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Sobregira Cuau gasto en imagen... y destina a Mujeres 6 veces menos
PRESUPUESTO para comunicación era de 95 mdp, ya  lleva 142 mdp; en su gestión en Morelos, ejercidos 67.1% más recursos que los asignados; para temas de género, sólo 21 mdp. pág. 15

DIPUTADOS señalan que no hay recursos para 
enviar a elementos a CDMX para el examen; 
Moreira dice que son pretextos de autoridades. 

CDMX y Edomex van con estrategia conjunta 
contra robo en transporte público; distribuirán 
a policías en 44 focos rojos. págs. 9 y 16

  Huracán deja hasta ahora 12 
muertos y estela de destrucción; 
sin electricidad, 2.6 millones de 
habitantes 

  Gobernador de Florida estima 
que la reconstrucción tarde años; 
reporte de afectaciones fluye a 
cuentagotas  pág. 18

Ian arranca casas 
y muelles; prevén  
daños “históricos”

HOY ESCRIBEN

· JAVIER 
SOLÓRZANO

· VALE  
VILLA

· MÓNICA 
 ARGAMASILLA 

2028, virtual  
aprobación pág. 2

La angustia es la 
brújula del deseo 
pág. 27

Tips para leer más 
pág. 28

SUBE por unanimidad 75 puntos base por 
tercera vez consecutiva; tasa de referencia no 
había llegado a esa cifra desde 2008; inflación 
dentro de su meta hasta 2024. pág. 18

Banxico da otro apretón 
a tasas de interés: llega 
a nivel récord de 9.25%

AMLO SEÑALA INTENTO DE “DINAMITAR”; EXPERTOS, INTROMISIÓN

Discrepan Gobierno 
y GIEI en informe y 
judicialización del 

caso Ayotzinapa
POR J. BUTRÓN, M. VELÁZQUEZ Y J. CHAPARRO

SE BUSCÓ reventar investi-
gación al acusar a más militares, 
afirma Presidente; “pensando que 
con eso se generaría una rebelión”

IÑAKI Blanco, exprocurador de 
Guerrero, informa que denun-
ciará a exfiscal especial para el 
caso; éste iba por su detención

Atribuyen atorón en   
certificación policial a 
falta de dinero y voluntad  GIEI asegura que hubo inter-

vención indebida de FGR en esa 
oficina; advierte que aún falta que 
le entreguen más información

ACUSA acción apresurada contra 
Murillo; revisa chats del informe de 
Encinas; éste considera recomen-
daciones atendibles  págs. 3 a 6

COMO EN TODO esto, hay 
intereses; buscaron reventar la 
investigación hablando de más 
personas. En el caso, por ejemplo, 

de los militares, responsabilizando a 20, 
cuando en la investigación son cinco”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

HAY UN TEMOR fundado de 
que haya represalias contra el 
personal de la UEILCA tras esa 
auditoría; lo que no queremos 

es que esa auditoría se traduzca en una 
cacería de brujas”
Francisco Cox
Miembro del GIEI

12 Entidades,  
con certificación 
entre 80 y 100% 

DAÑOS en Times Square, 
en Fort Myers Beach, ayer. 

Pronósticos de Inflación trimestrales
I II III IV
7.3 7.8 8.6 8.6

I II III IV
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Costosa imagen del Cuau 
Quien se ha despachado con la cuchara grande para cuidar su imagen es el gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. En lo que va de su mandato ha gastado 625 millo-
nes de pesos, es decir, 67.1 por ciento más de los 374 millones que le autorizó el Congre-
so local. Tan sólo hasta agosto de este año el exfutbolista ha ejercido 142 millones en 
ese rubro, lo que equivale a 6.7 veces el presupuesto para la atención a las mujeres de la 
entidad en todo el año, que fue de 21 millones de pesos. No hay forma de justificar esta 
actitud, cuando Morelos ocupa el segundo lugar nacional en tasa de feminicidios, con 
2.1 por cada 100 mil mujeres. Por si fuera poco, el Cuau ha ejercido más en publicidad 
que en cualquier programa social. Parece que a la más reciente adquisición de Morena 
no le ha llegado aún el mensaje de la austeridad republicana. ¡Uf!

Datos relevantes… y lupa sobre jueces
Dato relevante, nos comentan, el de que entre el 22 y el 28 de septiembre pasados, 
fueron detenidas 8 mil 426 personas que cometieron delitos del fuero federal y local. 
Fue el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía, quien reportó el dato en la 
sección Cero Impunidad de la conferencia mañanera en Palacio. No obvió cuestionar 
la decisión de algunos jueces de liberar a presuntos delincuentes alegando temas de 
debido proceso, que el propio Mejía Berdeja llama “debido pretexto”, y aclaró que fue-
ron recapturados. Y también se refirió a detenciones de generadores de violencia en 
San Luis Potosí y dijo: “Advertimos que este tema es muy importante y hacemos un 
llamado al juez que no se deje de vincular a proceso. Entendemos que la defensa alegó 
incluso cuestiones de prisión preventiva oficiosa… Sin embargo, es un objetivo criminal 
de altísima peligrosidad”. Ahí el dato. 

Alito ya no quiere pleito
Nos cuentan que, en corto, cada vez surgen más reproches contra el líder del PRI, Ale-
jandro Moreno, entre las filas de quienes antes fueran sus aliados. Por ejemplo, que 
olvidó ya aquellos tiempos en los que PAN y PRD gritaban al unísono: “Si tocan a uno, 
nos tocan a todos”. Ahora, ante los reveses dados por la 4T a panistas, el líder priista 
evita la confrontación. Cuando le preguntaron sobre la audiencia que pedía Santiago 
Creel en Palacio y que no se le concedió, Alito aplicó la evasiva de: “Estamos en la cons-
trucción de acuerdos para el paquete presupuestal”. Luego, sobre el tema Tamaulipas, 
donde los panistas no lograron revertir el resultado, Moreno dijo que los magistrados 
ya definieron y hay que respetar su decisión. Y así le puso un clavito más al ataúd de la 
alianza, nos comentan.

En cumplimiento del deber
Nadie podría estar en desacuerdo con el reconocimiento público que hizo ayer el se-
cretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, del policía que perdió la vida 
el pasado miércoles en cumplimiento de su deber. El funcionario destacó la valentía 
del uniformado, quien fue asesinado al tratar de detener a un par de sicarios en la al-
caldía Tlalpan. El agente respondió a una petición ciudadana de apoyo a pesar de que 
se encontraba en desventaja, pues iba pie a tierra, mientras los delincuentes se movían 
en un vehículo. La valentía del policía –resaltada ayer por el jefe de la Policía—  se hizo 
evidente en un video que se ha hecho viral, en el que se aprecia cómo intenta detener la 
huida de los criminales, lo que le cuesta la vida. Lamentable, la muerte de este servidor 
público, pero encomiable su actitud y desempeño. El reconocimiento al uniformado 
es de todos los ciudadanos.

“Estamos cerca”
Donde están dando señales de que podría haber un acuerdo para que avance la re-
forma sobre la permanencia del Ejército en apoyo a las tareas de seguridad es en la 
bancada del PRI en el Senado. Fue el coordinador del tricolor, Miguel Osorio Chong, 
quien declaró que “estamos cerca, estamos platicando… estamos tratando de construir, 
construyendo el acuerdo, el cómo podemos hacer una mesa en la que todos los grupos 
parlamentarios podamos estar dentro y dejar planteamientos”. También señaló que 
en lo que se estaría trabajando es en “algo integral para que nuestras Fuerzas Armadas 
tengan certidumbre”, lo cual rebasaría el ajuste principal que se busca al quinto transi-
torio. La declaración, por cierto, se dio luego de que el coordinador de los morenistas, 
Ricardo Monreal, diera cuenta de que el tema se subiría de nuevo al pleno el próximo 
martes. Pendientes.

Sin distingo partidista 
Y es la ministra Margarita Ríos-Farjat quien suele realizar labor académica y de difu-
sión de las actividades de la Suprema Corte afuera de las instalaciones del máximo tri-
bunal —pues lo mismo participa en foros de derechos humanos que en conversatorios 
sobre legislaciones específicas. Y, nos comentan, un tema importante: no se fija en la 
filiación de los gobernadores de las entidades anfitrionas, pues igual ha acudido a esta-
dos gobernados por azules, que por naranjas o guindas. Hoy, por ejemplo, participará 
en Puebla en un congreso en el que estará presente el gobernador morenista de esa en-
tidad, Miguel Barbosa. El pasado 12 de septiembre estuvo en un foro en Nuevo León al 
que asistió el emecista Samuel García y diez días antes compartió foro con el panista 
Mauricio Kuri en Querétaro. Importante, en todo caso, estar abierto a la pluralidad.

LA CUESTIÓN 
de fondo es que 

los problemas de 
seguridad son 
de raíz y no se 

pueden solucio-
nar colocando a 

los militares para 
resolver lo que 

de origen no les 
corresponde si no 

hay una estra-
tegia paralela 

que permita un 
ataque directo a 

la delincuencia 
organizada

2028, VIRTUAL APROBACIÓN

Todo indica que la propuesta ahora sí se va a aprobar, para ello 
estos días se han dedicado a cachar votos o algo parecido. En el 
estira y afloje sabremos al paso del tiempo qué fue lo que estuvo 
de por medio para alcanzar el suficiente número de votos en el 
Senado.

El tema va más allá de la integración de la Guardia Nacional a 
la Sedena. Lo que está de por medio es la concepción de la estrate-
gia, se está optando por los militares haciendo a un lado cualquier 
proyecto que tenga en esencia a los policías estatales y municipa-
les; hasta ahora en los debates y la narrativa todo indica que en lo 
único que se piensa es en los militares.

Quizá se está cumpliendo una idea del Presidente de tiempo 
atrás en sus tiempos de opositor y candidato. En diversas ocasio-
nes puso énfasis en la importancia que los militares se encargaran 
de la seguridad y que al mismo tiempo se debería considerar su 
papel preponderante en todos los ámbitos.

Lo que se está viendo es que quedaron atrás sus promesas de 
campaña en el sentido de que los militares deberían regresar a los 
cuarteles en el corto plazo, o la más reciente que lo harían en el 
2023.

Si nos atenemos a lo que ha venido pasando se está cum-
pliendo aquel planteamiento del hoy Presidente, el cual pasa con 
colocar a los militares en el centro porque los considera los más 
confiables y particularmente los más obedientes.

El debate de fondo no pasó por la Cámara de Diputados. Lo 
que se hizo fue echar por delante la maquinaria, acompañada de 
amenazas, que llevaron a apoyar la propuesta entre los priistas. Si 
algo no hubo en el proceso fue un razonamiento sobre el sentido 
que tiene que los militares se queden en las calles hasta 2028.

No se estableció qué se debería hacer de manera paralela en 
estos años y qué tanto se estaba echando a andar un proyecto que 
pudiera fortalecer las estrategias de seguridad desde el ámbito 
social y civil.

No sería extraño que llegado el 2028 entráramos en una nueva 
rebatinga para que se sumen más años de lo mismo. Si no hay un 
apoyo real a los estados y los gobernadores no diseñan estrategias 
propias, estaremos con militares en las calles muchos años más.

Hasta ahora los gobernadores, con muy pocas excepciones, 
se han dedicado a pedir la ayuda del Ejército y suponen que con 
colocar a un militar como secretario de Seguridad van a resolver 
todos sus problemas.

Si los estados no resuelven sus problemas no hay manera de 
que por arte de magia los resuelva el Ejército. Lo que son las cosas, 
los militares pueden llegar a complicar más los escenarios, porque 
en muchas ocasiones como llegan se van, dicho de otra manera, 
cuando se presume que tienen el control de la situación se les 
manda en la desesperada y urgencia a otro estado.

La cuestión de fondo es que los problemas de seguridad son 
de raíz y no se pueden solucionar colocando a los militares para re-
solver lo que de origen no les corresponde si no hay una estrategia 
paralela que permita un ataque directo a la delincuencia organi-
zada. Bajo los escenarios en que estamos parece ser que como en 
pocas ocasiones existe un razonable cuestionamiento a aquello 
de abrazos no balazos.

Ahí viene la aprobación hasta 2028. A ver si alguien piensa qué 
vamos a hacer de aquí a ese año y después de ese aleatorio año.

RESQUICIOS.
El Zócalo albergó tumultuosos conciertos musicales en los que se 
hizo y se hace una oda a la delincuencia organizada, en el camino 
también tuvimos altas dosis de machismo aprobado y alentado 
por la autoridad; en eso andamos.

El debate de fondo sobre la permanencia de los 
militares en las calles hasta 2028 sigue sin dar-

se. Andamos en una rebatinga de votos en medio de 
intentos de “convencimiento” para que algunos se-
nadores acepten “la propuesta” de sumarse al plan-
teamiento que originalmente era del PRI, aunque a 
estas alturas no queda claro de dónde venía.
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PRESIDENTE RECIBE EJECUTIVOS DE SAFRAN. Ejecutivo fede-
ral, Andrés Manuel López Obrador, tuvo una reunión en Palacio Nacional 
con Ross McInnes, dirigente mundial del Consejo de Administración de 
la empresa Safran. “Están en México desde hace 30 años; hasta ahora 
han creado 10 mil 500 empleos en sus 19 plantas”, subrayó el manda-
tario en  Twitter. Agregó que esta compañía, dedicada a la aeronáutica, 

se comprometió a mantener e incrementar las inversiones que tiene en 
nuestro país. “Fabrican turbinas y trenes de aterrizaje de alta tecnología; 
pagan bien a obreros y técnicos, los capacitan. Están muy contentos y me 
transmitieron que seguirán invirtiendo en nuestro país, creando puestos 
de trabajo. Les respondí que cuentan con todo nuestro apoyo”, escribió en 
un segundo mensaje, en redes sociales.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 30.09.2022AGENDA NACIONAL

Caso Debanhi ya es 
encargo de la FGR

LA FISCALÍA GENERAL de la República atrajo la 
investigación sobre el feminicidio de la joven, informó el 

subsecretario de SSPC, Ricardo Mejía Berdeja. Agregó 
que está en proceso de remisión de todos los archivos 

que integran la carpeta, los indicios y pruebas.

INTEGRANTES DEL GIEI, en conferencia de prensa, ayer.

Acusa “intromisiones indebidas” en indagatorias

GIEI difiere con Gobierno por 
judicialización del caso Iguala

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El Grupo Interdisciplinario de Ex-
pertos Independientes (GIEI) 
mostró diferencias de criterio 
con el Gobierno en torno a las in-

dagatorias del caso Ayotzinapa, y particu-
larmente con el proceso de judicialización.

Expuso que hay “intromisiones indebi-
das” a la Fiscalía especial, así como irregu-
laridades en órdenes de aprehensión, falta 
de información de instituciones e incon-
sistencias en los análisis sobre la desapa-
rición de los 43 normalistas referentes a 
chats no verificados.

En conferencia de prensa, los expertos 
señalaron que durante los hechos ocu-
rridos hace ocho años hubo espionaje a 
policías y miembros de Guerreros Unidos 
a través de programas como Pegasus, con 
intercepción de comunicaciones en tiem-
po real de los sucesos en Iguala el 26 de 
septiembre de 2014.

Se dieron también reuniones secretas y 
dirigidas, días después de la desaparición, 
por Tomás Zerón de Lucio, exdirector de 
la Agencia de Investigación Criminal, y en 
proceso de extradición, además de vigi-
lancia del basurero de Cocula por parte de 
personal militar.

En su narrativa de hechos, los expertos 
ratificaron la existencia de un quinto au-
tobús en el que se transportaban los nor-
malistas, el cual presuntamente llevaba 
oculta una carga de droga, y la existencia 
de normalistas con vida hasta el 4 de oc-
tubre del 2014.

Además, confirmaron evidencias de 
comunicaciones entre Guerreros Unidos, 
la Marina, el Semefo, alcaldes, el C4 y poli-
cías, así como reuniones privadas y comi-

EL GRUPO de expertos independientes 
denuncia que la Covaj no le informó sobre los 
chats que presentó en su informe; expresa su 
rechazo al retiro de 21 órdenes de captura

das entre criminales y militares.
El GIEI denunció también que la Comi-

sión para la Verdad y Acceso a la Justicia 
(Covaj), que encabeza el subsecretario de 
Gobernación, Alejandro Encinas, no infor-
mó acerca de los chats y conversaciones 
que fueron presentados en su reciente in-
forme, y que detallan lo sucedido el día de 
la desaparición de los estudiantes, lo que 
creó una confusión sobre las conclusiones 
y revelaciones, así como la relación con 
los procesos de judicialización que ya es-
taban en curso, por lo que pidió revisarlos 
para verificar su certeza, con un peritaje.

Los expertos señalaron directamente 
al fiscal general, Alejandro Gertz Manero, 
de ser el responsable de quitar autonomía 
a la Fiscalía especial del caso, llamada for-
malmente Unidad Especial para la Inves-
tigación y Litigación del caso Ayotzinapa 
(UEILCA).

De esta manera, expresaron su recha-
zo a que se hayan retirado 21 órdenes de 
aprehensión, 16 de ellas en contra de mi-
litares. Señalaron que hay una acusación 
“débil” en contra del exprocurador Jesús 
Murillo Karam, sobre todo cuando, dije-
ron, hay elementos para haberla fortale-
cido y mostrar su responsabilidad en la 
creación de la “verdad histórica”.

Entre las órdenes de aprehensión 
canceladas se encuentran en contra de 
agentes del Ministerio Público que lleva-
ron a cabo la primera investigación; de 
integrantes del Centro de Comando C4 
en Iguala, encargados de monitorear el 
paso de los estudiantes; contra militares, 
así como una investigación de ejecución 

extrajudicial de uno de los líderes de Gue-
rreros Unidos.

Los integrantes del GIEI subrayaron 
que, con estos desistimientos, se vulneró 
la autonomía de la Fiscalía especial, ade-
más de que la FGR puso en el caso a perso-
nas sin conocimiento del asunto.

Un ejemplo de ello ocurrió el 16 de 
agosto pasado, cuando se comisionó a una 
mujer, a la que identificaron como “Busta-
mante”, a la Fiscalía especializada, con el 
fin de hacer labores de Ministerio Público. 
Un día después, tomó la carpeta de investi-
gación y, sin consideración alguna, solicitó 
la captura de Jesús Murillo Karam.

Incluso, al juez de Control del Reclu-
sorio Norte le llamó la atención por no 
conocer el caso y no poder sustentar la 
imputación. Lo anterior provocó que no 
se pudiera reforzar la acusación contra el 
exfuncionario federal, señalaron los ex-
pertos independientes.

La nueva encargada cuenta con todos 
los documentos, tras la renuncia del fis-
cal especial, Omar Gómez Trejo, en días 
pasados, hecho este último que puede 
representar un retraso de años en las in-
vestigaciones, dijeron.

Ángela Buitrago, integran-
te del GIEI, dijo que la sepa-
ración de Gómez Trejo de 
su cargo puede traer graves 
consecuencias al caso, ya que 
el equipo del nuevo titular de 
esa oficina puede tardar entre 
tres y cinco años en conocer 
la investigación y comenzar a 
realizar indagatorias.

En este tema, el experto Francisco Cox 
alertó que, antes de la renuncia del fiscal 
especial, personal de la FGR intervino 
su oficina para realizar una auditoría, si-
tuación que desconcertó al GIEI, ya que 
anteriormente no se le había hecho fisca-
lización alguna y, por ello, dijo que “hay 
un temor fundado de que haya represa-
lias contra el personal de la UEILCA tras 
esa auditoría; lo que no queremos es que 
esa auditoría se traduzca en una cacería 
de brujas”, aseveró.

Claudia Paz, otra integrante del GIEI, 
dijo que desde que regresaron a México 
para investigar el caso de la desaparición 
de los normalistas, el fiscal general Ale-
jandro Gertz sólo los recibió en una oca-
sión, por lo que ahora buscan un nuevo 
encuentro con él, que consideran vital 
para el avance de los análisis. Dicha re-
unión podría darse en octubre, pero no 
hay fecha concreta.

El experto Carlos Beristain, igualmen-
te del GIEI, mencionó que se habían 
generado acuerdos con el fiscal general 
Alejandro Gertz, pero no se cumplieron, 
y resaltó que despojaron de las carpetas 
de investigación a los miembros de la fis-
calía especial para el caso.

En el recuento de irregularidades en 
torno a la investigación reciente, Ángela 
Buitrago expuso que hay comunicacio-
nes que refieren que, el día 20 septiembre 
del 2014, se pidió a dos militares matri-
culados en la escuela normal rural que se 
informara a la 35 zona militar de todo lo 
que sucedería del 20 al 26. “La informa-
ción detecta que el centro de inteligencia 
de la Sedena hacía labores de inteligencia, 
pero la respuesta ha sido la negación” de la 
existencia de esta área, detalló.

Claudia Paz ratificó que, en el 2014, se 
desarrollaba una investigación en Esta-
dos Unidos por el trasiego de drogas de 
Iguala hasta Chicago, a través de autobu-
ses, y que la extinta Procuraduría General 
de la República (PGR) ocultó la existen-
cia de un quinto camión que transportó 
a más estudiantes, el cual, se presume, 
traía consigo un cargamento de cocaína 

y heroína.
Carlos Beristain denunció 

que, en el caso Ayotzinapa, se 
dijeron “verdades que resulta-
ron mentiras”, como la quema 
de los normalistas en el basure-
ro de Cocula, o que no se sabía 
de los monitoreos a los estu-
diantes por parte de las Fuerzas 
Armadas.

LA SEGOB defendió el miércoles a las FA y su 
papel en el caso Ayotzinapa, porque dijo que, a 
pesar de que hay cuatro militares presuntamen-
te implicados, “una golondrina no hace verano”.

8
Años se cumplieron 
el lunes de la desapa-
rición de los 43

C A S O  A Y O T Z I N A P A
8 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

LOS EXPERTOS del 
GIEI pidieron al Presi-
dente López Obrador 
una prórroga de un 
mes en su trabajo, 
ya que su mandato 
termina este 30 de 
septiembre.
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• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

En su informe “Ayotzinapa IV”, el 
Grupo Interdisciplinario de Ex-
pertos Independientes (GIEI) 
subrayó una relación estrecha 

entre la organización criminal Guerreros 
Unidos y autoridades de los tres niveles 
de gobierno, incluidos integrantes del 
Ejército, de la Marina, del Servicio Médi-
co Forense (Semefo), policías estatales y 
municipales, así como tres presidentes 
municipales.

El GIEI detalló, en el reporte, que la in-
formación se obtuvo de la intercepción 
de mensajes de comunicación telefóni-
ca, realizada por autoridades de Estados 
Unidos, quienes ya realizaban una inves-
tigación sobre ese grupo criminal por el 
trasiego de heroína y cocaína a Chicago.

Dichos mensajes suponen una de las 
evidencias presentadas por la Fiscalía 
estadounidense ante las autoridades ju-
diciales del país vecino.

Documentos difundidos por el grupo 
de expertos establecen que, durante la 
primera etapa de sus investigaciones, pi-
dieron a la entonces Procuraduría Gene-
ral de la República (PGR) solicitar el apo-
yo de las autoridades estadounidenses 
para saber si ellos tenían pruebas, como 
llamadas o textos de comunicación tele-
fónica, del grupo delictivo.

Sin embargo, la PGR no respondió de 
inmediato a las peticiones del GIEI, que 
ratificó la existencia de un quinto camión 
la noche de los hechos de Iguala el 26 de 
septiembre del 2014.

Los expertos apuntaron en su informe 
que, mediante autobuses comerciales, 
los Guerreros Unidos transportaban los 
enervantes a EU y esto podría ser uno de 
los motivos del ataque a los estudiantes.

Describieron que, en el contenido de 
los mensajes entre los delincuentes y 
elementos del Ejército, hacen mencio-
nes de invitaciones a comidas y vínculos 
con mandos castrenses de la zona, con 
quienes operaban para evitar confron-
taciones.

Respecto a la Marina, el informe re-
fiere que algunos de sus elementos sos-
tuvieron diversos encuentros con los 
delincuentes y les informaban sobre los 
operativos que la corporación realizaría 
para detener a otros criminales.

En el caso del Semefo, menciona que 
un empleado mantenía constantemente 
informados a los miembros de Guerreros 
Unidos sobre quiénes eran las personas 
que llegaban a sus instalaciones, al haber 
perdido la vida de manera violenta.

Asimismo, “Ayotzinapa IV” consigna 
que existía una relación del grupo delic-
tivo con elementos de la policía estatal, 
con quienes sostenía constante intercam-
bio de información sobre los hechos que 
ocurrían en la entidad, incluso de los ve-
hículos y camionetas que pasaban por los 
lugares y que les resultaban sospechosos.

Guerreros Unidos tenía una relación 
directa, de acuerdo con los mensajes in-
terceptados por Estados Unidos, con las 
policías de Taxco, Cocula e Iguala, con 
cuyos elementos había familiaridad y 
se comentaban sobre los recorridos en 
las zonas.

Sobre las intercepciones de las comu-
nicaciones con tres presidentes munici-
pales, se revela que son de Cuetzala, Ixta-

Revela GIEI en su último informe

Guerreros Unidos, ligados a 
militares, marinos, ediles...

MENSAJES INTERCEPTADOS por EU señalan comidas, invitaciones y hasta “pitazos” a 
integrantes de este grupo; ese país indagaba trasiego de droga a Chicago en camiones, añade

EL SUBSECRETARIO Alejandro Encinas, 
ayer, durante el informe del GIEI.

No descarta investigar a más efectivos 
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL SUBSECRETARIO de Derechos 
Humanos, Población y Migración de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), Ale-
jandro Encinas Rodríguez, afirmó que a 
pesar de que señalaron a cinco militares 
como responsables en la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, 
pueden ser más, ya que se busca castigar 
a todos aquellos que pudieron haber in-
tervenido el día de los hechos, así como 
su relación con el grupo delictivo Guerre-
ros Unidos. 

“Nosotros hemos señalado cinco mili-
tares desde un principio, y el informe se 
concentra en los días de los hechos, sub-
secuentes y los vínculos con los grupos 
delictivos. Por supuesto que sí (pueden 
ser más) y lo estamos revisando de ma-
nera conjunta, y de la lista de los 83 que 
bajaron, no incluye a todos los que vie-
nen en el informe. Todos los que tengan 
evidencia de haber tenido una actitud 
ilícita, indebida o haber omitido u inter-
vención deben ser castigados”, destacó.

Sobre las declaraciones de los abo-
gados de los militares acusados, que 
adelantaron una denuncia en su contra 
por señalarlos de su presunta participa-

ción en la desaparición de los estudian-
tes, dijo: “que ya la hagan pronto, llevan 
como tres semanas diciendo lo mismo, 
están muy despistados”. 

Al término de la presentación del 
Informe del Grupo Interdis-
ciplinario de Expertos Inde-
pendientes (GIEI) dijo que no 
ha sido acosado ni presionado 
en torno a la investigación, 
porque sigue sus conviccio-
nes de llegar a la verdad de lo 
que sucedió la noche del 26 de 
septiembre de 2014. 

“No me han acosado, ni 
presionado, pero si hay al-

pan de la Sal e Iguala. En todos los casos, 
el grupo de investigación asegura que la 
comunicación se realizaba por claves.

El GIEI refiere algunos de los nombres 
de contactos en las conversaciones, que 
hacen referencia a miembros de cuerpos 
de seguridad, policías municipales y 
Ejército, algunos de los cuales se encuen-

tran inculpados o señalados en el caso de 
la desaparición de los 43 normalistas des-
aparecidos.

De acuerdo con el informe del GIEI, los 
mensajes interceptados en Estados Uni-
dos, al igual que otros dados a conocer 
por la Comisión para la Verdad y Acceso 
a la Justicia del Caso Ayotzinapa (CoVAJ), 

están siendo sometidos a un peritaje que 
permita analizar su veracidad, ya que en 
el primer caso las intervenciones fueron 
de Blackberry, en Chicago, y en el otro se 
trata de capturas de pantalla de fotogra-
fías de chats, que muestran dos modos 
muy distintos de uso de terminología, 
claves y ortografía.

guien que lo haga, que me lo diga. Yo 
no me siento acosado por nadie. Yo so-
lamente cumplo con mis convicciones; 
nadie me ha presionado, al menos abier-
tamente”, destacó. 

Señaló que se va a continuar con las 
líneas de investigación, entre ellas la 
referente a los militares presuntamente 
implicados en el caso, y aclaró que se está 
“muy cerca de la verdad”, y por ello hay 
una campaña para desacreditar la inves-
tigación: “lo que falta es llegar a las con-
clusiones para judicializar el caso y dar 
con los responsables”. 

Comentó que no faltará quien quiera 
“dinamitar el caso”, aunque aclaró que el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor está con las víctimas y en la disposi-
ción de llegar a la verdad.  

En el Informe de la Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia 
(Covaj) se destacó que fueron 
83 órdenes de aprehensión so-
licitadas; de ellas, 20 son contra 
militares, aunque sólo se han 
ejecutado cuatro y faltan 16, lo 
que molestó a los padres y fa-
miliares de los 43 normalistas 
que exigieron en diversas pro-
testas en la Ciudad de México, 
la ejecución de las faltantes.

PABLO VEGA, El Transformer, líder de 
Guerreros Unidos en EU, fue detenido en 2014 
en Oklahoma y llegó a un acuerdo confidencial 
con la Fiscalía. Aún no ha sido sentenciado.

NOSO-
TROS 
HEMOS 

señalado cinco 
militares desde 
un principio. Por 
supuesto que sí 
(pueden ser más) y 
lo estamos revisan-
do de manera con-
junta, y de la lista de 
los 83 que bajaron, 
no incluye a todos 
los que vienen en el 
informe”

Alejandro Encinas
Subsecretario de 
Gobernación

EJÉRCITO 
  Menciona que hacen “jales” de 

manera conjunta.

  En 4 mensajes se refiere a co-
midas brindadas a, o en las que 
participaron militares.

  Hacen menciones a presentacio-
nes con militares, y a algunos los 
refieren por sus nombres.

  En uno de los mensajes de julio 
de 2014 se señala que “el compa” 
es “el capi” del 27 Batallón.

MARINA
  En conversaciones de abril de 

2014 uno de los integrantes 
refiere que va de guía con los 
marinos.

  El mismo día, el mismo integran-
te (Pablo Vega) refiere que “va 
con la Marina al Batallón”.

  Otro diálogo dice que la Marina 
“va de parte de nosotros” en un 
operativo en Arcelia para detener a 
un líder de La Familia en Guerrero.

SEMEFO
  Hay al menos 7 conversaciones 

en los que Pablo Vega hace men-
ción a un empleado del Forense 
en Guerrero.

  Según otros textos, este 
funcionario entregaba mensajes 
y confirmaba la llegada a las 
instalaciones de muertos por 
causas violentas.

POLICÍA ESTATAL
  Según las intervenciones, 

Guerreros Unidos tenía acceso 
a información oficial del C4 y 
de la Policía estatal, incluso los 
reportes completos.

PRESIDENTES MUNICIPALES
  Cuetzala del Progreso, Feliciano 

Álvarez Mecino (detenido en 
2014).

  Ixtapan de la Sal, Ignacio Ávila 
Navarrete, y su jefe de seguri-
dad, Efraín Pedroza (detenidos y 
posteriormete liberados).

  Iguala, José Luis Abarca (deteni-
do en 2014).

POLICÍAS MUNICIPALES DE 
COCULA, IGUALA Y TAXCO

  “Si son munis, son de nosotros”, 
dice un miembro del cártel tras 
un enfrentamiento en 2014 en 
Taxco.

  En otra, señala: “al que le po-
demos aventar feria es al Nava 
(presuntamente exsubdirector 
de la Policía de Cocula) y a un 
teniente de los militares que está 
bien pegado a Nava”. 

  Finalmente, señalan su preo-
cupación por la detención del 
exsubdirector de la Policía de 
Iguala.

Se infiltró en todos lados
Según los mensajes interceptados por EU, Guerreros Unidos tenía una amplia red de relaciones:

Fuente|GIEI-Ayotzinapa IV

14

12

Estudiantes habrían 
tomado el 5o autobús 
el día de los hechos

Mensajes, al menos, 
hablan acerca de los 
militares

EL INFORME de la 
Covaj, presentado 
el 18 de agosto, 
concluyó que la 
desaparición de los 
43 fue un “crimen de 
Estado” que involucró 
a autoridades de 
todos los niveles.
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EL EXPROCURADOR de Guerrero 
compareció ante la FGR el pasado 21 de 
noviembre de 2021.

Iñaki Blanco  
demandará a 
Gómez Trejo 
por “daños”

• Por Arturo Meléndez
mexico@razon.com.mx

IÑAKI BLANCO, exprocurador de Jus-
ticia de Guerrero, denunció un manejo 
“doloso” de la investigación del caso Ayo-
tzinapa por parte de Omar Gómez Trejo, 
quien recientemente dejó el cargo de 
titular de la Unidad Especial para la Inves-
tigación y Litigación del caso Ayotzinapa 
(UEILCA), y anunció que presentará una 
denuncia en su contra.

Entrevistado en Radio Fórmula, el 
exfuncionario acusó que, durante la in-
vestigación, Gómez Trejo “manipuló, alte-
ró, desvió y filtró información que obra en 
las carpetas de investigación que aseguró 
resguardar”, lo cual constituyó un “daño 
moral”, dijo, en su contra.

El pasado fin de semana se informó que 
el Ministerio Público de la Fiscalía General 
de la República (FGR) solicitó cancelar 21 
de las 83 órdenes de aprehensión previs-
tas por el caso Ayotzinapa, entre las que 
había una en contra de Blanco Cabrera.

“Voy a presentar una denuncia en su 
contra (de Omar Gómez Trejo), voy a pre-
sentar una queja por lo que hace una res-
ponsabilidad de carácter administrativo, 
y voy a presentar una demanda por daño 
moral. Él incurre en responsabilidad penal 
y administrativa, al no haber subsanado 
los errores de las consignaciones lleva-
das a cabo por la anterior administración, 
obteniendo pruebas de carácter superve-
niente”, comentó el exprocurador.

Dijo que él no tiene ninguna relación 
con los grupos delictivos Guerreros Uni-
dos y Los Rojos, como testificó en su con-
tra Gilberto López Astudillo, El Gil, y que, 
por el contrario, él dirigió investigaciones 
en contra de los mismos: “resulta un tanto 
ilógico, absurdo y hasta tonto pensar que 
yo recibía dinero de Guerreros Unidos y 
que me fuese a meter a la boca del lobo”.

Concluyó que, en su opinión, existen 
“discrepancias entre lo que se asentó en 
ese informe (de la Comisión para la Ver-
dad y Acceso a la Justicia) y las solicitudes 
de órdenes de aprehensión que se for-
mularon a un juez de Distrito”, pero que 
confía en que se “deslinden y se delimiten 
responsabilidades”.

“Quienes privaron de la libertad y des-
aparecieron a los normalistas fueron los 
Guerreros Unidos en colusión con poli-
cías municipales. Lo demás tendrá que 
probarse. Por lo que hace a la actuación 
de la Fiscalía de Guerrero, quiero destacar 
que fue la única autoridad que aquella 
noche hizo algo para buscar y resguardar 
estudiantes”, declaró.

EXPROCURADOR de Guerrero acu-
sa manejo “doloso” del caso Ayotzi-
napa por parte del exfiscal; manipuló, 
alteró, desvió y filtró información, dice

83

21

Mandatos se emi-
tieron como parte 

del proceso

Órdenes de 
captura solicitó la 

FGR cancelar

(GÓMEZ TREJO) MANIPULÓ, 
alteró, desvió y filtró informa-
ción que obra en las carpetas de 

investigación que aseguró resguardar. Voy a 
presentar una demanda por daño moral”

Iñaki Blanco
Exprocurador de Guerrero

EL EXPROCURADOR aseguró que durante 
su gestión los secuestros en la entidad dismi-
nuyeron 49%; los homicidios dolosos, 35%; las 
extorsiones, 9%, y 6.7% el robo de vehículos.

C A S O  A Y O T Z I N A P A
8 AÑOS DE INCERTIDUMBRE
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

ENREDAN MÁS  
EL CASO AYOTZINAPA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Peor aún, en conferencia de prensa, Carlos Beristáin, 
integrante del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes, reveló que “algunos” normalistas des-
aparecidos, entre el 26 y 27 de septiembre de 2014, “pu-
dieron” seguir con vida hasta el 4 de octubre de ese año; 
que ocho días después, el Ejército tuvo conocimiento 
del basurero de Cocula, al que fueron trasladados, y su 
compañera Claudia Paz, aseguró que está documentado 
el trasiego de heroína en autobuses de Iguala a Chicago, 
Illinois, y que “hay evidencias de conversaciones y acti-
vidades conjuntas entre grupos delictivos y militares”, lo 
que éstos rechazan.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Tras esa declaración del Presidente López Obrador, 
ayer, de que el amparo concedido al exprocurador Jesús 
Murillo Karam, no significa que abandonará la prisión ya 
que la Fiscalía reúne pruebas para demostrar que “fue 
responsable de la fabricación de lo que se llamó la ver-
dad histórica”. Eso a la postre, lo llevará a enfrentar a su 
antecesor, Enrique Peña Nieto, lo que hasta ahora ha evi-
tado, ¿o acaso el hidalguense actuó por cuenta propia?
Igual que la violencia, tampoco la inflación sigue 
sin ser frenada y ayer, en otro intento de lograrlo, los 
miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México 
acordaron por unanimidad aumentar otros 75 puntos la 
tasa de interés de referencia, hasta 9.25 puntos, que es 
el mayor nivel, después de que, en la primera quincena 
de este mes, llegó a 8.76 por ciento anual, por arriba de 
8.71 que se previó.
Eso confirma que, si bien la inflación es hoy un problema 
mundial, los intentos de hacerle frente en México siguen 
siendo infructuosos, a pesar de los nuevos “pactos” entre 
el Gobierno y el sector empresarial para supuestamente 
evitar que los precios de productos de consumo popular, 
sobre todo, no aumenten, lo que sigue sin lograrse.
Por “motivos de salud”, el Horario de Verano fue dero-
gado ayer en la Cámara de Diputados, aun cuando habrá 
uno, “estándar”, en territorio nacional y otro, “estacio-
nal”, en municipios de entidades fronterizas, lo que será 
ratificado en su momento por el Senado.
Cumplen diputados morenistas: le recortan casi 
cinco mil millones al INE.

Lejos de un posible esclarecimien-
to, al caso Ayotzinapa lo enredan 

más día a día: el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador responsabili-
zó al exfiscal del mismo, Omar Gómez 
Trejo, de que al llegar a la FGR el últi-
mo informe de la Comisión de la Ver-
dad, ”intentaron dinamitar la investi-
gación” al estar de por medio detener 
al procurador y a algunos militares, e 
insistió en que “hay intereses de quie-
nes buscaban una rebelión en el Ejér-
cito”, al asegurar que son cinco, no 20, 
los elementos de éste contra los que 
se giraron órdenes de aprehensión.

PULSO POLÍTICO Se inconformó exfiscal del caso Ayotzinapa, dice

Se intentó “dinamitar” 
investigación: AMLO
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que en el 
proceso de judicialización del 
caso Ayotzinapa se presenta-

ron intereses de quienes tratan de “dina-
mitar” la investigación sobre la desapa-
rición de los 43 estudiantes normalistas.

“Cuando esto llega a la fiscalía, ese 
informe llega a la fiscalía, como ahí hay 
interpretaciones distintas, tratan, esa es 
mi interpretación, de dinamitar el pro-
ceso, porque estaba de por medio dete-
ner al procurador y estaba de por medio 
detener a militares.

“Entonces, el reclamo del fiscal que 
sale es que no fue tomado en cuenta. Él 
trabajaba de común acuerdo con Alejan-
dro Encinas, yo daba por hecho de que 
habían participado todos, ¿sí? Entonces, 
no les gustó que se actuara así ni les gus-
tó el informe”, señaló López Obrador.

Añadió que la intención era “reven-
tar” la investigación al provocar una 
“rebelión” en el Ejército, al girar 20 ór-
denes de aprehensión en contra de los 
militares, cuando sólo son cinco los se-
ñalados, lo que provocaría el malestar 
de las Fuerzas Armadas.

“Como en todo esto, hay intereses; 
buscaron reventar la investigación ha-
blando de más personas. En el caso, por 
ejemplo, de los militares, responsabili-
zando a 20, cuando en la investigación 
son cinco; claro, de alto grado, los otros 
15 no sé, pero me imagino que son sol-
dados. Pero, ¿por qué meten los 20?, 
pensando que con eso se iba a generar 
una rebelión en el Ejército si eran más 
e íbamos a tener que dar marcha atrás 
para no tocar a nadie. No, cero corrup-
ción, cero impunidad”, expuso el jefe 
del Ejecutivo Federal.

El Presidente también acusó al abo-
gado de los padres de los 43 normalis-
tas desaparecidos, Vidulfo Rosales, de 
actuar de mala fe y pretender adminis-
trar la tragedia.

“No, cinco, y el abogado no tiene la 
información o está actuando de mala fe, 
no tiene la información entonces”, recal-
có el mandatario.

Reconoció que le costó mucho traba-
jo, aunque la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) es una entidad autónoma, 
que se liberaran las órdenes de aprehen-
sión contra los presuntos implicados, 
incluido el exprocurador Jesús Murillo 
Karam y los militares José Rodríguez 
Pérez, José Martínez Crespo, Eduardo 
Mota Esquivel y Fabián Alejandro Pirita.

López Obrador reveló que le dio la or-
den por escrito al secretario de la Defen-
sa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
para que permitiera la actuación judicial 

en contra de los miembros del Ejército 
Mexicano.

“Para más detalles, yo di la instruc-
ción al secretario de la Defensa por es-
crito, de que se cumpliera con lo que 
establecía el informe de la comisión 
(Covaj)”, explicó el mandatario.

Ante los ataques y presiones que se 
levantaron en contra del subsecretario 
de Derechos Humanos de la Secreta-
ría de Gobernación, Alejandro Encinas 
Rodríguez, quien encabeza la CoVAJ, 
el Presidente le dio toda su confianza y 
respaldo.

“Encinas tiene todo nues-
tro apoyo. Y, bueno, si hay 
campaña en contra de Enci-
nas, hay campaña en contra 
mía”, advirtió López Obrador.

López Obrador aclaró que el amparo 
concedido al exprocurador Jesús Muri-
llo Karam no significa que abandonará 
la prisión.

“La fiscalía está presentando todas 
las pruebas para demostrar que Murillo 
fue el responsable de la fabricación de 
lo que se llamó la ‘verdad histórica’, de 
cómo distorsionaron o cambiaron los 
hechos, cómo culparon a otras perso-
nas, cómo torturaron a personas, cómo 
dijeron que habían quemado a los jóve-
nes, algo que, está demostrado, fue fal-
so; él se asume como responsable y To-
más Zerón, el señor que está en Israel, y 
otros más. Tiene derecho a defenderse, 
pero aclararle a la gente que este amparo 
no significa que vaya a salir de la cárcel y 
que no es un asunto del Presidente, sino 
que es el proceso que se está llevando a 
cabo”, manifestó López Obrador.

Añadió que todos aquellos 
que fueron señalados en el in-
forme de la Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia 
para el caso Ayotzinapa debe-
rán responder ante la justicia.

EL MANDATARIO menciona que se buscaba provocar una 
“rebelión” en el Ejército al girar 20 órdenes de aprehensión; 
acusa a abogado de padres de los 43 de actuar de mala fe

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en su conferencia matutina, ayer.

EN DÍAS PASADOS, López Obrador aseguró 
que su Gobierno continuará con las investiga-
ciones, a pesar de que han recibido “muchas 
presiones de todo tipo y de muchas partes”.

Mario Delgado sale en defensa de Alejandro Encinas
EL DIRIGENTE NACIO-
NAL de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, salió en 
defensa del subsecretario 
de Gobernación, Alejan-
dro Encinas Rodríguez, 
a quien calificó como 
un servidor público que 
lucha por la verdad en el 
caso de Ayotzinapa y por 
esto tiene el respaldo de 
su partido.

A través de sus redes 
sociales, Delgado afirmó 
que Encinas Rodríguez 
todos los días trabaja por 

las víctimas y las familias 
de los 43 estudiantes 
desaparecidos de la 
Escuela Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos en 
septiembre de 2014.  

Tras los cuestio-
namientos en contra 
del subsecretario de 
Gobernación, por las 
investigaciones del caso, 
el líder nacional de More-
na difundió un mensaje 
en donde refrendaba 
a nombre de todo el 
partido un respaldo para 

el político. 
“La lucha por la verdad 

y la justicia que ha dado 
@A_Encinas_R en el caso 
Ayotzinapa es ejemplar. 
Todos los días trabaja 
por las víctimas y sus 
familias. En @Partido-
MorenaMx reconocemos 
su compromiso y respal-
damos la búsqueda in-
cansable que ha hecho la 
Comisión de la Verdad”, 
refirió Mario Delgado.

Manuel Velázquez

4
Militares detenidos 

por su presunta parti-
cipación en el caso

BUSCARON reventar la investi-
gación hablando de más personas. 
En el caso, por ejemplo, de los 

militares, responsabilizando a 20, cuando 
en la investigación son cinco”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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Presidente evita diálogo con Creel
AMLO lo 
envía con 
Adán Augus-
to López; el 
blanquiazul 
insiste en que 
escuche su 
propuesta de 
seguridad

Por su parte, Creel solicitó al Presi-
dente “dejar de darle la vuelta a los pro-
blemas” y que escuche su propuesta en 
materia de seguridad, luego de que el 
mandatario federal rechazó el diálogo. 

“Yo no veo por q-ué un diálogo le va 
a afectar al titular del Ejecutivo, en qué 
medida… solamente lo que pido es que 
escuche, no que oiga, que escuche, que 
me permita reflexionar en una materia 
tan grave”, dijo.

• Por J. Chaparro y Y. Bonilla

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador respondió al presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel, quien había 
solicitado audiencia de una hora para 
expresarle “soluciones al problema de la 
inseguridad en el país” y le pidió que eso 
lo vea con el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López. 

“Le voy a dar instrucciones a Adán Au-
gusto para que hable con él y, como decía 
el general Mújica: hechos no palabras. Ya 
se tiene una propuesta muy clara sobre 
la Guardia Nacional, la necesidad de que 
constitucionalmente ayude la secretaría 
de la Defensa para seguir garantizando la 
paz, atendiendo los problemas de segu-
ridad pública. Con todo respeto, el dipu-
tado Creel, sus compañeros diputados y 
senadores, no han ayudado”, reprochó. 

EL COORDINADOR de Morena en el 
Senado, el pasado 21 de septiembre.

Alistan 
nuevo 
dictamen 
sobre FA

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) del Senado, 
Ricardo Monreal, indicó que el fin de se-
mana prevén que esté lista la redacción 
del nuevo dictamen para ampliar la parti-
cipación de las Fuerzas Armadas en tareas 
de seguridad.

Durante el encuentro que sostuvo con 
integrantes del Colegio Nacional de Profe-
sionistas con Postgrado en Derecho, con-
fió en que lograrán un acuerdo antes del 
plazo, por lo que avalarán los cambios en 
la sesión del 4 de octubre.

Explicó que para atender las exigencias 
de todas las fuerzas políticas consideran 
establecer, junto con la ampliación del 
plazo de participación de las Fuerzas Ar-
madas en seguridad, mecanismos de con-
trol parlamentario, rendición de cuentas, 
evaluación y supervisión de las tareas de 
las fuerzas armadas, así como de la Guar-
dia Nacional.

“Se está trabajando con un grupo de 
redacción en el seno de las Comisiones 
Dictaminadoras, que son la de Puntos 
Constitucionales y Estudios Legislativos, 
y espero que este fin de semana podamos 
compaginar la redacción de esta impor-
tante decisión y nos permita arribar a un 
acuerdo amplio en esta materia, que es 
indispensable para el país”, manifestó.

El también coordinador de la mayoría 
legislativa en el Senado recordó que hay 
más de 100 mil soldados y marinos que 
desde hace más de 20 años prestan labo-
res de seguridad pública por la incapaci-
dad de las policías civiles y porque éstas 
también, lamentablemente, son fácilmen-
te cooptadas por la delincuencia.

“Ahora estamos intentando todos los 
grupos parlamentarios acercarnos a una 
redacción que nos satisfaga, sino a todos, 
a la mayor parte de grupos parlamentarios 
y de legisladores y de legisladoras.

“El próximo martes 4 de octubre inten-
tamos votar el proyecto, porque la fecha 
que tenemos después de haberlo retirado 
de 10 hábiles, que concluyen el 5 de octu-
bre”, indicó.

EL SENADOR Ricardo Monreal 
confía en que se logre acuerdo para 
sacar la reforma el martes; afirma que 
Morena ha mostrado flexibilidad
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FGR descarta ataque externo

Por falta de gasolina cayó 
helicóptero de la Semar
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.m

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) señaló que la investiga-
ción realizada sobre el helicópte-
ro de la Secretaría de Marina que 

cayó el 15 de julio pasado, provocando la 
muerte de 14 elementos de la Armada de 
México, determinó que el percance se 
originó por la falta de combustible.

“En la carpeta de investigación se 
cuenta con el dictamen en materia de 
incendios de explosión, que indica 
que no hubo ningún ataque de carác-
ter externo, ni ninguna explosión por 
algún artefacto ajeno a la aeronave. Por 
lo que toca a la caja negra, la empresa 
fabricante, después de haberla recibido 
y analizado, ha señalado que fue la falta 
de combustible la causa de la caída”, 
explicó la dependencia en un comuni-
cado de prensa.

En la aeronave se trasladaba aquel día 
un equipo de élite de la Marina Armada 
de México que había participado en la 
captura del narcotraficante Rafael Caro 
Quintero, en Sinaloa.

La mañana de ayer, el Presidente 
Andrés Manuel López adelantó que 
se había descartado un ataque directo 
contra la unidad militar.

“Están por dar a conocer, si no es que 
ya lo dieron a conocer, las causas del 
desplome del helicóptero. Se descarta 
una agresión, pero le voy a pedir espe-
cíficamente, al secretario de Marina, 
que informe sobre esto”, respondió, a la 
pregunta de La Razón.

El pasado 15 de julio se accidentaron 
15 elementos de la Secretaría de Marina 
que participaron en un operativo espe-
cial en el que se logró la detención de 
Rafael Caro Quintero, señalado como 
uno de los objetivos prioritarios de 
México y Estados Unidos.

Al regreso al aeropuerto de Los Mo-
chis, Sinaloa, la nave en la que viajaban 
los elementos se precipitó al suelo, 
provocando la muerte inmediata de 14 
de 15 de ellos.

“Lamento mucho la pérdida de 14 
elementos de la Armada de México y 
deseo que se recupere el oficial que está 
herido de gravedad. Envío mi más since-
ro pésame y abrazo a sus familiares, 
compañeros y amigos”, escribió ese día 
en su cuenta de Twitter el Presidente.

Al día siguiente, la FGR atrajo la 
investigación. En su comunicado de 
prensa de ayer, indicó que “el 15 de julio 
del presente año se inició una carpeta 
de investigación respecto al accidente 
de un helicóptero de la Secretaría de 
Marina-Armada de México (Semar), 
cerca del aeropuerto de Los Mochis, 
Sinaloa donde hubo 14 elementos de la 
Marina fallecidos y un lesionado”.

Luego del accidente, la Secretaría de 
Marina pidió no especular en torno a 
las causas que provocaron el desplome 
de la nave y la muerte de los marinos 
de élite.

El pasado 17 de julio, la Semar rindió 
un homenaje a sus miembros caídos 
en este accidente. “Descansen en paz 
hermanos, han cumplido su deber”, se 
escucha en un videomensaje que fue 

difundido por la dependencia, luego de 
la ceremonia privada que se realizó en la 
sede central de la Marina en la capital.

El helicóptero Black Hawk, de 
fabricación estadounidense, es una de 
las aeronaves más confiables, tiene una 
autonomía de 320 millas náuticas, unos 
590 kilómetros, pero esto se puede 
incrementar si se le instalan tanques 
externos.

Marinos desaparecidos 
sí iban con Narro: AMLO
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador confirmó que hay dos marinos 
desaparecidos, Óscar Manuel González 
Andrade y Victoriano Rodríguez Zurita, 
los cuales fueron comisionados para 
acompañar al senador de Morena, José 
Narro Céspedes, de Acapulco, Guerrero, 
a la Ciudad de México, donde se perdió 
su rastro.

“Sí, hay dos marinos desaparecidos, 
estaban trabajando en Acapulco. Vinie-
ron aquí. No estaban, tengo entendido, 
como vigilantes permanentes del sena-
dor Narro, sino lo acompañaron de Gue-
rrero a la Ciudad de México, así es más o 
menos. Y está investigando, como debe 
de ser, la Fiscalía General de la República 
(FGR)”, dio a conocer el mandatario.

Esta versión contradice los dichos del 
legislador quien ha cambiado en al me-
nos dos ocasiones su versión sobre los 
hechos. Primero dijo que no 
había solicitado la escolta de 
marinos, pero la publicación 
de la carta en que solicita esa 
escolta para él y la presidenta 
municipal de Acapulco, Abeli-

na López Rodríguez, lo obligó a cambiar 
esa versión.

Luego aseguró que se trató de un en-
cuentro casual en un restaurante de la al-
caldía Coyoacán, donde supuestamente 
convivieron él y el entonces candidato al 
gobierno de Tamaulipas, Américo Villa-
rreal, con un líder del Cártel del Noreste, 
Gerardo Teodoro Vázquez Barrera, alias 
El Gerry. Este personaje también desapa-
reció en la misma fecha que los elemen-
tos de la Secretaría de Marina.

Américo Villarreal dijo desconocer 
quienes eran las personas que acudieron 
a la comida que le organizó Narro Cés-
pedes y que los marinos solo le pidieron 
tomarse una foto, cuando terminaba el 
encuentro.

El senador Narro compartió algunas 
fotos del encuentro en su cuenta de Twit-
ter, pero al conocerse la desaparición de 
los elementos militares, decidió borrar 
sus publicaciones.

La declaración del Presidente demuestra 
que no fue un encuentro casual, 
sino que fueron comisionados 
para su escolta, al menos del 
puerto de Acapulco, Guerrero a 
la Ciudad de México, entre el 3 y 
el 6 de marzo pasados.

SSPC captura a 8
mil personas por

diversos delitos
Redacción • La Razón

EN SÓLO SIETE DÍAS, del 22 al 28 de 
septiembre, autoridades mexicanas detu-
vieron a ocho mil 426 personas por haber 
cometido diversos delitos del fuero fede-
ral y local, informó por el subsecretario de 
la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía Berdeja, 
durante la presentación del informe se-
manal Cero Impunidad.

En conferencia matutina del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador expuso 
que el pasado lunes se extraditó a Nazario 
N, alias Big Papa, operador y cofundador 
del Cártel del Golfo, acusado de asociación 
delictuosa, delincuencia organizada y la-
vado de dinero.

Además, se capturó a Alfredo N, El 
Alemán, líder de Los Alemanes, quien 
también es afín al Cártel del Golfo, con 
presencia en San Luis Potosí. Este año 
también fueron arrestados Víctor Hugo N, 
El Chaparro; José Alfredo N, El Contador; 
y Evaristo N, El Vaquero.

Previamente fue arrestado a Adrián N, 
hijo del Alemán, en represalia aparecieron 
mensajes con amenazas, incluso contra el 
gobernador de esa entidad, Ricardo Gallar-
do, y fue asesinado un policía del munici-
pio de Soledad de Graciano Sánchez.

“Advertimos que este tema es muy 
importante y hacemos un llamado al juez 
que no se deje de vincular a proceso. En-
tendemos que la defensa alegó, incluso 
cuestiones de prisión preventiva oficiosa, 
los argumentos que estuvieron en el de-
bate hace algunas semanas. Sin embargo, 
es un objetivo criminal de altísima peli-
grosidad y generador de violencia”, dijo.

El funcionario federal refirió la captura 
de Ricardo N, El Coco, generador de vio-
lencia, vinculado con homicidios en Ira-
puato, Silao y Romita, Guanajuato.

Entretanto, se detuvo a 16 integrantes 
del grupo criminal La Güera, en el Estado 
de México, ligados a la venta de droga, 
robo con violencia, extorsión y homicidio.

Expuso el caso del bar Mamita’s en Pla-
ya del Carmen, Quintana Roo, donde fue 
asesinado el gerente y se cumplimentó 
una orden de aprehensión contra Luis N, 
alias La Changa, quien participó en este 
homicidio.

EL PRESIDENTE López Obrador (der.) y el subsecretario de 
Seguridad, en conferencia de prensa matutina, ayer.

LA FISCALÍA subraya que fabricante de la aeronave apoyó 
para confirmar la falla del desplome que causó la muerte de 
14 elementos; el 15 de julio se abrió la carpeta de investigación

SOBRE LA MINA El Pinabete, en Coahuila, la 
SSPC advirtió que se irá hasta sus últimas conse-
cuencias tras  Cristian “N”, responsable de delitos 
vinculados a la Ley de Bienes Nacionales.

LA NAVE DE LA MARINA puede transportar 
dos pilotos, dos operadores del armamento (cuan-
do la nave es artillada) y 14 personas sentadas. La 
Secretaría de Marina cuenta con 10 de éstas.

INFORMA 
sobre la 

extradición 
del Big Papa, 
operador del 

Cártel del 
Golfo; piden a 

juez de SLP no 
dejar de vincu-
lar a proceso a 

criminales

3
Presuntos 

secuestradores de 
Texcoco obtuvieron 

sentencias de 50 años

6
Meses 

llevan los elementos de 
Semar sin ser localizados
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LA AERONAVE que se desplomó en Los Mochis, Sinaloa, el pasado 15 de julio, participó con tres helicópteros 
más en el operativo de Choix, donde miembros de la UNOPES de la Marina recapturaron a Caro Quintero.
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Diputados señalan fallas en el proceso

Atoran certificación policial 
falta de dinero, voluntad...

• Por Manuel Velazquez 
y Yulia Bonilla

Las principales problemáticas que 
impiden el avance de la certifi-
cación de los policías estatales y 
municipales en el país son la fal-

ta de recursos económicos, el cambio de 
estrategias para elaborar los exámenes de 
control y la falta de voluntad de las auto-
ridades, aseguraron diputados federales 
consultados por La Razón.

Ivonne Ortega, diputada federal de 
Movimiento Ciudadano (MC), explicó 
que en la mayoría de las ocasiones en las 
presidencias municipales no tienen ni 
para pagarles los salarios a los policías, 
“mucho menos tendrán para pagar para 
que los certifiquen”. 

Recordó que, en la mayoría de las en-
tidades del país, deben enviar a los ele-
mentos policiacos a la Ciudad de México 
para que sean certificados; entonces, si no 
tienen para pagarles ni darles viáticos pre-
fieren no someterlos a estos exámenes.

“Los podemos certificar acá, si, nada 
más hay que trasladarlos a la Ciudad de 
México lo cual representa el pago de un 
boleto de avión, en el caso de Yucatán, o 
en camión, pero son 24 horas para que 
hagan una prueba y de inmediato regre-
sarlos porque no se permite hacer estas 
certificaciones en los estados”, explicó .

La exgobernadora de Yucatán añadió 
que anteriormente existían certificado-
res en los estados quienes realizaban las 
pruebas, por lo que se podría regresar a 
esa medida.

Rubén Moreira, coordinador de la ban-
cada del PRI en San Lázaro, consideró que 
es “una falta de voluntad de algunas auto-
ridades porque los recursos económicos 
deben de existir para realizar la capacita-

ción y preparación de sus elementos”. 
Dijo que la Certificación Único Policial 

y los exámenes de control de los unifor-
mados en las entidades no deben termi-
narse en el país, son de gran importancia 
para acabar con los índices delictivos. 

El exgobernador de Coahuila recordó 
que la entidad no era necesario que los 
elementos salieran para efectuar estas 
pruebas, pues existían verificadoras que 
hacían los exámenes de valoración con 
los mayores estándares de calidad.

Moreira Valdez aseguró que hay muni-
cipios poderosos, como Guadalajara, Mo-
relia o Monterrey, los cuales no pueden 
poner pretextos y deben trabajar por la 
seguridad de la población.

Por separado, la diputada del PT, Mary 
Carmen Bernal Camarena, secretaria de la 
Comisión de Justicia, planteó la necesidad 
de hacer un cambio de estrategia, inyec-
tar más recursos a los municipios para que 
preparen mejor a sus elementos.

En la mayoría de las ocasiones los poli-
cías ganan muy pocos recursos y por eso 
caen en las manos de la delincuencia, “por 
eso es necesario darles más recursos para 
que tengan buenos salarios y no caigan en 
esas situaciones”.

Ayer, La Razón pubicó que, de acuerdo 
con cifras del Inegi ,  al  cierre del año pasa-
do, sólo tres de cada 10 uniformados (29.5 
por ciento) adscritos a las corporaciones 
de las instituciones de seguridad pública 
estatales contaban con Certificado Único 
Policial vigente.

CON TRABAJOS tienen para pagarles, no hay para que los manden a la CDMX para un examen, dice la emecista 
Ivonne Ortega; es necesario mejorar sus ingresos para que no sean tentados por el dinero, sostiene petista

221
Mil 281 policías 
había registrados 

hasta 2021 en el país

SEÑALAN FALLAS

Legisladores hablaron de la problemática en la materia

EN LAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
no tienen ni para pagarles los salarios 

a los policías, mucho menos 
tendrán para pagar para que los certifiquen...

Ivonne Ortega
Diputada federal de MC

ES UNA FALTA DE VOLUNTAD 
de algunas autoridades porque los recursos 

económicos deben de existir para realizar 
la capacitación 

y preparación de sus elementos...

Rubén Moreira 
Líder de diputados del PRI

EN LA MAYORÍA DE LAS OCASIONES 
los policías ganan muy poco, por eso 

es necesario darles más recursos, 
para que tengan buenos salarios y no caigan 

en esas situaciones...

Mary Carmen Bernal
Diputada del PT
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Se congratula con ratificación del TEPJF

Villarreal sabe que no 
puede fallar, dice AMLO
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se congratuló por la 
decisión del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-

ción (TEPJF) porque evitó un “conflicto 
postelectoral” en Tamaulipas, al ratificar 
el triunfo del morenista Américo Villa-
rreal en las elecciones para la gubernatura, 
quien, dijo, “no puede fallar”.

“Estoy satisfecho con la resolución del 
tribunal, porque no convenía un conflic-
to poselectoral. Y creo que se tardaron 
los magistrados, pero al final siento que 
resolvieron bien. Y aguantaron presiones, 
porque evidentemente había muchos 
intereses de por medio. Acuérdense que 
sacaron documentos hasta de la emba-
jada de Estados Unidos, hubo campañas 
de desprestigio en contra de Américo Vi-
llarreal y al final pues se resuelve que no 
hay elementos, que no hay pruebas y que 
se respeta la voluntad del pueblo”, señaló.

Agregó que esas presiones fracasaron 
porque el gobernador electo es una buena 
persona y así lo reconoce el pueblo.

“Yo estoy, repito, muy satisfecho, y es-
toy seguro que el doctor Américo Villa-
rreal sabe de la responsabilidad que tiene. 
No puede fallar, no puede quedarle mal al 
pueblo de Tamaulipas, tiene que hacer un 
gobierno ejemplar. Y nosotros lo vamos a 
ayudar en todo”, se comprometió.

López Obrador también destacó la ac-
titud del pueblo tamaulipeco, que a pesar 
de las intimidaciones y el clima de violen-
cia que se vive en la entidad, decidió acu-
dir a votar, soportando incluso largas filas 
para emitir su sufragio.

“No voy a dejar de reconocer que, aun 
en un ambiente de intimidación, de vio-
lencia, salieron a votar y ahí estuvieron 
haciendo filas, y fue el estado con mayor 
participación ciudadana en las elecciones 
de gobernador. Eso fue decisivo, porque 

AFIRMA EL PRESIDENTE que las presiones fracasaron;  
Américo sabe la responsabilidad que tiene, asegura; “es una 
buena persona”; rechaza promover juicio contra Cabeza de Vaca

Alejandro Moreno pide 
respetar fallo del tribunal
• Por Manuel Velázquez  
y Yulia Bonilla

EL DIRIGENTE NACIONAL DEL PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, pidió a los 
actores políticos respetar el fallo emitido 
por la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF), que el miércoles resolvió las impug-
naciones de los comicios en Tamaulipas 
y confirmó el triunfo del candidato de 
Morena, Américo Villarreal. 

En entrevista, el también diputado 
federal priista dijo: “Hay que trabajar por 
este gran país, atender las responsabilida-
des que nos atañen a cada uno, y lo único 
que si vi es que la autoridad electoral emi-
tió un resolutivo y hay que respetarlo”.

Cuestionado sobre las múlti-
ples denuncias que se dieron en 
este proceso electoral, los cuales 
fueron hechas ante el TEPJF por 
parte de Acción Nacional –parti-
do político con quien integran la 
alianza Va por México– respon-
dió: “Yo no soy autoridad para 
señalar si son responsables, ahí 

EL GOBERNADOR 
electo de Tamauli-
pas, en la entrega 
de su constancia 
de mayoría, el pa-
sado 11 de junio.Fo
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ALITO no quiso 
profundizar más en 
sus declaraciones, 
aunque sus aliados 
del PAN denunciaron 
muchas irregularida-
des en la elección. 

EN SUS REDES SOCIALES, Américo Villarreal 
dijo que es un día histórico porque se demostró 
que en México sí existe el Estado de derecho y 
que la voluntad popular es inviolable.

están las autoridades jurisdiccionales”.
A pesar de que conformaron la alianza 

con el PAN y PRD en los comicios de Ta-
maulipas para postular a César Verástegui 
Ostos, el líder nacional priista afirmó que 
se debe trabajar por el bienestar del país; 
las autoridades electorales del TEPJF ya 
emitieron un resolutivo que, después de 
analizar las denuncias y pruebas presenta-
das, no encontraron irregularidades.  

Por otro lado, el Pleno de la Cámara de 
Diputados aprobó el dictamen con el cual 
dieron cumplimiento a un ordenamiento 
de la Primera Sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), la cual les 
ordenó fundamentar y motivar sus facul-
tades para recortarle el presupuesto al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) en el 2022.

Con 259 votos a favor y 212 
en contra, las bancadas de More-
na, PVEM y PT se impusieron al 
bloque del PAN, PRI, PRD y MC 
quienes respaldaron la contro-
versia constitucional interpues-
ta ante la SCJN contra los legis-
ladores por la disminución de 4 
mil 900 millones de pesos.

cuando la gente no sale y no hay mucha 
participación, con los votos que compran, 
con eso les alcanza para imponerse y ha-
cer fraude”, aseveró el Ejecutivo federal.

De acuerdo con López Obrador, entre 
mayor sea la participación ciudadana se 
reduce el riesgo de que se cometan frau-
des electorales. En este caso, insistió, de 
nada sirvió la distribución de despensas, 
acarreos, amenazas o la compra de votos.

López Obrador rechazó que su admi-
nistración vaya a promover un juicio en 

contra del todavía gobernador Francisco 
Javier García Cabeza de Vaca, aunque dejó 
abierta la posibilidad de que la fiscalía sí 
proceda en su contra.

“Acerca de la situación del gobernador 
que sale, pues eso corresponde a las auto-
ridades; esto tiene que ver con la fiscalía 
o con las instancias donde pueda haber 
denuncias. Nosotros no perseguimos a 
nadie, no es mi fuerte la venganza y ade-
más considero que esas prácticas restan 
autoridad moral, autoridad política”, dijo.

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

LA DECEPCIÓN

Twitter: @hastaelPeter

¿Qué es la selección mexicana? Es un efecto simi-
lar a lo que nos gusta pensar a los mexicanos sobre la 
muerte. Las festividades de días de muertos tienen 
un lugar común que muchos repiten, que es que nos 
da risa y nos burlamos de la muerte. En este caso, los 
mexicanos nos burlamos de la derrota y de la calidad 
de nuestro juego. Uno le va a la selección como le va 
a los Pumas… aunque ganen. Ver un partido de Mé-
xico es una fiesta del sarcasmo, la risa y la decepción. 
Nadie espera nada de ellos y aun así nos decepcionan. 
La selección mexicana es una válvula de escape, su-
jeta a catarsis, gritos de enojo u odio, pero también de 
felicidad y de júbilo. 

 Contrastando con esa decepción, la afición mexi-
cana suele ocupar los primeros lugares en los mun-
diales, generando una proporción importante de los 
ingresos económicos en los países sede. No falta la 
lectura de que ese consumo masivo es el que siem-
pre garantiza estar en cada mundial. Como dicen: lo 
importante no es ayudar, sino participar, aunque se 
estorbe.

 Últimamente, el sentimiento por la selección en 
los estadios de México, es equivalente a ver jugar en 
el Azteca a la Cámara de Diputados: abucheos y pro-
testas. No basta el patrioterismo para llenar estadios. 
Una ola en la tribuna ya no es señal de felicidad, sino 
de bodrio. Es una lástima porque en los últimos años 
las alineaciones del Tri contemplan el que sería el re-
medio de nuestro fútbol: mexicanos jugando en Eu-
ropa, sin que diera grandes resultados. No bastan las 
figuras que hacen amagues. Como en muchas cosas 
en el país, las fallas son estructurales.

 La solución a los estadios vacíos está fuera de la 
caja… y hasta del país. El tricolor, a diferencia de los 
políticos, tienen un remedio para incrementar sus ga-
nancias: mover su sede a California, Atlanta, Illinois. 
Aprovechan el sentimiento de nostalgia de los mi-
grantes, para revivir las viejas glorias del aficionado 
que les festeja todo. Tal es el grado de distanciamien-
to con la afición, que la selección decidió despedirse 
no en México, sino con la afición que nuestro país 
tristemente dejó ir. 

La selección mexicana jugó el 
primer partido en la historia de 

los mundiales en 1930. Compitió 
contra Francia y perdió 4 a 1. Se con-
virtió en el primer equipo mundia-
lista en recibir un gol, en perder un 
partido y en anotarse un autogol.  
Tuvieron que pasar 28 años para 
empatar y 32 para ganar un partido 
en un mundial. Esta decepción es la 
quinta con más participaciones en 
las copas del mundo y, por lo mis-
mo, la que suma más derrotas en 
esta justa. Sorprende, por lo tanto, 
que el deporte más popular en Mé-
xico sea el fútbol, siendo que somos 
malísimos.

FRENTE AL VÉRTIGO
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Promueven 
vocación 
científica 
de mujeres

Redacción • La Razón 

PARA FORTALECER la divulgación 
científica y reconocer el trabajo de las 
investigadoras mexiquenses, el gober-
nador del Estado de México, Alfredo Del 
Mazo Maza, inauguró la exposición fo-
tográfica “Mujeres en Ciencia Edomex”, 
la cual está integrada por imágenes que 
muestran los avances de las mujeres que 
participan en el programa “Científicas y 
Académicas Edomex”. 

“Estamos abriendo una exposición, 
aquí también, en el Parque de la Cien-
cia Fundadores, de mujeres científicas 
investigadoras que están desarrollando 
varios proyectos aquí en el Estado de 
México, que son la primera generación 
que se ha apoyado con este programa, 
único a nivel nacional, que sacamos aquí 
en el Estado de México, de apoyo para las 
mujeres investigadoras y científicas en el 
Estado de México”, explicó. 

En la apertura de esta exhibición, que 
encabezó junto a Marcela González Salas, 
secretaria de Cultura y Turismo, y Bernar-
do Almaraz Calderón, director general del 
Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecno-
logía (Comecyt), el gobernador recalcó 
que el montaje de esta muestra promueve 
la vocación científica en la entidad, e invi-
tó a las familias a visitar esta exposición 
que se encuentra en Toluca. 

Del Mazo Maza consideró que el Par-
que de la Ciencia “Fundadores” pasa por 
un momento muy especial, ya que se 
conforma como un sitio de difusión y 
promoción de la ciencia al alcance de las 
familias, de los jóvenes y de niños. 

Cabe resaltar que las fotografías que 
conforman esta exhibición, que perma-
necerá abierta hasta fines de año, fueron 
tomadas por investigadoras de diversas 
instituciones educativas de la entidad. 

“En la exposición fotográfica vemos 
cuáles son las investigaciones que ellas 
están llevando a cabo, para qué lo están 
desarrollando y cómo pueden de esta 
forma contribuir a generar mejores con-
diciones de vida para las familias mexi-
quenses y mexicanas”, señaló. 

En este sentido, el dirigente estatal 
anunció el lanzamiento de la convocato-
ria para formar parte del programa “Cien-
tíficas y Académicas Edomex 2022”, el 
cual prevé admitir más de 120 proyectos 
este año, y los cuales recibirán financia-
miento para desarrollarse. 

Explicó que este programa es único en 
su tipo a nivel nacional, ya que en el Esta-
do de México se respalda y confía en las 
mujeres, por lo que se trabaja para brin-
darles más oportunidades de superación. 

EL GOBERNADOR del Edomex, 
Alfredo Del Mazo inaugura exposición 
fotográfica de investigadoras; anuncia 
programa dirigido al sector 

EL MANDATARIO estatal, durante la 
inauguración de la exposición, ayer. Fo
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EN EL PARQUE de la Ciencia “Fundadores” 
de Toluca, se instaló una Tabla Periódica 
monumental, que estará abierta al público en 
general, durante las próximas dos semanas. 

ESTAMOS ABRIENDO una expo-
sición, aquí también, en el Parque de 
la Ciencia Fundadores, de mujeres 

científicas investigadoras que están desarro-
llando varios proyectos aquí en el Estado de 
México, que son la primera generación que se 
ha apoyado con este programa” 
Alfredo Del Mazo 
Gobernador del Edomex 
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Facultan a Congresos solicitar el que más convenga

Aprueban eliminación 
del Horario de Verano
• Por Yulia Bonilla  
y Manuel Velázquez 

Bajo el argumento de ser perju-
dicial para la salud y no repre-
sentar un ahorro energético ni 
económico significativo, las y 

los diputados aprobaron el dictamen con 
el que se elimina el Horario de Verano en 
la mayor parte del país, mediante la ex-
pedición de la Ley de los Husos Horarios. 

Con 445 votos a favor, ocho en contra 
y 33 en abstenciones, principalmente de 
Movimiento Ciudadano, se avaló el dic-
tamen que retoma cinco iniciativas de 
diversos grupos parlamentarios y la del 
Presidente de la República. 

Se aprobó el establecimiento de un ho-
rario estándar de acuerdo con las zonas 
horarias correspondientes, por lo que el 
estacional (de verano) únicamente se im-
plementará en los municipios de la zona 
fronteriza norte entre el segundo domin-
go de marzo y el primero de noviembre. 

No obstante, los diputados avalaron 
una reserva para otorgar a los congresos 
locales la facultad de solicitar al Congre-
so de la Unión el huso horario que más le 
convenga a su población. 

Con las modificaciones aprobadas por 
el pleno, el estado de Chihuahua adoptará 
el horario de la zona centro y el término 
“zona fronteriza” será sustituido por “esta-
dos y municipios de la frontera norte”, los 
cuales deberán quedar delimitados. 

Al fundamentar la presentación del 
dictamen, el presidente de la Comisión 
de Energía, Manuel Rodríguez, señaló 

DIPUTADOS aseguran que el sistema no representa un aho-
rro energético ni económico significativo; en municipios  
de zona fronteriza con EU lo conservarán; va a la Cámara alta

Chihuahua refrenda impulso al campo
Redacción • La Razón

AL PRESIDIR la ceremonia inaugural 
de la Expoagro Alimentab 2022, la go-
bernadora de Chihuahua, Maru Campos, 
refrendó el compromiso de su adminis-
tración con los productores del campo 
del estado, a quienes ofreció seguir tra-
bajando para que la entidad permanez-
ca como ejemplo nacional en este rubro  
de la economía. 

“Así como desde el primer día, este 
gobierno va a seguir trabajando de la 
mano con ustedes para impulsar a este 
importante sector”, destacó durante el 
acto que se llevó a cabo en el Centro de 
Convenciones y Exposiciones. 

La ExpoAgro Alimentab es evento 
en su tipo más importante del norte del 
país, con la exhibición de ganado, ma-
quinaria, insumos para el campo y de 
cientos de productos alimenticios de 

empresas locales y la participación de 
conferencistas expertos en la materia. 

La mandataria estatal se dijo conven-
cida de que sólo trabajando juntos se 
podrá impulsar a este sector, cuya acti-
vidad, consideró, debe estar al frente de 
la agenda para hacer frente a los retos 
que conlleva y evitar quedarse cruza-

dos de brazos ante la inacción de algún  
otro nivel de gobierno. 

Destacó que los gobiernos tienen la 
impostergable responsabilidad de lograr 
un sector agroalimentario más sólido, 
desarrollado y sostenible. 

“Los chihuahuenses aprendimos a 
arrancarle prosperidad a la precariedad 
del desierto, al punto de convertirnos 
en los principales productores de ali-
mentos como la nuez, la cebolla, el chile  
y la manzana”, enfatizó. 

Campos recalcó que este logro se 
alcanzó mediante un trabajo conjun-
to, que inicia desde quienes trabajan 
en el campo, hasta los que distribuyen  
y comercializan los productos. 

Por lo anterior, llamó a los presentes 
a seguir explotando al talento local y a 
aprovechar al máximo las oportunida-
des, de manera que el trabajo se traduzca 
en productos de alto valor agregado.

que el horario estacional impacta la sa-
lud cardiovascular, salud mental y hasta 
generar accidentes de tráfico. 

En el debate, la panista Laura Patricia 
Contreras defendió la permanencia del 
Horario de Verano, al señalar que, en es-
tados como el suyo, Chihuahua, la gente 
lo prefiere porque, al anochecer más tar-
de, tienen la oportunidad de realizar más 
actividades, sintiéndose más seguros. 

Por esta razón, celebró la inclusión 
del apartado que permitirá a los estados 
ajustarse al horario que mejor se adapte 
a sus actividades, como lo propuso su 
compañero de bancada José Elías Lixa. 

Al señalar que el Horario de Verano no 
representa un ahorro energético sustan-
cial, la morenista Lidia Pérez Bárcenas 
señaló que para la Comisión Fe-
deral de Electricidad  no tendrá 
mayor efecto “porque cuenta 
con la capacidad suficiente de 
potencia eléctrica que se reque-
rirá para solventar el incremen-

to de la demanda de energía eléctrica”. 
En su intervención, Sergio Barrera, 

de Movimiento Ciudadano, se expresó 
en contra de todo el proyecto a nombre 
de su bancada, por considerar que el de-
bate del tema es “un acto de indolencia” 
ante “tantísimos problemas” que tiene 
el país en materia de seguridad, salud 
y corrupción, razón por la cual votaron  
en abstención. 

“Tenemos un sinnúmero de manda-
tos judiciales desatendidos que tienen 
que ver con temas urgentes y estamos 
aquí discutiendo eso. Todos sabemos 
la razón: esto es un capricho del Presi-
dente de sus épocas de jefe de Gobierno. 
Ésa es la única razón por la que estamos 
hablando de eso”, alegó. 

Más adelante, Lixa Abimer-
hi, del blanquiazul, le reviró, 
al referir que quien considere 
intrascendente el debate “no 
conoce la trascendencia de  
lo que pasa en el país”. 

EL GRUPO parlamentario de Morena, durante la votación, ayer.

LA GOBERNADORA Maru Campos, 
durante la ceremonia inaugural, ayer.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LA DISPUTA POR LOS  
TERRENOS DE  SANTA FE 

El argumento central que ha manifestado el titular 
de la UEITA, es que el Estado mexicano es dueño de una 
zona de aproximadamente cincuenta y tres hectáreas, 
en virtud de un decreto de expropiación del año 2018, 
que a su vez forma parte de un decreto de 1907, por una 
superficie total de dos mil hectáreas, y que por otro de-
creto de 1917 se autorizó que todos los habitantes de la 
zona expropiada, que acreditaran su ocupación, podrían  
adquirir la propiedad. 

El asunto genera varias dudas; la primera es ¿por qué 
hasta ahora se iniciaron los juicios para recuperar la pro-
piedad? La segunda es ¿por qué decretaron una expro-
piación en el 2018 cuando ya estaban la mayoría de las 
construcciones, sabiendo que iban a afectar a cientos de 
particulares que compraron sin conocer la procedencia 
de los terrenos? Y una tercera duda es ¿por qué los pro-
pietarios no se ampararon contra el decreto de 2018 para 
hacer valer sus derechos? Todo parece muy extraño. 

Si bien es cierto que los inmuebles de dominio públi-
co son propiedad de la nación y de acuerdo con el artículo 
13 de la Ley General de Bienes Nacionales “son inaliena-
bles, imprescriptibles e inembargables y no estarán suje-
tos a acción reivindicatoria o de posesión definitiva”, se 
tiene que tomar en cuenta el derecho de los adquirentes 
de buena fe, los cuales con el decreto de 2018 tuvieron 
que ser indemnizados por la expropiación. 

Miguel Leyva Medina, titular de la UEITA, en varias 
entrevistas ha señalado que la Fiscalía va contra los inva-
sores iniciales, no contra los dueños actuales de los depar-
tamentos y que tengan una escritura; sin embargo, es una 
contradicción que al mismo tiempo quieran recuperar los 
terrenos y salvaguardar la propiedad de los adquirentes 
de buena fe, ya que no se pueden cumplir las dos cosas. 

No podemos dejar a un lado la responsabilidad de 
los invasores, los cuales hicieron un negocio y segura-
mente será muy difícil ir contra ellos, en virtud de que 
en muchos casos su responsabilidad ya prescribió, pero 
se debe investigar todo el entramado jurídico que usa-
ron para obtener la propiedad, se supone que iniciaron 
juicios civiles de prescripción positiva, los cuales se 
declararon en rebeldía y con la sentencia obtenida acu-
dieron a un notario para el otorgamiento de la escritura. 
La cuestión es ¿por qué los jueces no advirtieron que 
eran terrenos de dominio público? Tampoco el Regis-
tro Público de la CDMX se opuso, como tampoco los 
notarios, ni la Seduvi, demasiadas cosas tuvieron que 
pasar para poder vender a los particulares, quienes, 
como siempre, serán los que paguen las ilegalidades.  
La historia apenas empieza.  

Sorprendió mucho conocer de una 
serie de denuncias por la tenencia 

de la propiedad en la zona de Santa Fe, 
y que fuera interpuesta por la Unidad 
Especializada en Investigación de Te-
rrorismo, Acopio y Tráfico de Armas de 
la Fiscalía Especializada en Delincuen-
cia Organizada de la Fiscalía General de 
la República (UEITA), que señaló que 
conoció por una denuncia presentada 
contra dos personas por invasión de te-
rrenos propiedad de la nación, y de ahí 
se derivó toda una investigación.  

ANTINOMIAS

H O R A R I O D E V E R A N O
F I N D E L A P O L É M I CA

EL DICTAMEN aprobado en San Lázaro 
pasará al Senado para que sea discutido y 
votado; en caso de pasar, la Ley de los Husos 
Horarios entrará en vigor el 1 de noviembre. 

Los sufragios 
emitidos en sesión 

fueron:

ASÍ VOTARON

483
Total

445
A favor

8
En contra

33
Abstenciones

26
Años, vigencia 

del esquema para 
ahorrar energía
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Gobernador de NL anuncia el Blockchain Land
NUEVA Cons-
titución garan-
tizará derecho 
a la tecnología, 
afirma Samuel 
García; se 
esperan 500 
mil asistentes 
virtuales  

tecnológica, por eso el estado apoyará la 
innovación e investigación científica y 
garantizará el acceso abierto a la informa-
ción que deriva de ella”, refirió. 

Blockchain Land es un lugar de en-
cuentro para la interacción y la creación de 
redes entre este esquema y las industrias, 
empresarios, universitarios, estudiantes y 
público en general, y hará a Nuevo León 
referente internacional en el tema de in-
novación, dijo el CEO Internacional de 
Talen Network, Raúl Martín Porcel. 

Redaccion • La Razón 
 

EL GOBERNADOR de Nuevo León, 
Samuel García Sepúlveda, anunció la 
realización de Blockchain Land 2022 en 
Cintermex, que se enmarca en la visión 
del Gobierno del estado con una nueva 
Constitución local que garantizará el de-
recho a la tecnología.  

En la presentación de este evento, el 
más grande de Latinoamérica en español, 
donde se espera la asistencia de 10 mil 

asistentes presenciales y 500 mil en for-
ma remota, dijo que el proyecto de la nue-
va Carta Magna impulsará la sociedad del 
conocimiento, el emprendimiento públi-
co, la educación integral, la investigación 
científica y la innovación tecnológica.  

“Hoy que damos a conocer este even-
to, que será el 5, 6 y 7 de octubre, es muy 
probable que se dé ya en el marco de una 
nueva Constitución. Todas las personas 
tienen derecho a gozar de los beneficios 
del desarrollo de la ciencia y la innovación 

EL MANDATARIO Samuel García, ayer, 
en conferencia de prensa.

Kuri va por 
garantizar 
suficiencia 
energética 
Redaccion • La Razón 

 
QUERÉTARO crece con energía, afirmó 
el gobernador, Mauricio Kuri González, 
al refrendar ante empresarios la convic-
ción de su administración para promover 
acciones y estrategias que garanticen la 
suficiencia energética, asegurando un su-
ministro oportuno y más accesible. 

Al participar en la primera Sesión del 
Consejo Consultivo de la Agencia de 
Energía del Estado, recordó que su com-
promiso es dotar de energía al 100 por 
ciento de la población, para lo cual desti-
narán 50 millones de pesos al año, acción 
con la que, al término de su gestión, dijo, 
alrededor de tres mil 700 familias, que ca-
recen de este servicio, podrán contar con 
energía eléctrica en sus hogares.  

Recalcó que es momento de apostarle 
a un Gobierno más sustentable, donde 
todos los edificios que integren el Poder 
Ejecutivo cuenten con un sistema foto-
voltaico para  tener un medio ambiente 
mucho más amigable y respetable. 

“El reto es muy grande, pero si no nos 
hacemos cargo nosotros y pateamos el 
balón estamos perdiendo la gran oportu-
nidad que se da en este momento, la gran 
oportunidad de negocios, la gran oportu-
nidad de crecimiento, la gran oportunidad 
para tener un mejor Querétaro”, señaló.  

En la presentación del diagnóstico de la 
Agencia, tras sus primeros meses de ope-
ración, reiteró que en su administración 
la seguridad, la reactivación económica, 
la energía, el agua, la mejora regulatoria y 
la movilidad son temas prioritarios.  

El director de la Agencia, Mauricio Re-
yes, dijo que se trabaja en la elaboración 
del Proyecto de Infraestructura para sa-
tisfacer el suministro de proyectos que 
buscan instalarse en el estado. 

EL GOBERNADOR de Querétaro, 
Mauricio Kuri, ayer, en conferencia.
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Alcaldesa habla de predios en zona de Santa Fe 

“La FGR amedrenta a la gente
para que entregue su propiedad” 

CON BASE en un decreto del Porfiriato, que ya no tiene vigencia, la Fiscalía busca “recuperar” terrenos a es-
paldas de su nueva sede, explica la panista; quiere hacer una “ciudad de la justicia” mediante injusticias, añade 

• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

 

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) ha revivido un decreto 
de Porfirio Díaz asegurando que 
“los bienes propiedad de la na-

ción son inalienables, imprescriptibles 
e inembargables”  e investiga supuestas 
invasiones a terrenos y busca, dice, re-
cuperarlos. 

Por ahora, son terrenos en Santa Fe, justo 
algunos de los que se encuentran a espaldas 
de lo que será la nueva sede de la FGR. Mi-
guel Leyva Medina, titular de la Unidad Es-
pecializada de Investigación de Terrorismo, 
Acopio y Tráfico de Armas (UEITATA) de la 
FGR, declaró que quienes habitan en la zona 
o quienes adquirieron inmuebles después de 
la invasión serán consideradas víctimas y no 
perseguidos por el caso, a quienes la propia 
Fiscalía les ofrecerá defensa. 

Esta semana platicamos con la alcaldesa 
de Álvaro Obregón, Lía Limón, quien está 
consternada y está en pláticas con los dueños 
de los predios reclamados. 

 
Lía Limón (LL): Estos predios son 

como de 50, 53 hectáreas que están 
dentro del polígono materia del supues-
to decreto de 1907, que evidentemente ya 
no tiene ninguna vigencia legal. ¿Cuál es el 
objeto? Llama mucho la atención que jus-
tamente están a espaldas de lo que será el 
nuevo edificio de la Fiscalía, el nuevo edi-
ficio al que le llaman Parque de la Justicia, 
que parece que se quieren extender y hacer 
una ciudad de la justicia a base de injusticias, 
¿no?, cerrándose terrenos, básicamente. 

  
Bibiana Belsasso (BB): Ahora, ¿legal-

mente se puede?, porque ni siquiera es 
expropiar, ni siquiera están pagando 
por estos predios. 

LL: En este país, con este Gobierno 
ilegalmente se puede todo, la ley les impor-
ta muy poco. Primero, porque nadie puede 
ser privado de su propiedad, sino mediante 
juicio, y está establecido en la Constitución 
el derecho a la propiedad privada. Es que 
hay muchas irregularidades aquí, primero, 
en todo caso, debería de haber un juicio civil, 
es decir, la cadena de propiedad está pro-
bada, en caso de que ellos consideren que 
no lo está, tendría que seguir un juicio civil, 
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no con base en una denuncia irse sobre los 
predios de la manera que lo están haciendo, 
porque además lo está haciendo la Unidad 
Especializada de Investigación de Terroris-
mo, Acopio y Tráfico de Armas, que no tiene 
absolutamente nada qué ver con este tema. 
Es completamente ilegal y completamente 
irregular lo que están haciendo. Primero, 
una ley tiene vigencia mientras no haya otra 
que la derogue, en este caso hay ley, este de-
creto de 1907 se basa en una ley de 1894, en 
una ley sobre ocupación y enajenación de 
terrenos baldíos y esa ley fue posteriormen-
te derogada, no sólo porque está la Consti-
tución de 1917, sino porque también está la 
Ley Agraria, que se expide en 1915, pero ade-
más, se vuelve a reformar en 1992 y la Ley 
de Terrenos Baldíos Nacionales y Demasías 
de 1951, que en sus Transitorios busca regu-
larizar los terrenos baldíos, el Artículo 6º 
Transitorio dice que las personas que estén 
ocupando sin título terrenos baldíos o nacio-
nales, gozarán de la preferencia que concede 
el Artículo 9º para adquirirlos en propiedad, 
siempre que presenten los documentos, es 
decir, están invocando un decreto que ya 
no tiene ninguna validez y hay que recordar 
que es un delito, el Artículo 231 del Código 
Penal Federal impone de dos a seis años de 
prisión a quienes aleguen leyes inexistentes 
o derogadas. 

  
BB: No solamente son terrenos bal-

díos, hay construcciones, una agencia 
de coches, edificios de departamentos 
que están registrados ante el Registro 
Público de la Propiedad. 

LL: Son terrenos que justamente es-
tán a espaldas del edificio a donde se va 
a ir la Fiscalía y que son terrenos con dueños 
legítimos, con dueños que pueden acreditar 
que han acreditado la propiedad, gente que 
incluso adquirió en 1930. En todo caso, si el 
Gobierno cree que la cadena de títulos no 
está completa, que lo litigue por la vía civil, 
en lugar de estar fabricando delitos para 
quedarse. 

 
BB: Tú que has platicado con los due-

ños, ¿qué te dicen? 

LL: La Fiscalía ha mandado citato-
rios, tanto a dueños de predios como a de-
partamentos, como a dueños de negocios, 
es decir, ha molestado de manera igual a pro-
pietarios y poseedores y luego busca a quie-
nes les vendieron a ellos, es decir, es claro 
que la Fiscalía no tiene claridad sobre quién 
podría haber cometido la irregularidad. 

 
BB: ¿Este problema venía ya desde la 

Administración anterior? 
LL: Sí, en efecto, desde la Administra-

ción anterior hubo quienes desde el Indaa-
bin (Instituto de Administración y Avalúos 
de Bienes Nacionales), estuvo extorsionando 
a los dueños de estos predios, ahora, toda pro-
porción guardada, no les mandaba a la Fisca-
lía para quitárselos. 

 
BB: ¿Bajo este decreto podrían llegar 

a prácticamente cualquier lugar de la 
ciudad o del país y poder quitarles sus 
predios a los ciudadanos? Podría pasar 
por las Lomas, Reforma, San Miguel 
Chapultepec, hasta Los Pinos. 

LL: Pues este decreto incluye dos mil 
hectáreas que van desde Huixquilucan 
hasta Chapultepec. Así es, así es, es decir, hoy 
sólo quieren esas 50 hectáreas, ahí nomás, 
poquitas, porque son las que colindan con 

su predio, pero mañana el fiscal puede pasar 
por una casa en las Lomas que le guste y hacer 
exactamente lo mismo. 

 
BB: ¿Ya quitaron predios? 
LL: Ya quitaron predios, ya se apro-

piaron de una gasolinera que está justa-
mente en la carretera vieja México-Toluca, 
justo al lado del predio de la Fiscalía, enfren-
te del centro comercial de Lilas, ésa ya se la 
quedaron y la desmontaron, y luego, hay 
gente que lleva en juicio dos años y que por 
ejemplo, hubo quien ganó un amparo y les 
volvieron a asegurar al día siguiente de que 
ganaron el amparo, argumentando que es 
otro número distinto, porque ese predio 
tiene dos números, uno el kilómetro de la 
carretera y otro, el número de Prolongación 
Paseo de la Reforma, entonces es una cosa, 
la verdad, gravísima. Y, por otro lado, para 
asegurar un predio la autoridad tendría que 
ser una autoridad competente y tendría que 
fundar y motivar el acto de molestia, en este 
caso, el aseguramiento, dirigido a la persona 
que debe de ir. Ahorita lo que están haciendo, 
es dar escopetazos con oficios para amedren-
tar e intimidar a la gente y obligarla a que les 
entreguen su propiedad, desde aquellos que 
viven en un departamento hasta aquellos 
que tienen un terreno. Y hay que tener inves-
tigaciones y acusaciones integradas.   

 
BB: En estos predios hay edificios y 

gente que ya compró su departamento. 
LL: Hay departamentos de clase me-

dia, pero además a los departamentos, no 
se van en contra de ellos, sino que se van en 
contra de los dueños que desarrollaron, que-
riéndolos confrontar, ¿no?, cuando las desa-
rrolladoras por supuesto que pueden probar 
que adquirieron de manera legal el predio, si 
no, no hubieran podido desarrollar ahí por-
que nunca les hubieran dado los permisos, 
es decir, Seduvi no te puede dar los permisos 
para que construyas en un predio irregular, 
cómo crees. Tendrían primero que probar 
que Seduvi dio permisos de manera irregu-
lar en predios donde los dueños no pudieron 
acreditar la propiedad, ¿no? Es una cosa muy 
grave lo que están haciendo. 
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LA ALCALDESA de Álvaro Obregón, Lía 
Limón, en imagen de archivo. 

HAY MU-
CHAS 
IRREGU-

LARIDADES aquí, 
primero, en todo 
caso, debería de ha-
ber un juicio civil, es 
decir, la cadena de 
propiedad está pro-
bada, en caso de que 
ellos consideren que 
no lo está, tendría 
que seguir un juicio 
civil, no con base en 
una denuncia irse so-
bre los predios de la 
manera que lo están 
haciendo”
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Autor de 7 asesinatos
va a prisión vitalicia

LA FISCALÍA DE JUSTICIA del Estado de México logró 
tal sentencia en contra de Marcos Fabián “N”, quien junto 

con otros dos hombres disparó en contra de quienes se 
divertían en un bar del municipio de Tultitlán, en el 2020. 

El ataque también dejó seis personas lesionadas.
Viernes 30.09.2022
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Echan a andar 15
espacios infantiles 
en Coyoacán
Redacción • La Razón

COMO PARTE de la acción social “Es-
pacio de Desarrollo para el Beneficio de 
Niñas y Niños de la Demarcación Coyoa-
cán Contigo”, el alcalde Giovani Gutiérrez 
encabezó el arranque de 15 espacios para 
la atención y el cuidado integral de la in-
fancia certificados, con personal calificado 
bajo el estándar de competencia ECO435.

Dicho indicador es un referente para la 
capacitación, evaluación y certificación de 
las personas que se dedican a la atención y 
cuidado de niñas y niños lactantes, mater-
nales y preescolares. 

A través de esta acción social, madres 
y padres de familia tendrán un espacio 
seguro para dejar a sus hijas e hijos, y po-
drán salir a trabajar con la tranquilidad 
de saber que sus pequeños están bien 
cuidados, indicó. 

Durante el acto protocolario que se 
llevó a cabo en la Estancia Infantil CEIBI, 
Gutiérrez Aguilar dijo que su adminis-
tración es sensible a las problemáticas 
que día a día enfrentan las familias de la 
alcaldía, entre ellas la crisis económica, 
que dificulta que se cubra el gasto fami-
liar con un solo ingreso y obliga a madres 
y padres a encargar a sus hijas e hijos para 
salir a trabajar, agravándose la situación 
en los casos donde hay sólo un tutor 
como cabeza de familia. 

“Queremos que no se pierda ninguna 
oportunidad de brindar un mejor futuro 
para sus familias, queremos que vayan 
tranquilos a su trabajo porque sus niños 
están bien cuidados. Por ello, hoy damos 
cumplimiento a un compromiso que hici-
mos con ustedes, y hemos regresado a Co-
yoacán las Estancias Infantiles”, expresó. 

Por su parte, Gabriela Karem Loya, 
directora general de Desarrollo Social y 
Fomento Económico, informó que las 
estancias atienden a infantes de entre 
nueve meses y cinco años de edad.

INSTALA-
CIONES están 
certificadas 
con el están-
dar ECO435; 
son espacios 
seguros para 
los niños, se-
ñala el alcalde

EL ALCALDE Giovani Gutiérrez Aguilar, al encabezar el 
arranque de los nuevos centros de cuidado infantil, ayer. 

LA ACCIÓN social “Espacio de Desarrollo para 
el Beneficio de Niñas y Niños de la Demarca-
ción Coyoacán Contigo”, beneficia actualmen-
te a 321 infantes de la demarcación.

Representa 6 veces el presupuesto para mujeres

Morelos: imparable, el
gasto en comunicación

EL GOBERNADOR Cuauhtémoc Blanco rebasa en 67.1% lo 
autorizado para cuidar su imagen; ha erogado más en publici-
dad que en cualquier programa social, dice organización civil

• Por Ana Cureño
mexico@razon.com.mx

De acuerdo con un estudio ela-
borado por la organización civil 
Morelos Rinde Cuentas —con 
base en información oficial— el 

gobierno de la entidad rebasó por cuarto 
año consecutivo su gasto programado en 
Comunicación Social. 

En lo que va del año, (al corte de agosto) 
la administración de Cuauhtémoc Blanco 
ha desembolsado 142 millones de pesos 
en este rubro, cuando lo aprobado en el 
Presupuesto de Egresos 2022 fue 95 mi-
llones, con lo que el excedente llegó a 49.4 
por ciento en ocho meses de ejercicio.

De manera global, en los poco más de 
tres años y medio que han transcurrido 
de la actual administración, el gobierno 
estatal ha gastado 625 millones de pesos 
en Comunicación Social, cuando el mon-
to autorizado para ese lapso era de 374 
millones, lo que habla de un excedente 
del 67.1 por ciento.

En lo que va de su mandato, Cuauhté-
moc Blanco ha privilegiado el gasto en 
cuidar la imagen de su gobierno y de su 
persona por encima de rubros prioritarios, 
como lo es la prevención de la violencia 
de género y la atención a las mujeres.

A propuesta del gobernador, el Con-
greso local asignó este año al Instituto 
de la Mujer sólo 21 millones de pesos, lo 
que representa el 15.1 por ciento de lo que 
hasta agosto se ha gastado en Comunica-
ción Social.

La cifra anterior revela que el manda-
tario morelense ha ejercido hasta la fecha 
en cuidar su imagen 6.7 veces el presu-
puesto para el Instituto de la Mujer para 
todo el año. 

En lo que va de la administración, año 
con año se ha rebasado el gasto autori-
zado para Comunicación Social. En el 
2019 lo programado eran 82 millones de 
pesos, pero se ejercieron 190. En el 2020 
la relación fue 102 millones contra 141 
millones. En el 2021 lo autorizado fue 95 
millones y lo gastado 153 millones.

Al respecto, Roberto Salinas Ramírez, 
director del Centro de Investigación Mo-
relos Rinde Cuentas AC, dijo a La Razón: 
“Al mes de junio de 2022 se había gasta-
do más en publicidad que en cualquier 
otro programa de desarrollo social o 
económico. En el caso de la Secretaría de 
Desarrollo Social, se tiene un programa 
de apoyo a jefas de familia, pero no se ha 
ejercido nada”.

Mencionó también que a julio de 2022 
se ha gastado más en publicidad que en 
obra pública y detalló que la infraestruc-
tura de salud no registra ningún avance 
en cuanto a inversión.

Cuestionado respecto a si presentarán  
denuncias ante la Auditoría Superior de 
Morelos, respondió que buscarán acer-
carse al Congreso para impulsar una dis-
cusión pública sobre el gasto.

Detienen a exalcalde de 
Cuernavaca por peculado
• Por Ana Cureño
mexico@razon.com.mx

AYER se informó de la detención del 
exalcalde de Cuernavaca, Antonio Villa-
lobos Adán, por elementos de la Agencia 
de Investigación Criminal de Morelos, y 
su traslado al penal de Atlacholoaya, ubi-
cado en el municipio de Xochitepec.

El hecho fue confirmado por la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción 
(FECC), adscrita a la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Morelos, la cual informó 
en un comunicado que el exedil está acu-
sado de los delitos de ejercicio abusivo de 
funciones y peculado, derivado del desvío 
de más de nueve millones de pesos.

El supuesto delito afectó a trabajadores 
del Sistema de Agua Potable y Alcantari-
llado de Cuernavaca (Sapac), 
toda vez que se aplicaron 
descuentos en la nómina por 
cuotas, pero el dinero no fue re-
portado al  Instituto de Crédito 
Para los Trabajadores al Servi-

cio del Gobierno de Morelos (ICTSGEM).
Por estas irregularidades también fue-

ron detenidos los exregidores Anayeli 
Fabiola “N” y Enrique “N”, quienes fue-
ron recluidos en la misma prisión que el 
exalcalde.

“Cómo se recordará, el pasado viernes 
23 de septiembre, la Fiscalía Anticorrup-
ción imputó a los exservidores públicos 
por la distracción del dinero de las apor-
taciones que realizaron empleados del 
Sapac al Instituto de Crédito”, indicó la 
Fiscalía.

Asimismo, comunicó que el agente 
del Ministerio Público presentó 13 mil 
709 recibos de trabajadores donde se ob-
servan los descuentos aplicados y que no 
fueron entregados al Instituto de Crédito. 

Villalobos Adán, el priista que fue alcal-
de de Cuernavaca entre el 2018 
y el 2021, permanecerá en el 
penal bajo prisión preventiva, 
al igual que los dos exregido-
res, mientras se desarrolla la in-
vestigación complementaria.

EL GOBIERNO de Morelos destina pocos 
recursos a la atención de la mujer, aun cuando 
ocupa el segundo lugar nacional en tasa de 
feminicidios, con 2.1 por cada 100 mil mujeres.

2019 2020 2021 2022* 

EL MAYOR REBASE, EN EL PRIMER AÑO
El exceso en gasto de Comunicación Social ha sido constante en el actual gobierno. 
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24
Estancias infan-
tiles habilitadas 
es la meta que 
tiene la alcaldía

67.1%374 625
TOTAL

13
Mil 709 recibos 

presentó el MP como 
prueba de los delitos
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Feria del Conejo, de
vuelta en Xochimilco

LUEGO DE DOS AÑOS de suspensión por la pande-
mia del Covid-19, el tradicional evento se llevará a cabo 

nuevamente del 22 al 30 de octubre en el Jardín del Arte, 
ubicado en el Centro Histórico de la alcaldía. Habrá mues-

tra gastronómica, talleres y presentación de artistas.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

A partir de la próxima semana, 
los gobiernos de la capital y del 
Estado de México pondrán en 
marcha una estrategia de segu-

ridad para disminuir el robo a transpor-
te público en la alcaldía Iztapalapa y los 
municipios colindantes del lado mexi-
quense, como Nezahualcóyotl, Valle de 
Chalco, los Reyes y otros.

La estrategia consiste en reforzar la 
vigilancia y fortalecer la seguridad en 
vialidades altamente concurridas que 
conectan ambas entidades al oriente del 
Valle de México, particularmente la cal-
zada Ignacio Zaragoza, donde cada día 
transitan alrededor de dos millones de 
personas, y la calzada Ermita Iztapalapa. 

El secretario de Seguridad Ciudadana, 
Omar García Harfuch, explicó que ade-
más de la dependencia que encabeza y 
la Secretaría de Seguridad del Estado de 
México, también participarán la Guar-
dia Nacional (GN), la Fiscalía General de 
Justicia de la capital y autoridades de la 
alcaldía Iztapalapa y de los municipios 
mexiquenses conurbados a ella.

En conferencia de prensa realizada 
en el antiguo Palacio del Ayuntamien-
to, detalló que por parte de la SSC serán 
desplegados poco más de 300 elementos 
de la Subsecretaría de Operación Policial, 
quienes estarán distribuidos en  44 pun-
tos de revisión ubicados en las zonas que 
son foco de este delito. 

Particularmente, precisó, en la calzada 
Ignacio Zaragoza habrá 19 puntos de revi-
sión y 15 de presencia, localizados en las 
zonas de ingreso y salida de la Ciudad de 
México, mientras que en la calzada Ermi-
ta Iztapalapa se instalarán ocho puntos 
de revisión y dos de presencia. 

El jefe de la policía capitalina indicó 
que los puntos de revisión operarán 
en los horarios con mayor afluencia de 
usuarios del servicio de transporte públi-

SE CONTARÁ con el apoyo de la Guardia 
Nacional, informa el titular de la SSC capitali-
na, Omar García Harfuch; prevén operativos 
en Iztapalapa y en municipios conurbados

Van por frenar robo en combis
al oriente del Valle de México

Edomex y CDMX le apuestan a estrategia conjunta

Viernes 30.09.2022
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co, por lo que cambiarán de acuerdo con 
las necesidades, aunque en principio los 
turnos serán de 06:00 a 09:00, de 13:00 
a 15:00 y de 18:00 a 22:00 horas.

Además, participará en la estrategia un 
helicóptero, el cual hará sobrevuelos en 
distintos horarios. 

García Harfuch señaló que las tareas 
de los elementos se centrarán en hacer 
revisiones preventivas y aleatorias a los 
usuarios del transporte público, “con la 
finalidad de detectar la posible portación 
de objetos que puedan ser utilizados 

para la comisión de delitos”. 
Además, se mantendrá comunicación 

con los despachadores del Centro de 
Control y Comando de la Zona Oriente 
para atender emergencias o denuncias 
de hechos delictivos al momento y para 
hacer investigación de campo sobre pre-
suntos integrantes de grupos delictivos 
en cada área.

En su turno, el secretario de Seguridad 
del Estado de México, Rodrigo Sigfrid 
Martínez-Celis, detalló que se han detec-
tado nueve colonias en zonas limítrofes 

con la capital con alta incidencia en este 
delito. Dichas colonias, precisó, están en 
los municipios de Nezahualcóyotl, La 
Paz y Naucalpan. 

En una breve intervención, la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, adelantó 
que espera acudir la próxima semana a 
las zonas conflictivas de la capital para 
supervisar los trabajos de esta estrategia 
anunciada.

A su vez, la alcaldesa de Iztapalapa, 
Clara Brugada, llamó a no bajar la guardia 
en el combate a la delincuencia.

LA JEFA de 
Gobierno y los 
titulares de Segu-
ridad de la capital 
y del Edomex en la 
conferencia, ayer. 

Destacan valentía de agente asesinado
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL SECRETARIO de Seguridad Ciuda-
dana, Omar García Harfuch, reconoció la 
valentía del policía segundo Javier “C”, 
quien perdió la vida el pasado miércoles 
cuando intentaba atrapar a unos delin-
cuentes que habían disparado en contra 
de una pareja minutos antes en calles de 
la alcaldía Tlalpan. 

“Quedó documentada en varios videos 
la valentía y el arrojó que tuvo al tratar de 
detener a unos delincuentes”, afirmó. 

En conferencia de prensa junto a la 
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
el titular de la SSC indicó que los hechos 
ocurrieron cuando un civil le informó al 
uniformado que acababa de ocurrir un 
homicidio. 

“La valentía que tuvo este compa-

ñero y que tuvo por muchos años en la 
Secretaría con otras acciones relevantes, 
obviamente va a tener siempre todo el 
reconocimiento de parte del gobierno de 
la ciudad y de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, así como su familia, el apoyo 
absoluto de nosotros”, señaló. 

García Harfuch reveló que el aconte-
cimiento del miércoles fue un ataque 
directo en contra un comerciante, quien 
perdió la vida; sin embargo, el elemento 
de la corporación también murió. 

Asimismo, detalló que posiblemente 
los agresores pertenecen a una célula de-

lictiva que opera en el Estado de México, 
en el municipio de Nezahualcóyotl, y en 
la Ciudad de México. 

“Esta célula… tenemos detectado has-
ta ahora que estas personas venían a rea-
lizar una ejecución de un civil”, expresó, y 
remarcó su compromiso porque el hecho 
no quede impune. 

“Lo que hemos venido demostrando 
es que, si a veces no podemos evitar y 
prevenir como en la gran mayoría de los 
casos que haya un hecho como éste, un 
homicidio o un doble homicidio, lo que sí 
podemos evitar y hemos evitado es que 
quede impune”, señaló. 

Más temprano, la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJ-
CDMX) dio a conocer que se integra una 
carpeta de investigación por los delitos 
de homicidio calificado y homicidio en 
grado de tentativa.

EN EL 2020 se 
puso  en marcha en 
Valle de Chalco un 
programa preventivo 
que consistió en 
instalar “torretas de 
pánico” en combis y 
autobuses, algo que 
no dio resultado.

EN LA ESTRATEGIA conjunta participarán la 
Fiscalía capitalina y autoridades de seguridad 
de los municipios mexiquenses de Nezahualcó-
yotl, Valle de Chalco, los Reyes y La Paz.

QUEDÓ documentada en varios 
videos la valentía y el arrojo que 
tuvo (el policía capitalino) al tratar 

de detener a unos delincuentes”
Omar García Harfuch
Secretario de Seguridad Ciudadana

300

19

Elementos de la 
SSC capitalina parti-
ciparán en los opera-
tivos especiales 

Puntos de revisión 
serán instalados en 
la calzada Ignacio 
Zaragoza
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx   
y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Mé-
xico, Juzgado Sexagésimo Séptimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expe-
diente 338/2017. 
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, seguido por BAN-
CO NACIONAL DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA INTEGRANTE 
DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, en contra de JOSE ANGEL 
MALDONADO MOLINA Y YEZIKA YADIRA AHUACTZIN HERNAN-
DEZ, expediente número 338/2017, EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉP-
TIMO DE LO CIVIL DICTÓ UN PROVEÍDO QUE A LA LETRA DICE: 
- - - Ciudad de México, a nueve de junio del dos mil veintidós. RE-
SUELVE: PRIMERO.- Ha sido procedente la Vía Especial Hipotecaria 
intentada en el expediente 338/2017, en el que la parte actora BANCO 
NACIONAL DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA INTEGRANTE DEL 
GRUPO FINANCIERO BANAMEX, probó parcialmente su acción, y la 
parte demandada JOSE ANGEL MALDONADO MOLINA Y YEZIKA 
YADIRA AHUACTZIN HERNANDEZ, se constituyeron en rebeldía. 
SEGUNDO.- Se declara el vencimiento anticipado a partir del mes de 
noviembre de dos mil dieciséis del Contrato de Apertura de Crédito 
Simple con Interés y Garantía Hipotecaria, celebrado BANCO NA-
CIONAL DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INTEGRANTE DEL 
GRUPO FINANCIERO BANAMEX, a quien se le denominó como “LA 
ACREDITANTE” de una parte, y de otra JOSE ANGEL MALDONADO 
MOLINA quien se le denominó como “EL ACREDITADO” con la inter-
vención de la C. YEZIKA YADIRA AHUACTZIN HERNANDEZ como 
deudora solidaria; …TERCERO.- Se condena a la parte demandada… 
a pagar a favor de la parte actora…, o a quien legalmente la canti-
dad de $198,782.02 (CIENTO NOVENTA Y OCHO MIL SETECIENTO 
OCHENTA Y DOS PESOS 02/100 M.N.), por concepto de SALDO DEL 
CREDITO, cantidad que deberán pagar dentro del término de CIN-
CO DIAS contados a partir de que esta sentencia cause ejecutoria o 
sea legalmente ejecutable. CUARTO.- Se condena a la parte deman-
dada …, a pagar a favor de la parte actora …, o a quien legalmente 
la represente, la cantidad de $9,558.69 (NUEVE MIL QUINIENTOS 
CINCUENTA Y OCHO PESOS 69/100 M.N.), por concepto de INTE-
RESES ORDINARIOS generados al NUEVE DE FEBRERO DE DOS 
MIL DIECISIETE, más los intereses ordinarios que sigan generan-
do con posterioridad y hasta el pago total del adeudo, los cuales se 
deberán cuantificar en ejecución de sentencia mediante el incidente 
respectivo; debiendo pagar la cantidad líquida dentro del término de 
CINCO DIAS contados a partir de que esta sentencia cause ejecutoria 
o sea legalmente ejecutable. QUINTO.- Se condena a la parte deman-
dada…, a pagar a favor de la parte actora…, o a quien legalmente la 
represente la cantidad de $857.10 (OCHOCIENTOS CINCUENTA Y 
SIETE PESOS 10/100 M.N.), por concepto de INTERESES MORATO-
RIOS generados al NUEVEDE FEBRERO DE DOS MIL DIECISIETE, 
más los intereses que se sigan generando con posterioridad y hasta 
el pago total del adeudo, a razón del 18.00% (DIECIOCHO PUNTO 
CERO CERO POR CIENTO) anual; y por lo que hace a los intereses 
moratorios que se sigan generando los mismos se liquidarán en ejecu-
ción de sentencia; debiendo pagar las cantidades líquidas dentro del 
término de cinco días contados a partir de que esta sentencia cause 
ejecutoria o sea legalmente ejecutable, apercibidos de que para el 
caso de no hacerlo se procederá a la venta del bien inmueble materia 
de la garantía hipotecaria. SEXTO.- Se absuelve a la parte demanda-
da del pago de la prestación “F” relativa al pago de seguro reclamado. 
SÉPTIMO.- Cantidades líquidas que deberán cubrir los demandados 
a la parte actora dentro del término de CINCO DÍAS, contados a par-
tir del siguiente a aquél en que cause ejecutoria o sea legalmente 
ejecutable la presente sentencia, apercibidos que de no hacerlo, se 
ordenará hacer trance y remate del bien sujeto a hipoteca y con su 
producto pago a la parte actora, en términos de los artículos 468 a 
488 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy 
Ciudad de México. OCTAVO.- No se hace condena en costas en esta 
primera instancia. NOVENO.- Se ordena la publicación de los puntos 
resolutivos de esta sentencia, por dos veces de tres en tres días en 
el periódico “LA RAZÓN”, en términos de lo dispuesto por el artículo 
639 del Código de Procedimientos Civiles, toda vez que a la parte 
demandada JOSE ANGEL MALDONADO MOLINA Y YEZIKA YADI-
RA AHUACTZIN HERNANDEZ, se le emplazó por medio de edictos. 
DECIMO.- NOTIFIQUESE, y guárdese copia del presente fallo en el 
legajo de sentencias con que para tal efecto cuenta este Juzgado. ASI, 
DEFINITIVAMENTE, Juzgando lo resolvió y firma EL LICENCIADO 
EUSTORGIO MARIN BARTOLOMÉ, JUEZ SEXAGÉSIMO SÉPTI-
MO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA 
CIUDAD DE MEXICO, ante el Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado 
Graciano Álvarez Rico, que autoriza y da fe.- Doy Fe. 

Ciudad de México a 11 de agosto de 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA 
LIC. GRACIANO ÁLVAREZ RICO 

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Décimo de 
lo Civil, Expediente 693/2021.
MARÍA VICTORIA CENOBIA GRANADOS PUENTES (DEMANDADO).
En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por TREJO 
PALOMINO ELEUTERIA, en contra de MARÍA VICTORIA CENOBIA 
GRANADOS PUENTES, expediente número 693/2021, la C. JUEZ 
DÉCIMO DE LO CIVIL dictó en auto de fecha cinco de septiembre del 
dos mil veintidós, el cual a la letra dice: Ciudad de México, a cinco de 
septiembre del dos mil veintidós. A sus autos el escrito de cuenta de 
la parte actora, con fundamento en los artículos 298 y 299 del Código 
Procesal Civil, se tienen por ofrecidas las pruebas mismas que se 
pasan a proveer como sigue: Se admiten la documental marcada con 
el número 4 consistente en constancia de folio real; la documental 
marcada con el número 5 consistente en copia certificada del instru-
mento notarial número 2479; la documental marcada con el número 6 
consistente en avalúo; la documental marcada con el número 7 con-
sistente en contrato de compraventa. Se admite la confesional ofreci-
da a cargo de LA PARTE DEMANDADA MARIA VICTORIA CENOBIA 
GRANADOS PUENTES, lo anterior con fundamento en el artículo 
308 del Código invocado, a quien se ordena citar en forma personal 
para que comparezca al desahogo de la confesional a su cargo de 
forma personalísima y no por conducto de apoderado legal alguno 
para absolver posiciones, el día y hora que más adelante se señala, 
apercibido que de no comparecer sin justa causa serán declarados 
confesos de aquellas posiciones que previamente sean calificadas de 
legales, de acuerdo al pliego de posiciones que se exhiba para tales 
efectos, lo anterior de acuerdo al artículo 322 del ordenamiento en 
cita, se previene a la promovente para que a más tardar el día de la 
audiencia se encuentre preparada la prueba en comento, apercibida 
que de no hacerlo, se declarará desierta la prueba confesional aquí 
admitida. Se admite la testimonial a cargo de los CC. CANDELARIA 
SOTO CRUZ Y LEONARDO CEDILLO GRANADOS, quedando a su 
cargo la presentación de los mismos para el día y hora que más ade-
lante se señale para el desahogo de pruebas, apercibiendo al oferente 
que, en caso de incomparecencia sin justa causa por parte de los 
testigos, se declarara desierta la prueba por falta de interés en su des-
ahogo. Y toda vez que la parte demandada fue emplazada mediante 
edictos, notifíquese el presente auto por dos veces de tres en tres días 
en el periódico LA RAZÓN. Para que tenga verificativo el desahogo 
de pruebas y alegatos se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DÍA TRES DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS. 
NOTIFIQUESE PERSONALMENTE A LA PARTE DEMANDADA. LO 
PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL LICENCIADA 
JUDITH COVA CASTILLO ANTE EL SECRETARIO DE ACUERDOS 
LICENCIADO EDGAR IVAN RAMIREZ JUAREZ, ANTE QUIEN SE 
ACTÚA Y DA FE. DOY FE.- 

CIUDAD DE MÉXICO, A 5 DE SEPTIEMBRE DEL 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
DEL JUZGADO DECIMO DE LO CIVIL

RÚBRICA 
LIC. EDGAR IVAN RAMIREZ JUAREZ 

Bajo la lupa de la UIF, 46 cuentas bancarias

Van contra exdelegados 
de la BJ por corrupción
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-CD-
MX) dio a conocer que fueron 
citados a declarar exdelegados 

de Benito Juárez, familiares directos de 
exservidores públicos y desarrolladores, 
en el marco de la investigación relaciona-
da con el Cártel Inmobiliario.

En un mensaje a los medios, el vocero 
del órgano de justicia, Ulises Lara López, 
explicó que entre los familiares de exfun-
cionarios que deben presentarse ante el 
Ministerio Público se encuentran cónyu-
ges y hermanos.

Sin dar a conocer los nombres de las 
personas que fueron citadas debido a 
la secrecía en que debe mantenerse la 
investigación, el vocero de la Fiscalía 
explicó que también se emitieron cita-
torios para accionistas y desarrolladores 
inmobiliarios, muchos de los cuales posi-
blemente están vinculados a la comisión 
de los delitos relacionados con la corrup-
ción en el impulso a la vivienda en la al-
caldía Benito Juárez.

“Comunicamos que otras personas ya 
han sido convocadas a rendir su declara-
ción ante el Ministerio Público conforme 
a derecho y bajo el principio de presun-
ción de inocencia, respetándose, en todo 
momento, sus derechos humanos funda-
mentales”, señaló. 

Ulises Lara detalló que en la investiga-
ción participan también varias áreas del 
Gobierno federal y mencionó que las 46 
cuentas bancarias que fueron vinculadas 
con los exservidores públicos relaciona-
dos con el caso, están bajo investigación 

FISCALÍA  de la CDMX cita a declarar a exfuncionarios y  
familiares por ligas con el Cártel Inmobiliario; ciudadanos han 
fortalecido la indagatoria, dice vocero del órgano de justicia

Abren refugio para mujeres en la MH
Redacción • La Razón

LAS MUJERES víctimas de violencia ya 
tienen en la alcaldía Miguel Hidalgo una 
casa de emergencia para protegerlas de 
sus agresores y darles un refugio tempo-
ral para salir del círculo de agresiones que 
puedan estar viviendo.

Así lo dio a conocer el alcalde Mauricio 
Tabe, quien explicó que en La Fortaleza 
—como se llama este lugar— las víctimas 
podrán estar seguras de que sus agreso-
res no las podrán localizar, pues su ubi-
cación es confidencial, además de que 
serán atendidas por profesionales para 
que puedan salir del ambiente violento 
en el que se encuentren.

“Hoy Miguel Hidalgo va a contar con 
una casa de emergencia en donde cual-
quier mujer amenazada de violencia se 

podrá sentir segura y será, además, cui-
dada y atendida por profesionales que 
llevan muchos años atendiendo estos 
casos, no improvisamos”, enfatizó.

Por su parte, Alessandra Rojo de la 
Vega, directora general de Desarrollo So-

cial, sostuvo que esta casa de resguardo 
es un eslabón más de las políticas públi-
cas del gobierno de Miguel Hidalgo para 
combatir la violencia contra las mujeres 
y así salvar y reparar vidas. “Esto es la 
casa de emergencia, un lugar donde se 
resguarda hasta por 48 horas a mujeres 
que se encuentren en una situación de 
violencia; intervenimos a la usuaria con 
atención psicológica y legal y se le da ali-
mento gratuito, ropa y un lugar digno en 
donde descansar”, detalló.

A su vez, Leticia Hernández, directora 
de la asociación civil Fortaleza AC, deta-
lló que La Fortaleza será un espacio se-
guro que salvará vidas, prevendrá femi-
nicidios y estará en servicio las 24 horas 
del día y los 365 días del año, para que 
las mujeres violentadas puedan acudir 
incluso en compañía de sus hijas e hijos. 

de la Procuraduría Fiscal de la Federación 
y de la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) de la Secretaría de Hacienda.

Comentó que hasta el momento se ha 
detectado en esas cuentas bancarias un 
nexo directo con las personas considera-
das como responsables y sus empresas, 
que en su mayoría tienen que ver con el 
giro de bienes raíces.

Lara López afirmó que la mesa de 
trabajo que se lleva a cabo con distintas 
dependencias del Gobierno de la Ciu-
dad de México, vinculada a este caso, 
continúa reuniendo información por 
parte de las y los vecinos di-
rectamente afectados, quie-
nes con sus testimonios han 
fortalecido la indagatoria.

“La Fiscalía General de Jus-
ticia continúa la recepción de 
denuncias por parte de la ciu-

dadanía, la cual, con la confianza que esta 
institución otorga, ha aportado valiosos 
datos para el robustecimiento de las in-
vestigaciones”, señaló. 

El funcionario recordó que las denun-
cias por este caso pueden presentarse en 
la sede principal de la Fiscalía, localizada 
en la alcaldía Cuauhtémoc, o por medio 
de los teléfonos destinados a este servi-
cio, que son públicos. 

Hasta el momento las autoridades 
capitalinas han encontrado al menos 
69 inmuebles con irregularidades en los 
permisos de construcción en la alcaldía 

Benito Juárez. 
Muchos de estos inmue-

bles, a los cuales les cons-
truyeron más pisos que los 
permitidos, fueron edificados 
entre 2014 y 2021, según la 
Fiscalía capitalina.

EL ALCALDE Mauricio Tabe al inaugurar 
la casa de emergencia La Fortaleza, ayer. 

EL VOCERO de la Fiscalía capitalina durante su mensaje a los medios, ayer. 

UNO DE QUIENES gobernaron la entonces 
delegación Benito Juárez en los años en que 
la Fiscalía ubica los actos de corrupción, es el 
actual diputado local Christian Von Roehrich.

1
Exfuncionario de la 
Benito Juárez ha sido 

llevado a proceso 
hasta el momento
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Montero vuelve a dejar sin 
rebaja fi scal a las clases medias
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SOCIEDAD. La ley contra el proxenetismo del PSOE divide a la izquierda P. 25

La ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, escenifi có ayer el 
mensaje ordenado por Moncloa: 
que el gobierno de coalición ayu-
da a las rentas más baja a costa de 
que esta bonifi cación la pague el 
incremento de los impuestos a los 
ricos y a las grandes empresas. 
Con esta premisa, Montero anun-
ció el nuevo paquete fiscal que 

acompañará al proyecto presu-
puestario de 2023, del que quiso 
dejar claro que es «una propuesta 
conjunta» del Ejecutivo de coali-
ción, con lo que prevé que se in-
crementará la recaudación tribu-
taria en 3.144 millones de euros en 
los próximos dos ejercicios.  
P. 20-21

Junts 
consultará 
a las bases
si rompe ya 
el gobierno 
catalán
Se impone la facción 
pragmática frente 
a la beligerancia de 
Puigdemont y Borràs

Los posconvergentes mantie-
nen en jaque el gobierno cata-
lán. A raíz de la crisis desatada 
después de que Aragonès ce-
sara de forma fulminante al 
vicepresidente, Jordi Puigneró, 
por no haberle avisado de la 
cuestión de confi anza, los di-
rigentes del partido evitaron 
una salida «exprés» del gabi-
nete y preguntarán a su mili-
tancia.  P. 6-7

Putin fi rmará 
hoy la adhesión 
forzosa de las 
cuatro regiones 
ucranianas P. 16-17

JESÚS G. FERIA

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, durante la presentación de las subidas fi scales

Netfl ix 
estrena 
«Blonde», 
una revisión 
oscura de
la biografía 
de Marilyn 
Monroe
P. 46-47

Cultura

«Mandan 
a la editorial 
muchos libros 
no deseados. 

No se puede 
imprimir
todo lo que 
llega» P. 52-53

ENTREVISTA

Pere Gimferrer Escritor y editor

Feijóo tachó las 
medidas de Sánchez
de escasas 

Reynders insta 
a desatascar el 
CGPJ antes de 
la presidencia 
de la UE P. 10-11

Hacienda «ganará» 3.144 millones con las 
medidas de incremento de la presión fi scal

Solo mejorará el IRPF a las rentas hasta 
21.000 euros y gravará a las empresas

Entre 3 y 5 
millones

Entre 5 y 10
millones

Más de 10
millones

1,7% 2,1% 3,5%
IMPACTO

POTENCIAL

3.006
millones
de euros

SUBIDA
TOTAL FISCAL

3.144
millones
de euros

mill. €

Limitación de la 
compensación a

grandes
empresas

2.439
GRAVAMEN SOBRE EL PATRIMONIO
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Putin escala el confl icto 
con la anexión del Este

►Referéndums ilegales en Ucrania. El presidente ruso fi rmará hoy
la adhesión forzosa de cuatro regiones que suponen el 15% del territorio

Natalia Duarte. MOSCÚ

H
oy es el día que Ru-
sia llevaba espe-
rando desde que 
puso en marcha la 
famosa operación 

especial, hace poco más de siete 
meses. Finalmente, no sabemos si 
en el plazo esperado en un primer 
momento por el Kremlin, las cuatro 
regiones del este de Ucrania (Do-
netsk, Lugansk, Jerson y Zaporiyia) 
que esta semana culminaron su 
independencia de Ucrania con un 
referéndum cuestionado por la 
práctica totalidad de la comunidad 
internacional, pasarán a formar 
parte de la Federación de Rusia. 
Según adelantó ayer el portavoz 
ofi cial del Kremlin, Dmitri Peskov, 
la ceremonia de los tratados de 
unión de las regiones autoprocla-
madas independientes tendrá 
lugar a las 15.00, hora de Moscú 
(14.00 en la España peninsular), 
en el Gran Palacio del Kremlin y 
«el presidente Putin hará una in-
tervención de peso», sin querer 
desvelar nada más de este día tan 
anhelado por el jefe del Estado 
ruso.  Los líderes de las repúblicas 
del Este de Ucrania llegaron a 
Moscú el miércoles por la tarde y 
se encontraron con una ciudad 
engalanada para la ocasión que 
sufrirá numerosos cortes de tráfi -
co en el centro mientras dure el 
acto. Los moscovitas podrán dis-
frutar de un concierto en los ale-
daños del Kremlin y de una mani-
festación de apoyo a la anexión de 
estos territorios. En el lugar acon-
dicionado para el evento pueden 
verse pancartas donde se lee el 
eslogan: «Donetsk, Lugansk, Jer-
són y Zaporiyia, ¡Rusia!». 

Aún se desconocen muchos as-
pectos de las incorporaciones de 
estos territorios al Estado ruso, 
como sus estatus dentro de la fede-
ración y leyes reguladoras. Desde 
el comienzo del confl icto, los líde-
res prorrusos de estas regiones han 
perseguido su derecho a indepen-
dizarse de Ucrania y formar parte 
de Rusia como medida de defensa 

de manera abrumadora a favor de 
independizarse de Ucrania y for-
mar parte de Rusia. Con el 100% de 
las papeletas escrutadas, en la re-
gión de Donetsk el «sí» obtuvo el 
98,69% de los votos, en Lugansk los 
sufragios favorables a la anexión 
fueron el 97,93%, en la región de 
Zaporozhie la opción rusa fue 
apoyada por el 97,81% de los vo-
tantes y en Jersón votó de manera 
afi rmativa el 96,75% de la pobla-
ción. Desde el régimen de Kyiv 
censuraron el proceso tildándolo 
de «farsa» y «espectáculo de pro-
paganda» y Ucrania anunció que 
aquellos que participaran en los 
referéndums se enfrentarían a una 
acusación por traición y a penas 
de más cinco años de cárcel. Infor-
maciones del Kremlin, por el con-
trario, confi rmaron la limpieza del 
proceso tras los informes positivos 
de observadores internacionales 

ante lo que ellos consideraban 
«agresiones y ataques»  a sus civiles 
por parte del régimen de Kiev y del 
resto de países de la OTAN. Las cua-
tro regiones separatistas del Este de 
Ucrania llevaron a cabo la semana 
pasada un referéndum de inde-
pendencia para posteriormente 
unirse al territorio de la Federación 

de Rusia. Este no ha sido el único 
proceso de consulta que han visto 
durante los últimos años, ya que en 
2014 gran parte del territorio de las 
repúblicas de Lugansk y Donetsk 
votó a favor de independizarse de 
Ucrania. El Kremlin no refrendó ese 
proceso entonces, aunque horas 
antes de empezar el ataque a Ucra-

nia, en el mes de febrero, sí recono-
ció la independencia de estas dos 
regiones. La consulta de esta pasa-
da semana, organizada por Moscú 
fue desde el primer momento re-
conocida por el Kremlin. Según 
datos ofi ciales comunicados a tra-
vés de algunas agencias de noticias 
rusas, las cuatro regiones votaron 

Día 221 de la Guerra en Europa
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AP

llegados desde Bulgaria, Bosnia y 
Herzegovina, Alemania, Serbia, 
Mozambique, Francia y la Repúbli-
ca Centroafricana. 

Ayer mismo, el secretario general 
de las Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, declaró a la prensa que 
las anexiones de regiones ucrania-
nas por Rusia, «no tienen lugar en 
el mundo moderno». Según el res-
ponsable de la ONU, «cualquier 
decisión de proceder a la anexión 
de las regiones ucranianas de Do-
netsk, Lugansk, Jersón y Zaporiyia 
no tendrán ningún valor legal y 
merecen ser condenadas. Es una 
escalada peligrosa». 

Durante las últimas horas se ha 
sabido a través del ministerio de 
Defensa de Rusia que los ciudada-
nos movilizados ya han comenza-
do sus entrenamientos y se espera 
que vayan destinados precisamen-
te a ocupar posiciones de defensa 

en las fronteras de estas repúblicas, 
ya controladas desde Moscú.  En 
un comunicado hecho público por 
la agencia rusa de noticias Interfax, 
el mando ruso informaba de que 
«los ciudadanos llamados a la re-
serva en el marco de la moviliza-
ción parcial iniciaron sus prácticas 
militares en polígonos ubicados 
cerca de las regiones de cumpli-
miento de sus misiones combati-
vas». También ayer se destapaba 
que el presidente de Bielorrusia, 
Aleksander Lukashenko, se había 
comprometido con su homólogo 
ruso en enviar a 120.000 efectivos a 
Ucrania. Noticia que daba el exmi-
nistro bielorruso de Cultura y opo-
sitor exiliado en Polonia, Pável 
Latushko. Según palabras del ex 
colaborador de Lukashenko, esta 
ex república soviética podría com-
pletar su aportación a las fuerzas 
desplegadas en 100.000 soldados.

Policías rusos en el 

escenario en el que se 

celebrará hoy la anexión

La OTAN promete responder 
a los ataques híbridos rusos

Suecia detectó ayer una nueva 
fuga de gas – la cuarta en total- en 
el gasoducto Nord Stream que 
conecta Rusia con Alemania a 
través del Mar Báltico. Según ha 
informado la prensa del país se 
trata de un escape de menor en-
vergadura que los anteriores y 
que ha originado dos vertidos de 
900 y 200 metros de radio respec-
tivamente. El diario «Svenska 
Dagbladet» asegura que dos es-
capes han tenido lugar en aguas 
danesas y otros dos en el lado 
sueco de la frontera marítima.

Tanto las autoridades de los 
países afectados como la Unión 
Europea y la OTAN creen que es-
tos escapes no son fruto de un 
accidente sino de un sabotaje y 
están emprendiendo una inves-
tigación para dilucidar lo ocurri-
do. En plena guerra con Ucrania, 
todas las miradas se dirigen a 
Moscú, que ya ha chantajeado a 
los países europeos con el gas al 
reducir el suministro. La Alianza 
Atlántica emitió ayer un comuni-
cado en el que advierte de que 
responderá de manera «decidida 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►La Alianza avisa 
que cualquier acto 
deliberado tendrá 
una reacción 
«unida y decidida»  

y unida» contra los «ataques de-
liberados contra las infraestruc-
turas críticas de los aliados». La 
organización militar, con sede en 
Bruselas considera que las accio-
nes contra los dos gasoductos 
Nord Stream I y II son «actos de 
sabotaje imprudentes e irrespon-
sables» y también destaca que los 
daños ocasionados a la navega-
ción y al medio ambiente. «No-
sotros, como aliados, estamos 
comprometidos a prepararnos, 
disuadir y defendernos contra el 
uso coercitivo de la energía y 
otras tácticas híbridas de actores 
estatales y no estatales. Cualquier 
acto deliberado contra las infra-
estructuras críticas de los aliados 
se encontrarán con una respues-
ta decidida y unida», reza el últi-
mo párrafo del texto.

Unas palabras contundentes 
pero también teñidas de pruden-
cia ya que el comunicado en nin-
gún momento señala al Kremlin 
de manera directa, a pesar de las 
sospechas, ni dice de manera ex-
plícita cuál puede ser la respues-
ta de la organización militar. Ante 
un mundo con nuevos peligros, 
la Alianza es cada vez más cons-
ciente de la necesidad no sólo de 
defenderse de las operaciones 
militares convencionales sino 
también de aquellas acciones 
denominadas híbridas y que 
pueden incluir desde ciberata-
ques, campañas de desinforma-
ción,  ataques a  infraestructuras 
críticas así como el uso de la in-

migración masiva o acciones en 
el espacio. De hecho, ya antes de 
la invasión a Ucrania por parte de 
Rusia,  la Alianza decidió ampliar 
los casos de aplicación de la cláu-
sula 5 de Defensa Colectiva -el 
todos para uno y uno para todos- 
a los ciberataques  y acciones en 
el espacio contra uno de sus 
miembros. Alrededor de dos mil 
satélites (más de la mitad perte-
necientes a la OTAN) orbitan al-
rededor de la Tierra y de ellos 
dependen el funcionamiento de 
servicios esenciales como la in-
teligencia, el lanzamiento de mi-
siles o la telefonía móvil y los 
servicios bancarios en el ámbito 
civil. En sus declaraciones públi-
cas, el secretario general de la 
OTAN, Jens Stoltenberg, siempre 
ha evitado pronunciarse sobre la 
posibilidad de que un ciberata-
que masivo- la opción hasta aho-
ra más plausible- a infraestructu-
ras críticas de  uno de los  
miembros de la Alianza pudiera 
desencadenar una intervención 
directa  en la guerra en Ucrania.

Aunque las fugas en los dos 
gasoductos no han tenido reper-
cusiones en la seguridad del su-
ministro -Rusia ya había cortado 
el grifo de la primera tubería y la 
segunda no había comenzado a 
funcionar-, los daños medioam-
bientales son inmensos y Alema-
nia teme que el Nord Stream haya 
quedado inutilizado para siem-
pre ya que la avería  resulta difícil 
de reparar en el corto plazo. 

EFE

Imagen facilitada por la Guardia Costera Sueca en la que se puede ver la fuga del Nord Stream II

►Rusia asegura que 
entre el 87 y el 99 % de 
los votantes que 
participaron del 23 al 
27 de septiembre en los 
referendos apoyaron la 
anexión rusa de las 
regiones de Donetsk, 
Lugansk, Jersón y 
Zaporiyia.

►Putin subrayó que los 
referendos separatistas 
«transcurrieron en 
condiciones de transpa-
rencia y en plena 
consonancia con las 
normas y principios del 
derecho internacional».

►Ni Estados Unidos, ni la 
Unión Europea recono-
cen estos referéndums 
de anexión que conside-
ran contrarios al 
derecho internacional al 
violar las fronteras de 
un tercer país. 

►El presidente ucrania-
no, Volodimir Zelenski, 
advirtió que renunciará 
a negociar con Vladimir 
Putin si Moscú se 
anexiona más territorios 
rusos después de 
incorporar la península 
de Crimea en 2014. Este 
movimiento aleja un 
proceso de paz. 

Claves
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Fernanda Gomes, vecina de la fa-
vela Rocinha de Río de Janeiro y 
madre de cuatro hijos, echa de 
menos los gobiernos de Lula da 
Silva, favorito en las elecciones 
presidenciales brasileñas este do-
mingo, quién fue presidente des-
de 2003 a 2010: «En los tiempos de 
Lula podías comprar un televisor 
mejor, los pobres podían comprar 
un coche y fi nanciarlo». Al igual 

Javier Villaverde. C. DE MÉXICO

►El rechazo a Bolsonaro se sitúa en el 59% entre los hogares sin 
recursos a pesar del subsidio de 115 euros a 20 millones de familias

El Brasil más pobre 
se decanta por Lula

Una joven pasea por la favela Rocinha de Rio de Janeiro junto a una bandera a favor de Lula

AP

económica meses antes de las 
elecciones de 600 reales (115 
euros) que benefi cia a 20 millones 
familias.

Pese al intento de Bolsonaro con 
su programa de subsidios, entre 
los más pobres de Brasil su fi gura 
genera rechazo en el 59% de los 
encuestados, muy por encima del 
26% que es reacio a Lula. El ex sin-
dicalista del metal prometió hacer 
permanentes estas prestaciones 
económicas que Bolsonaro anun-
ció hasta fi nal de año y que se han 

que Gomes, la mayoría de sus ve-
cinos de esta favela en el sur de Rio 
de Janeiro parece decantarse por 
el expresidente brasileño en las 
elecciones de este domingo: «La 
educación era un poco mejor», 
cuenta Gomes a Ap rodeada de 
carteles electorales que invaden 
estos días las calles de esta favela. 
El presidente brasileño, Jair Bol-
sonaro, no ha logrado su objetivo 
de atraer el voto de la población 
más vulnerable económicamente 
de Brasil pese a lanzar una ayuda 

mostrado insufi cientes para paliar 
los duros efectos del 7,9% de infl a-
ción anual entre la población con 
menos recursos. «La mayoría de 
la gente de los barrios más pobres 
piensa que Lula mantendría esta 
ayuda y Bolsonaro no lo haría», 
explica a LA RAZÓN Fabricio Pe-
reira, catedrático de Ciencia Polí-
tica en la Universidad Federal de 
Rio de Janeiro. Lula ha crecido en 
las encuestas en los últimos días 
acercándose a su objetivo de ga-
nar en primera vuelta con un 48% 
de intención de voto frente al 31% 
de Bolsonaro, según el último son-
deo del Instituto de Pesquisas en 
Consultoría Estratégica.

Gomes refl exiona sobre las elec-
ciones más polarizadas y violentas 
de la historia reciente de Brasil 
entre el ex presidente de izquier-
das Lula da Silva, quién se presen-
ta con un frente amplio de 10 par-
tidos que aglutina formaciones de 
centro, y el mandatario ultradere-

chista Jair Bolsonaro: «Lula daba 
algunos beneficios. Bolsonaro 
solo da a aquellos que ya tienen», 
cuenta Gomes a Ap a pocos días 
de las elecciones presidenciales, 
parlamentarias y a gobernador en 
los 26 estados brasileños.

En contraste con su fracaso en 
la búsqueda de atraer el voto más 
pobre de Brasil, Bolsonaro ha 
mostrado una recuperación entre 
el segmento que gana entre dos y 
cinco salarios mínimos debido a 
la buena acogida de algunas me-
didas como subsidios específi cos 
y la reducción de los precios de 
alimentos, bebidas, transporte y 
comunicaciones un 0,37% este 
mes y un 0,73% en agosto. La de-
fensa de Bolsonaro de los valores 
«Dios, patria y familia» encuentra 
simpatizantes en la favela Rocin-
ha. William Oliveira sostiene que 
«a pesar de sus debilidades, de-
fi ende la familia».

La violenta y polarizada campa-
ña brasileña ha impedido que se 
aborden temas claves para el futu-
ro de sus 212 millones de habitan-
tes como la desigualdad, la inse-
guridad, los derechos de las 
mujeres y el cuidado del Amazo-
nas. «Todo ha girado en torno a 
democracia contra autoritarismo. 
También se ha hablado del ham-
bre y la pobreza, pero sin abordar 
la enorme desigualdad que existe 
en Brasil», explica Pereira desde 
Río de Janeiro. El catedrático la-
menta que durante la campaña 
«no se ha hablado de seguridad 
ciudadana, ni de reformas tribu-
tarias, ni de derechos de las muje-
res, ni de la preservación de la 
Amazonía».

Brasil enfrenta una brecha enor-
me entre los más ricos del país y el 
resto de la población agudizada 
por la pandemia. En Brasil 33 mi-
llones de personas sufren hambre, 
un 16% de su población, un drás-
tico incremento frente a los 19 
millones en 2020, apunta el infor-
me de la Red Brasileña de Pesqui-
sa en Soberanía y Seguridad Ali-
mentaria (Red Penssan). La cifra 
se ha multiplicado por cuatro des-
de la llegada de Bolsonaro al poder 
en 2018, cuando 10 millones de 
brasileños pasaban hambre. Para 
llegar a los niveles de igualdad de 
ingresos de España, Brasil necesi-
taría mantener el ritmo actual de 
reducción de las desigualdades 
durante 75 años, apunta un re-
ciente informe de Oxfam Inter-
món. «Los hambrientos crecieron 
en el gobierno de Bolsonaro. 
Aquellos que sufren la miseria son 
más. Y no son tontos», sentencia 
Pereira. Brasil encara las primeras 
elecciones desde el comienzo de 
la pandemia de coronavirus que 
ha dejado más de 686.000 falleci-
dos en el país carioca. 

►La campaña para las 
presidenciales brasile-
ñas vivió ayer un 
momento álgido, con el 
último debate el que se 
cruzarán argumentos 
Jair Bolsonaro y Lula da 
Silva, los dos favoritos 
de las elecciones de 
este domingo 2 de 
octubre. El mandatario 
ultraderechista busca la 
reelección gracias al 
voto evangélico y de los 
empresarios, pero sigue 
detrás en los sondeos 
del expresidente 
izquierdista, que podría 
llegar al poder por 
tercera vez. Lula, de 76 
años, y Bolsonaro, de 
67, anularon sus actos 
de campaña y dedicaron 
el día a preparar el 
debate de TV Globo, el 
más visto antes de los 
comicios. El cruce 
arrancó a las 22:30 
horas locales. Para los 
dos candidatos era la 
última gran oportunidad 
de convencer a los 
electores a tres días de 
las urnas. Según la 
última encuesta del 
Instituto Datafolha, 
Lula tiene 47% de las 
intenciones de voto 
frente al 33% de 
Bolsonaro.

El último debate 
antes del 2-O
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Central (7,9%). Solo una mujer 
forma parte del actual Politburó, 
compuesto por 25 miembros (4%), 
y ninguna fémina ha formado par-
te del Comité Permanente del Po-
litburó (CPS), el máximo órgano 
de decisión del país. Al igual que 
nunca ha habido una secretaria 
general del Partido. Entre los re-
cursos que Xi ha desplegado para 
detener un brote descontrolado 
de ómicron en Hong Kong se en-
contraba Sun Chunlan, la única 
mujer que forma parte de su po-
deroso Politburó de 25 miembros, 
dentro del arraigado patriarcado 
chino. La combatiente antipandé-
mica del Partido es una heroína de 
71 años cuya carrera hacia la cús-
pide ilumina el techo de cristal del 
país más poblado.

 En cuanto a los órganos de di-
rección del Gobierno, tan solo uno 
de los 11 miembros del Comité Eje-
cutivo del Consejo de Estado, for-
mado por el primer ministro, los 
viceprimeros ministros y los con-
sejeros de estado de China, es una 
mujer (9%). Además, actualmente 
los 26 ministros del Consejo de Es-
tado son hombres. A nivel subna-
cional, entre las 31 unidades admi-
nistrativas provinciales de la RPC, 
solo hay una mujer como secreta-
ria del Partido y otra como gober-
nadora (3% para cada cargo). Para 
ser justos, el porcentaje de mujeres 
delegadas al Congreso del Partido 
también ha aumentado considera-
blemente  hasta el 24,2%.

Mientras Xi Jinping defi ne sus ob-
jetivos y ambiciones para los 
próximos cinco años, todas las mi-
radas están puestas en quiénes 
serán los elegidos para formar par-
te del poderoso Politburó y su Co-
mité Permanente el 16 de octubre. 
Sin embargo, hay un dato que se 
sabe con certeza: en sus fi las no 
habrá muchas mujeres. Si bien 
Mao proclamó el lema «Las muje-
res sostienen la mitad del cielo», 
resulta curioso que, a pesar de pro-
fesar un compromiso ideológico 
con la igualdad, apenas se vean 
damas en la cúpula del Partido. 

 Mantener un fuerte control so-
bre la definición de los roles de 

AP

M. Sanchez-Cascado. HONG KONG

La ausencia de 
mujeres en el 
Politburó deja en 
evidencia a China
►Xi Jinping elige con máxima discreción 
a quienes integrarán los órganos de poder 
a partir del Congreso del 16 de octubre

Mujeres con 

mascarilla 

pasan por un 

mural del 

partido  

comunista en 

Pekín, China

género es crucial, no solo para pre-
servar la legitimidad del Gobierno 
del Partido Comunista, sino tam-
bién para ayudar al país a reclamar 
su legítimo lugar como potencia 
mundial. Xi se ha comprometido a 
reforzar los valores tradicionales 
del socialismo, fomentando el 
amor a la nación y a la familia, den-
tro de una sociedad conservadora 
de arquitectura patriarcal. Al instar 
al pueblo chino a «integrar sus sue-
ños personales y familiares con el 
Sueño Chino de rejuvenecimiento 
nacional», el PCCh alienta a cum-
plir con las funciones sociales con-
vencionales que desempeñan 
hombres y mujeres en la búsqueda 
de la prosperidad nacional.

 Aunque las mujeres chinas dis-
frutan hoy en día de un acceso sin 

precedentes a la educación supe-
rior, la atención sanitaria y oportu-
nidades de trabajo, unas expecta-
tivas sociales anticuadas y el apoyo 
inadecuado en el lugar de trabajo 
tienden a confi narlas en los roles 
de género tradicionales. A pesar de 
los años de intentos radicales por 
cambiar la percepción de la mujer 
en las décadas maoístas, siguen 
prevaleciendo las nociones confu-
cianistas de subordinación a sus 
progenitores y maridos. Las actitu-
des sexistas arraigadas dominan la 
mayoría de los ámbitos de la vida 
cotidiana. La imagen clásica de la 
mujer es la que está «dentro del 
hogar», cargando con las tareas 
domésticas y el cuidado de los ni-
ños, o que «carece de calidad», lo 
que signifi ca que no tiene los atri-
butos necesarios para ocupar 
puestos de liderazgo.

 Bajo el mandato de Xi, la Fede-
ración de Mujeres de Toda China 
(ACWF), fundada por el PCCh en 
1949 para salvaguardar los intere-
ses de las mujeres y defender la 
igualdad de género, se reestructu-
ró en 2015 para «escuchar las pa-
labras del partido y seguir su di-
r e c c i ó n » .  A s í  p u e s ,  l a 
representación femenina en la 
política de alto nivel en China es 
escasa. Las mujeres representan 
el 48,7% de una población de 1.400 
millones y el 44,5% de la mano de 
obra en la China actual. Hay 30 
mujeres entre los 376 miembros 
titulares y suplentes del Comité 

Truss defi ende 
su plan fi scal    
a pesar de las 
advertencias 
del FMI

La primera ministra británica, 
Liz Truss, defendió ayer su po-
lémico plan fi scal asegurando 
que garantizará «el crecimien-
to económico a largo plazo». 
Desde que el Gobierno anun-
ciara la semana pasada los 
mayores recortes de impues-
tos desde 1972 con el objetivo 
de impulsar el crecimiento de 
un país en recesión y con una 
infl ación disparada del 9,9%, 
la libra ha caído a mínimos 
históricos respecto al dólar. El 
Banco de Inglaterra se ha lan-
zado a comprar bonos británi-
cos, después de que la indus-
tria de fondos de pensiones 
estuviera a punto de colapsar. 
Ante la preocupación de que 
los tipos de interés lleguen al 
6% en los próximos meses, el 
número de hipotecas cancela-
das por algunas entidades du-
plica ya el registrado en la pan-
demia. El propio Fondo 
Monetario Internacional ha 
pedido a Downing Street que 
revalúe su estrategia.

En plena crisis, la nueva in-
quilina del Número 10 estaba 
completamente desaparecida. 
Pero ayer, por primera vez en 
casi una semana, salió de su 
ostracismo para defender una 
estrategia que no convence ni 
a mercados ni a sus propias 
fi las. «Debemos poner a este 
país en una trayectoria de cre-
cimiento a largo plazo, al tiem-
po que mantenemos la disci-
plina fiscal. Reducir los 
impuestos impulsará la inver-
sión, lo que creará puestos de 
trabajo y oportunidades para 
todos», agregó. Cuando solo 
quedan dos días para que co-
mience la conferencia del Par-
tido Conservador, la autoridad 
de Truss -que está en Downing 
Street por haber ganado unas 
primarias, no por haber pasa-
do el examen de las urnas- está 
tremendamente cuestionada y 
son muchos los diputados los 
que realizan ya críticas de ma-
nera pública. Según la última 
encuesta de YouGov, la oposi-
ción laborista saca hasta 33 
puntos de ventaja. De celebrar-
se hoy las elecciones -previstas 
para 2024- Starmer ganaría por 
una holgada mayoría.

Celia Maza. LONDRES
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Sergi Sánchez. BARCELONA

A
ndrew Dominik lleva 
catorce años con 
«Blonde» entre ma-
nos. Más que una 
película, es una pata-

ta caliente. Una larga posproduc-
ción, con la intervención externa 
de una montadora que cortase me-
traje y puliese los aspectos más 
controvertidos de la versión del ci-
neasta australiano –intervención 
que no ha evitado la temida califi -
cación NC-17, la primera para un 
fi lme de Netfl ix– hizo disparar las 
alarmas. Cuando se celebró esta 
entrevista, en la Mostra veneciana, 
Dominik parecía ajeno al ruido en-
sordecedor de las redes sociales, 
que, entre otras polémicas, habían 
mordido la yugular de Ana de Ar-
mas por culpa de su Marilyn con 
acento cubano.

na. Y eso es extraño. Porque ella 
murió. E interesante: antes de 
Marilyn, cualquier mujer desea-
ble, sexualizada, tenía que mo-
rir al fi nal de la película. Como 

si tuviera que pagar por el deseo 
que provocaba. Marilyn demos-
tró que el sexo era como un he-
lado, no es  peligroso, con esa 
voz de niña y esa actitud inge-
nua. América es un país extraño 
en lo que respecta a la sexuali-
dad. Por eso Marilyn es una fi -
gura tan significativa. Por un 
lado, generó una mitología so-
cial y, por otro, una íntima. Al fi n 
y al cabo, los mitos son historias 
que nos contamos a nosotros 
mismos en las que proyectamos 
nuestros deseos, pero también 
nuestros traumas.

La película funciona como un 
monumental álbum de fotos 
icónicas. ¿Qué buscaba en la 
reproducción exacta de las imá-
genes más populares de la vida 
y de las películas de Marilyn?
Las imágenes se etiquetan des-
de la emoción, especialmente si 

Cine

«Marilyn demostró que el 
sexo es como un helado, 

que no era peligroso»
El cineasta estrena en Netfl ix «Blonde», una revisión 
oscura de la biografía canónica sobre la estrella con una 

excepcional Ana de Armas como protagonista

Andrew Dominik  Director

«Chopper», «El asesinato de 
Jesse James por el cobarde Ro-
bert Ford» y ahora «Blonde». Su 
filmografía parece obcecada 
en desarticular la idea de mito 

popular. ¿En qué sentido Mari-
lyn Monroe explica un aspecto 
de la cultura de EE UU que no 
quiere ver de sí misma?
Marilyn es la Afrodita america-

En una edición revisada de 
«Las estrellas», el fi lósofo y 
sociólogo Edgar Morin entien-
de el suicidio de Marilyn como 
la muerte del «star-system» 
clásico. Bien como fi gura 

Esa torturada criatura 

«BLONDE»
★★★★★

Director: Andrew Dominik, según la novela de Joyce Carol Oates. 
Intérpretes: Ana de Armas, Adrien Brody, Bobby Cannavale, Julianne 
Nicholson. Estados Unidos, 2022. Duración: 166 minutos. Drama. 

emblemática de la sexualidad 
volátil pero rotunda que 
necesitaba la reprimida 
América de los años cincuenta, 
bien como estrella prefabrica-
da que quería hacerse un 

hueco en la nómina de actrices 
del Método, Marilyn desapare-
ció para poner en crisis el mito 
de la estrella-mercancía y para 
dar a luz, por fi n, a Norma Jean 
Baker. Como la monumental 
novela de Joyce Carol Oates en 
que se basa, y como la mujer 
que la protagoniza, «Blonde» 
es una película bipolar: más 
allá de una vida atravesada por 
los genes de la locura, el 
anhelo enfermizo por el 
fantasma protector de una 
fi gura paterna y los abusos 
físicos y psicológicos, el 

auténtico trauma de Norma 
Jeane fue crear un personaje 
que la desbordó, una Marilyn 
que confundió el deseo de ser 
amada de su alter ego en una 
asfi xiante exposición a la libido 
de las masas. Tal y como la 
retrata Andrew Dominik, su 
vida, diseñada a conciencia para 
la autodestrucción, se debate 
entre el empoderamiento y la 
victimización, entre el sueño y la 
pesadilla. Del mismo modo que 
Ana de Armas se entrega a una 
fascinante reinvención del 
personaje, que es recreación 

Lo mejor
►Ana de Armas, claro, en 
total sintonía con el estilo 
onírico de la apuesta

Lo peor
►Escenas escabrosas de 
violación o felaciones 
pueden levantar ampollas
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como Marilyn. Ahora hay un mer-
cado para eso.

A medida que avanza el metra-
je tiende a fi lmar a Norma Jean/
Marilyn sola en el encuadre…
La idea era alcanzar su interior. Es 
una película sobre la añoranza y 
también sobre la soledad. He in-
tentado hacer un filme que sea 
como una pieza musical, que no 
esté tan interesado en la trama. 
Creo que, en general, las tramas 
son aburridas.

¿Qué retos le planteó adaptar 
una novela de hasta ochocien-
tas páginas?
Lo importante era centrarse en la 
historia que Marilyn cree desde 
pequeña. Por un lado, ese padre 
que no conoce, y que siempre está 
a punto de volver, y que la amará 
como no hizo su madre. Por otro, 
la idea de que, al nacer, destruyó 
la vida de su madre. En esa encru-
cijada emocional, entre la búsque-
da eterna de la fi gura paterna y la 
obsesión por tener un hijo, está el 
corazón del relato que explica la 
novela. Ella entiende su carrera 
como una manera de conseguir 
esas dos cosas, y se equivoca. Ma-
rilyn Monroe es la huérfana perdi-
da que logra convertirse en la per-
sona más visible del mundo. Y está 
obsesionada con esa visibilidad 
para que la encuentren.

¿Cómo fue el proceso de traba-
jo con Ana de Armas?
Desmenuzamos juntos el guion, 
pero, al margen de toda la inves-
tigación previa, que fue ingente, 
el resultado parte de la imagina-
ción de Ana. Muy al principio, 
había algo de barrera lingüística, 
porque Ana hacía seis años que 
no hablaba inglés. Lo superamos 
muy rápido. No podría haber he-
cho la película sin ella. Ella puede 
hacerte sentir lo que la misma 
Ana siente en un minuto. Es una 
actriz de primera, algo que me ha 
pasado muy pocas veces. Y ex-
traordinaria.

existe algo que no cuadra en 
ellas. Hay algo perturbador en 
recrear una imagen que aspira 
a ser una copia exacta pero no 
lo es. El caso es que hemos he-
cho una película sobre Marilyn 
sin Marilyn. Y el efecto es como 
de un «dejà vu» onírico que se 
convierte en una pesadilla. Es 
una película-sueño, sobre el in-
consciente, sobre lo irracional. 
Rodamos en el apartamento 
donde vivió con su madre, y 
también en el piso donde murió. 
Era como si siguiéramos a su 
fantasma.

¿Su película «Blonde» existiría 
sin el #metoo?
Antes del #metoo, los ejecutivos 
de Hollywood solo percibían en 
«Blonde» lo desagradable de la 
historia. No veían que pudieran 
sacarle ningún benefi cio a darle 
voz a una mujer que había sufrido 

De izquierda a 
derecha: 
Xavier Samuel 
(que da vida a 
Cass Chaplin), 
Ana de Armas 
(en la piel de 
Marilyn) y Evan 
Williams (quien 
interpreta a 
Eddy G). Juntos 
formaron un 
trío sexual y 
sentimental de 
lo más agitado 
en la etapa 
iniciática de la 
actriz

¿Habría leído Bowie al fi lósofo 
Jacques Derrida? ¿Anticiparía 
que iba a protagonizar un 
documental hauntológico como 
«Moonage Daydream»? La 
hauntología piensa la estética de 
la ausencia generada por la 
paradoja fantasmática. El 
fantasma llega del pasado pero 
aparece aquí y ahora. Así es 
cómo Brett Morgen presenta a 
Bowie en su portentoso «Moo-
nage Daydream». La voz del 
cantante británico narra el 
documental como si Morgen lo 
hubiera entrevistado ayer, los 
conciertos suenan como si 
fueran en directo, y las imágenes 
parecen seguir la lógica de un 
fl ujo onírico (el largo prólogo se 
debate entre los delirios 
psicodélicos de Kenneth Anger y 
la meditación cósmica del 
Terrence Malick de «El árbol de 
la vida») que responden al 
pensamiento de un Bowie en 
cuerpo presente, músico regresa 
de las catacumbas de la Historia 
para presentarse como algo 
nuevo, incluso en el siglo XXI. 
Morgen podría haber seguido a 
rajatabla el quiebro de tempora-
lidades, y probablemente 

Bowie, en cuerpo presente

«MOONAGE DAYDREAM»
★★★★★

Dirección y guion: Brett Morgen. Música: Tony Visconti. Participantes: Bing Crosby, Dick Cavett, Iman, Lou 
Reed, Russell Harty. Estados Unidos, 2022. Duración: 135 minutos. Documental.

entonces habría evitado toda 
tentación cronológica. Existe esa 
linealidad difusa, aunque las 
múltiples fases de la carrera del 
autor de «Ashes to ashes» se 
superpongan de forma mercu-
rial, orgánica, y Morgen, que ha 
contado con acceso libre al 
archivo de Bowie, cinco millones 
de documentos si sumamos 
conciertos, diarios, pinturas, 
grabaciones y etcétera, se 
permita el lujo de potenciar o 
sobrevolar algunas de sus etapas 
creativas. Más allá de su 
estratosférica aportación al 
mundo de la música, «Moonage 
Daydream» demuestra hasta 
qué punto cada una de esas 
etapas estaba asociada con la 

búsqueda de una identidad 
mutable, y que, con esa meta-
morfosis evolutiva que convirtió 
en credo ontológico, estaba 
defendiendo, a capa y espada, 
con el descaro de un dios que ha 
nacido en otro planeta, las 
disidencias de lo «queer» en el 
contexto de la cultura de masas. 
Como escuchamos de su propia 
voz, para que la conciencia de su 
diferencia, tan obvia en su 
reencarnación como Ziggy 
Stardust, fuera productiva, tenía 
que aislarse de ese mundo que 
tanto le seducía. Así, el mismo 
documental se debate entre un 
discurso expansivo, hiperbólico, 
inabarcable, y una presencia 
privada e íntima, que constante-
mente se pregunta por qué lugar 
ocupa en esa cosmogonía de lo 
múltiple que él contribuyó a 
(re)inventar. Este crítico tuvo la 
impresión de asistir a un 
exuberante autorretrato 
multimedia, escrito y protagoni-
zado por un artista que aún tiene 
mucho que decir sobre el tiempo 
en que vivimos.

Lo mejor
►La fantástica idea motriz:             
un viaje lisérgico 
conducido por el propio Bowie

Lo peor
►Seguro que los puristas 
musicales echarán de 
menos algunas canciones Sergi SÁNCHEZSergi SÁNCHEZ

exacta y a la vez meditación 
emborronada por la angustia, la 
película juega sin miedo con la 
iconicidad de lo público y lo 
privado (de Norma Jean/
Marilyn, que es lo mismo que 
decir que de Jekyll/Hyde) sin 
temer los saltos al vacío, 
desafi ando la memoria que 
todos tenemos de la estrella 
pasando las hojas de un álbum 
de fotos infernal. Se trata de 
imaginar qué sentía Norma 
Jeane, no de hacer un «biopic» 
al uso. Y en un delirio de 
recreaciones y formatos 

múltiples, permitir que habite-
mos el espacio mental de un 
mito en proceso de demolición. 
Si «Mulholland Drive» era, en 
realidad, el sueño del cadáver 
de una actriz que fracasó, 
Dominik piensa en otro univer-
so posible: ¿y si ese cadáver 
hubiera sido el de Marilyn 
Monroe, que murió de éxito? ¿Y 
si esta fascinante, radical 
«Blonde» fuera la cara B de 
«Mulholland Drive»?
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A
ndrew Dominik lleva 
catorce años con 
«Blonde» entre ma-
nos. Más que una 
película, es una pata-

ta caliente. Una larga posproduc-
ción, con la intervención externa 
de una montadora que cortase me-
traje y puliese los aspectos más 
controvertidos de la versión del ci-
neasta australiano –intervención 
que no ha evitado la temida califi -
cación NC-17, la primera para un 
fi lme de Netfl ix– hizo disparar las 
alarmas. Cuando se celebró esta 
entrevista, en la Mostra veneciana, 
Dominik parecía ajeno al ruido en-
sordecedor de las redes sociales, 
que, entre otras polémicas, habían 
mordido la yugular de Ana de Ar-
mas por culpa de su Marilyn con 
acento cubano.

na. Y eso es extraño. Porque ella 
murió. E interesante: antes de 
Marilyn, cualquier mujer desea-
ble, sexualizada, tenía que mo-
rir al fi nal de la película. Como 

si tuviera que pagar por el deseo 
que provocaba. Marilyn demos-
tró que el sexo era como un he-
lado, no es  peligroso, con esa 
voz de niña y esa actitud inge-
nua. América es un país extraño 
en lo que respecta a la sexuali-
dad. Por eso Marilyn es una fi -
gura tan significativa. Por un 
lado, generó una mitología so-
cial y, por otro, una íntima. Al fi n 
y al cabo, los mitos son historias 
que nos contamos a nosotros 
mismos en las que proyectamos 
nuestros deseos, pero también 
nuestros traumas.

La película funciona como un 
monumental álbum de fotos 
icónicas. ¿Qué buscaba en la 
reproducción exacta de las imá-
genes más populares de la vida 
y de las películas de Marilyn?
Las imágenes se etiquetan des-
de la emoción, especialmente si 

Cine

«Marilyn demostró que el 
sexo es como un helado, 

que no era peligroso»
El cineasta estrena en Netfl ix «Blonde», una revisión 
oscura de la biografía canónica sobre la estrella con una 

excepcional Ana de Armas como protagonista

Andrew Dominik  Director

«Chopper», «El asesinato de 
Jesse James por el cobarde Ro-
bert Ford» y ahora «Blonde». Su 
filmografía parece obcecada 
en desarticular la idea de mito 

popular. ¿En qué sentido Mari-
lyn Monroe explica un aspecto 
de la cultura de EE UU que no 
quiere ver de sí misma?
Marilyn es la Afrodita america-

En una edición revisada de 
«Las estrellas», el fi lósofo y 
sociólogo Edgar Morin entien-
de el suicidio de Marilyn como 
la muerte del «star-system» 
clásico. Bien como fi gura 

Esa torturada criatura 

«BLONDE»
★★★★★

Director: Andrew Dominik, según la novela de Joyce Carol Oates. 
Intérpretes: Ana de Armas, Adrien Brody, Bobby Cannavale, Julianne 
Nicholson. Estados Unidos, 2022. Duración: 166 minutos. Drama. 

emblemática de la sexualidad 
volátil pero rotunda que 
necesitaba la reprimida 
América de los años cincuenta, 
bien como estrella prefabrica-
da que quería hacerse un 

hueco en la nómina de actrices 
del Método, Marilyn desapare-
ció para poner en crisis el mito 
de la estrella-mercancía y para 
dar a luz, por fi n, a Norma Jean 
Baker. Como la monumental 
novela de Joyce Carol Oates en 
que se basa, y como la mujer 
que la protagoniza, «Blonde» 
es una película bipolar: más 
allá de una vida atravesada por 
los genes de la locura, el 
anhelo enfermizo por el 
fantasma protector de una 
fi gura paterna y los abusos 
físicos y psicológicos, el 

auténtico trauma de Norma 
Jeane fue crear un personaje 
que la desbordó, una Marilyn 
que confundió el deseo de ser 
amada de su alter ego en una 
asfi xiante exposición a la libido 
de las masas. Tal y como la 
retrata Andrew Dominik, su 
vida, diseñada a conciencia para 
la autodestrucción, se debate 
entre el empoderamiento y la 
victimización, entre el sueño y la 
pesadilla. Del mismo modo que 
Ana de Armas se entrega a una 
fascinante reinvención del 
personaje, que es recreación 

Lo mejor
►Ana de Armas, claro, en 
total sintonía con el estilo 
onírico de la apuesta

Lo peor
►Escenas escabrosas de 
violación o felaciones 
pueden levantar ampollas
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como Marilyn. Ahora hay un mer-
cado para eso.

A medida que avanza el metra-
je tiende a fi lmar a Norma Jean/
Marilyn sola en el encuadre…
La idea era alcanzar su interior. Es 
una película sobre la añoranza y 
también sobre la soledad. He in-
tentado hacer un filme que sea 
como una pieza musical, que no 
esté tan interesado en la trama. 
Creo que, en general, las tramas 
son aburridas.

¿Qué retos le planteó adaptar 
una novela de hasta ochocien-
tas páginas?
Lo importante era centrarse en la 
historia que Marilyn cree desde 
pequeña. Por un lado, ese padre 
que no conoce, y que siempre está 
a punto de volver, y que la amará 
como no hizo su madre. Por otro, 
la idea de que, al nacer, destruyó 
la vida de su madre. En esa encru-
cijada emocional, entre la búsque-
da eterna de la fi gura paterna y la 
obsesión por tener un hijo, está el 
corazón del relato que explica la 
novela. Ella entiende su carrera 
como una manera de conseguir 
esas dos cosas, y se equivoca. Ma-
rilyn Monroe es la huérfana perdi-
da que logra convertirse en la per-
sona más visible del mundo. Y está 
obsesionada con esa visibilidad 
para que la encuentren.

¿Cómo fue el proceso de traba-
jo con Ana de Armas?
Desmenuzamos juntos el guion, 
pero, al margen de toda la inves-
tigación previa, que fue ingente, 
el resultado parte de la imagina-
ción de Ana. Muy al principio, 
había algo de barrera lingüística, 
porque Ana hacía seis años que 
no hablaba inglés. Lo superamos 
muy rápido. No podría haber he-
cho la película sin ella. Ella puede 
hacerte sentir lo que la misma 
Ana siente en un minuto. Es una 
actriz de primera, algo que me ha 
pasado muy pocas veces. Y ex-
traordinaria.

existe algo que no cuadra en 
ellas. Hay algo perturbador en 
recrear una imagen que aspira 
a ser una copia exacta pero no 
lo es. El caso es que hemos he-
cho una película sobre Marilyn 
sin Marilyn. Y el efecto es como 
de un «dejà vu» onírico que se 
convierte en una pesadilla. Es 
una película-sueño, sobre el in-
consciente, sobre lo irracional. 
Rodamos en el apartamento 
donde vivió con su madre, y 
también en el piso donde murió. 
Era como si siguiéramos a su 
fantasma.

¿Su película «Blonde» existiría 
sin el #metoo?
Antes del #metoo, los ejecutivos 
de Hollywood solo percibían en 
«Blonde» lo desagradable de la 
historia. No veían que pudieran 
sacarle ningún benefi cio a darle 
voz a una mujer que había sufrido 

De izquierda a 
derecha: 
Xavier Samuel 
(que da vida a 
Cass Chaplin), 
Ana de Armas 
(en la piel de 
Marilyn) y Evan 
Williams (quien 
interpreta a 
Eddy G). Juntos 
formaron un 
trío sexual y 
sentimental de 
lo más agitado 
en la etapa 
iniciática de la 
actriz

¿Habría leído Bowie al fi lósofo 
Jacques Derrida? ¿Anticiparía 
que iba a protagonizar un 
documental hauntológico como 
«Moonage Daydream»? La 
hauntología piensa la estética de 
la ausencia generada por la 
paradoja fantasmática. El 
fantasma llega del pasado pero 
aparece aquí y ahora. Así es 
cómo Brett Morgen presenta a 
Bowie en su portentoso «Moo-
nage Daydream». La voz del 
cantante británico narra el 
documental como si Morgen lo 
hubiera entrevistado ayer, los 
conciertos suenan como si 
fueran en directo, y las imágenes 
parecen seguir la lógica de un 
fl ujo onírico (el largo prólogo se 
debate entre los delirios 
psicodélicos de Kenneth Anger y 
la meditación cósmica del 
Terrence Malick de «El árbol de 
la vida») que responden al 
pensamiento de un Bowie en 
cuerpo presente, músico regresa 
de las catacumbas de la Historia 
para presentarse como algo 
nuevo, incluso en el siglo XXI. 
Morgen podría haber seguido a 
rajatabla el quiebro de tempora-
lidades, y probablemente 

Bowie, en cuerpo presente

«MOONAGE DAYDREAM»
★★★★★

Dirección y guion: Brett Morgen. Música: Tony Visconti. Participantes: Bing Crosby, Dick Cavett, Iman, Lou 
Reed, Russell Harty. Estados Unidos, 2022. Duración: 135 minutos. Documental.

entonces habría evitado toda 
tentación cronológica. Existe esa 
linealidad difusa, aunque las 
múltiples fases de la carrera del 
autor de «Ashes to ashes» se 
superpongan de forma mercu-
rial, orgánica, y Morgen, que ha 
contado con acceso libre al 
archivo de Bowie, cinco millones 
de documentos si sumamos 
conciertos, diarios, pinturas, 
grabaciones y etcétera, se 
permita el lujo de potenciar o 
sobrevolar algunas de sus etapas 
creativas. Más allá de su 
estratosférica aportación al 
mundo de la música, «Moonage 
Daydream» demuestra hasta 
qué punto cada una de esas 
etapas estaba asociada con la 

búsqueda de una identidad 
mutable, y que, con esa meta-
morfosis evolutiva que convirtió 
en credo ontológico, estaba 
defendiendo, a capa y espada, 
con el descaro de un dios que ha 
nacido en otro planeta, las 
disidencias de lo «queer» en el 
contexto de la cultura de masas. 
Como escuchamos de su propia 
voz, para que la conciencia de su 
diferencia, tan obvia en su 
reencarnación como Ziggy 
Stardust, fuera productiva, tenía 
que aislarse de ese mundo que 
tanto le seducía. Así, el mismo 
documental se debate entre un 
discurso expansivo, hiperbólico, 
inabarcable, y una presencia 
privada e íntima, que constante-
mente se pregunta por qué lugar 
ocupa en esa cosmogonía de lo 
múltiple que él contribuyó a 
(re)inventar. Este crítico tuvo la 
impresión de asistir a un 
exuberante autorretrato 
multimedia, escrito y protagoni-
zado por un artista que aún tiene 
mucho que decir sobre el tiempo 
en que vivimos.

Lo mejor
►La fantástica idea motriz:             
un viaje lisérgico 
conducido por el propio Bowie

Lo peor
►Seguro que los puristas 
musicales echarán de 
menos algunas canciones Sergi SÁNCHEZSergi SÁNCHEZ

exacta y a la vez meditación 
emborronada por la angustia, la 
película juega sin miedo con la 
iconicidad de lo público y lo 
privado (de Norma Jean/
Marilyn, que es lo mismo que 
decir que de Jekyll/Hyde) sin 
temer los saltos al vacío, 
desafi ando la memoria que 
todos tenemos de la estrella 
pasando las hojas de un álbum 
de fotos infernal. Se trata de 
imaginar qué sentía Norma 
Jeane, no de hacer un «biopic» 
al uso. Y en un delirio de 
recreaciones y formatos 

múltiples, permitir que habite-
mos el espacio mental de un 
mito en proceso de demolición. 
Si «Mulholland Drive» era, en 
realidad, el sueño del cadáver 
de una actriz que fracasó, 
Dominik piensa en otro univer-
so posible: ¿y si ese cadáver 
hubiera sido el de Marilyn 
Monroe, que murió de éxito? ¿Y 
si esta fascinante, radical 
«Blonde» fuera la cara B de 
«Mulholland Drive»?
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Esta es una de las biografías 
más extensas de Tesla. Un 

repaso a los hechos biográfi cos 
que formaron su personalidad, 
que repasa su evolución como 
científi co y también da cuenta 
de las amistades, algunas 
turbulentas, como la que 
mantuvo con Edison, que 
defi nieron su porvenir tanto en 
lo bueno como en lo malo. Lo 
que aquí asoma es una sem-
blanza muy completa de un 
hombre polifacético, pero 
circunscrito a su época y las 
limitaciones que conllevaba. Un 
retrato con leyenda, pero sin 
edulcoramientos innecesarios.  

El libro del día

«Nikola Tesla»
margaret Cheney

TURNER

368 páginas,

29,12 euros

El inventor, en el famoso laboratorio donde probaba sus grandes bovinas de electricidad 

Tesla, el genio que 
adivinó este mundo

V
an Gogh anticipó una pintura y también acertó a defi nir 
un pensamiento cuando defi nió como autorretrato el 
dibujo de una silla con una pipa y un pañuelo. Los obje-
tos, adivinó el artista en una maravillosa intuición, al igual 
que la creatividad, funcionan como involuntarias sem-

blanzas de una personalidad. Y en esta clave es donde quizá haya que 
enmarcar la exposición –la primera de un programa expositivo dedi-
cado a la divulgación científi ca– que CaixaForum Madrid dedica a 
Nikola Tesla. En este recorrido afl ora no solo la peripecia vital, salpi-
cada de anécdotas, augurios, leyendas, descubrimientos y grandes 
aciertos, de uno de los fundadores de la tec-
nología moderna, sino que las maquetas, los 
módulos electromecánicos, los trajes y la 
reproducción de sus experimentos, evocan 
su portentosa genialidad y arroja una ajus-
tada sombra de quien fue. Tesla, el hombre 
que previó el mundo moderno que disfruta-
mos hoy, nació en 1856 en Smiljan, junto a 
una iglesia y bajo la fe de un progenitor reli-
gioso. Entonces el mundo funcionaba gra-
cias al vapor y al empleo de la fuerza física, 
pero cuando falleció, en 1943, la vida ya se 
regía por dinámicas muy distintas y estaba a 
punto de descubrir el poder de la energía 
atómica. En medio quedaba una existencia, 
la suya, dominada por una inquebrantable 
voluntad de inventar y crear, algo que heredó 
de su madre, aparte de las cualidades de una 
impresionante memoria eidética que des-

J. Ors

CAIXAFORUM MADRID

pertaba envidias. Albert Einstein aseguraba que la imaginación pre-
cede a la ciencia y Tesla, que, curiosamente, desconfi aba de la Teoría 
de la Relatividad, parece responder a esta norma. Su creatividad nos 
dejó así invenciones que en un principio parecían propias de la cien-
cia fi cción y que ahora, en cambio, forman parte de nuestros días, 
quizá porque lo que no se puede imaginar tampoco se puede inven-
tar. A él le debemos contribuciones cruciales que marcaron el desa-
rrollo del siglo XX, como el motor de inducción (en las salas hay varios 
ejemplos interactivos que enseñan cómo funciona), el descubrimien-
to y la implementación de la corriente alterna (que iluminó la Expo-
sición Universal Colombina de Chicago de 1893), la transmisión 
inalámbrica de energía y, aunque pocos puedan creerlo, de la infor-
mación, porque en la cabeza de Nikola Tesla ya había un planeta in-
terconectado donde podía transmitirse no solo la electricidad de una 
manera gratuita, sino también documentos, fotografías, cartas y mú-
sica, anticipándose en varias décadas al sueño de Internet, el email 
o, incluso, el de la telefonía móvil o el célebre IPod de Steve Jobs que 
revolucionó tantas adolescencias: «Un instrumento de poco coste y 
no más grande que un reloj permitirá a su portador escuchar en 
cualquier parte (...) música, canciones o un discurso dictado en cual-

quier otro sitio distante. Del mismo modo, 
cualquier dibujo o impresión podrá ser 
transferido de un lugar a otro». 

En esta exposición, que huye de la hagio-
grafía, que cincela con exactitud luces y 
sombras, quedan registradas sus amistades 
y sus enemistades. Aquí está su rivalidad con 
Edison, su asociación con Westinghouse, su 
proyecto para las cataratas de Niágara (que 
logró iluminar la ciudad de Búfalo, situada 
a 32 kilómetros), su tropiezo con los Rayos 
X y sus experimentos en Colorado Springs. 
Aspiraba a un Sistema Mundial de Transmi-
sión. No lo consiguió y su vida acabó coque-
teando con la pobreza y convirtiéndose en 
un deambular errabundo. Sin embargo, 
cada vez que pulsen un interruptor eléctrico 
y se enciendan las bombillas de su casa, 
acuérdense de él. Eso es un invento suyo.    Un experimento que incluye la exposición
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Santander impulsa  
a emprendedores 

EL BANCO APOYA con 1.6 millones de pesos a seis 
iniciativas ganadoras del Premio Santander X | Mé-
xico, evento que reconoce al emprendimiento que 

incluye propuestas innovadoras de universitarios 
mexicanos en materia de salud, ciencia y tecnología. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 30 .09.2022

Retrasa meta de inflación hasta 2024

Banxico aprieta otra 
vez tasa de interés; llega 
a nivel récord de 9.25%

PRECIOS AL CONSUMIDOR empezarán a disminuir desde principios 
del año próximo, anticipa la gobernadora Victoria Rodríguez; analistas pre-
vén que rendimientos rebasen el 10 por ciento al cierre del 2022

• Por Carla Martínez  
negocios@razon.com.mx 

El Banco de México (Banxico) 
retrasó hasta el tercer trimestre 
del 2024 el regreso de la infla-
ción a su meta de 3.0 por ciento, 

y no en el primer trimestre de ese año, 
como estaba previsto, por lo cual dio un 
nuevo apretón a la tasa de interés en 75 
puntos base, por tercera vez consecu-
tiva, en línea con lo esperado por ana-
listas y llevándola a un nuevo máximo 
histórico de 9.25 por ciento, a fin de con-
trolar la escalada de precios. 

La gobernadora del Banxico, Victoria 
Rodríguez Ceja, comentó que se aplazó 
dos años alcanzar la meta de inflación, 
debido al incremento de las materias 
primas alimenticias y energéticas a raíz 
del conflicto entre Rusia y Ucrania, que 
se sumaron a los importantes incre-
mentos que ya se tenían, derivado de 
la pandemia de Covid-19, los cuales no  
se han desvanecido. 

No obstante, afirmó en entrevista 
radiofónica, se espera que los precios al 
consumidor empiecen a disminuir poco 
a poco desde el principio del siguiente 
año por efecto de las alzas en las tasas 
de interés aplicadas por el Banxico y 
la inflación logre su objetivo hacia el  
tercer trimestre del 2024. 

En su sexto anuncio de política mo-
netaria del año, el Banxico elevó sus pro-
nósticos para la inflación general de 8.5 
a 8.6 por ciento al cuarto trimestre del 
2022 y de 3.2 a 4.0 por ciento para fines 
del año próximo; además, ahora antici-
pa que la inflación converja a la meta de 
3.0 por ciento en el tercer trimestre del 
2024, lo que preveía que ocurriera en  
el primer trimestre de ese año 

Con el nuevo aumento de 75 pun-
tos base decidido por unanimidad por 
la Junta de Gobierno del Banxico, de 
8.50 a 9.25 por ciento, la tasa de refe-
rencia se colocó en un nuevo máximo 
histórico desde que la tasa objetivo se 
estableció como principal herramien- 
ta de política monetaria en el 2008. 

En su decisión de elevar la tasa obje-

Nivel de la tasa de referencia
Fuente|Banxico

8.6
Por ciento,  
nuevo pronóstico  
de inflación del 
Banxico para 2022

7.7
Por ciento,  
estimado de la SHCP 
para la inflación  
este año

Variación anual en %

Fuente|Banxico

PRONÓSTICOS DE INFLACIÓN 
TRIMESTRALES

El Banxico prevé alcanzar hasta 2024  
la meta de inflación.
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tivo, el Banxico evaluó la magnitud y di-
versidad de los choques que han afecta-
do a la inflación y sus determinantes, así 
como la evolución de las expectativas 
de mediano y largo plazos y el proceso  
de formación de precios.  

Asimismo, tomó en cuenta los re-
tos para conducir la política monetaria 
"ante el apretamiento de las condiciones 
financieras globales, el entorno de acen-
tuada incertidumbre, las presiones infla-
cionarias acumuladas de la pandemia y 
del conflicto geopolítico, y la posibilidad 
de mayores afectaciones a la inflación". 

El Banco aseguro que vigilará las pre-
siones inflacionarias, así como todos 
los factores que inciden en la trayec-
toria prevista para la inflación y en sus  
expectativas.  

"Con el objetivo de deter-
minar una tasa de referencia 
congruente en todo momen-
to, tanto con la convergencia 
ordenada y sostenida de la in-
flación general a la meta de 3 
por ciento en el plazo en el que 

opera la política monetaria como con un 
ajuste adecuado de la economía y de los 
mercados financieros". 

El banco central agregó que valorará 
la magnitud de los ajustes al alza en la 
tasa de referencia de sus próximas reu-
niones de acuerdo con las circunstan-
cias prevalecientes. 

PREVÉN MÁS ALZAS. Analistas es-
timan que la tasa de interés sea igual  
o mayor al 10 por ciento para el cierre  
de este año. 

Fitch Ratings anticipó que el Banxi-
co seguirá con su política de endure-
cimiento para evitar un mayor desan-
claje de las expectativas de inflación 
en un contexto de inflación obstinada- 
mente alta. 

"Proyectamos que la tasa de política 
alcance el 10 por ciento para fines del 
2022, un aumento de 450 puntos base 
durante el año", aseguró Carlos Morales, 
director de Calificaciones Soberanas de 
América Latina de Fitch Ratings. 

Apuntó que el aumento de la política 
monetaria era ampliamente esperado 
por los participantes del mercado y en 
línea con el alza de 75 puntos base de la 
semana pasada por parte de la Reserva 
Federal (Fed) de Estados Unidos. 

Apuntó que también se debe a distor-
siones de la demanda, interrupciones en 
la cadena de suministro y precios eleva-
dos de las materias primas que siguen 
presionando la inflación a niveles no 
vistos en las últimas dos décadas.

Por su parte, Alejandro Saldaña, eco-
nomista en Jefe de Ve por Más (Bx+), es-
timó que la tasa de interés puede alcan-
zar el 10.5 por ciento al cierre del 2022. 
“Prevemos que la inflación comience a 
moderase, pero que permanezca en ni-
veles altos y superiores al rango de tole-
rancia del Banxico todo 2023”. 

Asimismo, precisó, se man-
tiene el riesgo de que tarde 
más en lo previsto a ceder y 
considerando la decisión de 
la Fed de ajustar la tasa de los 
fondos federales por cerca de 
125 puntos base antes de que 
termine el año.

POR TERCERA OCASIÓN consecutiva,  
el banco central ha aplicado un aumento de  
75 puntos base en la tasa objetivo, a fin  
de controlar la inflación.

DE JUNIO DEL 2021 
a la fecha, el Banxico 
ha elevado la tasa de 
referencia en 5.25 
puntos base, de 4.00 
a 9.25%

DECISIONES DE POLÍTICA MONETARIA
El Banxico ha aplicó por cuarto ocasión al hilo  

un aumento de 75 puntos base.
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• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que la embajado-
ra Alicia Bárcenas será propuesta para 
ocupar la presidencia del Banco Intera-
mericano de Desarrollo (BID) en lugar 
de Mauricio Claver-Carone, destituido 
de su cargo esta semana. 

“Acaban de remover al director del 
BID, México tiene una propuesta: Ali-
cia Bárcena, ella estuvo en la ONU, fue 
directoral de la Cepal mucho tiempo y 
es una mujer excepcional, muy respeta-
da, con muy buenas relaciones con to-
dos los gobiernos, porque sí se requiere 
una persona recta, profesional, conci-
liadora”, enfatizó el mandatario en su  
conferencia mañanera. 

La diplomática mexicana ocupa ac-
tualmente la representación mexicana 
ante Chile, pero ahora será propuesta 
para dirigir al BID luego de la salida de 

Mauricio Claver Carone, quien se vio 
obligado a renunciar en medio de un 
escándalo sexual que lo relacionaba 
con una empleada de la institución  
a quien dispensó un trato preferencial. 

Alicia Bárcena, bióloga y diplomáti-

ca de 70 años, fue titular de la Comisión 
Económica para América Latina (Cepal) 
desde 2008 hasta marzo pasado, cuan-
do se separó del cargo y fue propuesta 
por López Obrador para ser embajadora 
de México ante Chile, apenas el pasado 
13 de septiembre su nombramiento fue 
ratificado por el Senado de la República. 

Los gobernadores del BID votaron 
el lunes pasado la remoción de Claver-
Carone, el único presidente estadouni-
dense en los más de 60 años de historia 
del organismo multilateral, después 
de que una investigación mostró que 
tuvo una relación íntima relación con  
una subordinada. 

Claver-Carone negó el lunes las 
acusaciones de comportamiento ina-
propiado y anunció que emprendería 
acciones legales contra el banco, la ins-
titución financiera de desarrollo regio-
nal más grande de este tipo. 

Creado en 1959, el Banco Interame-
ricano de Desarrollo tiene 48 países 
miembros, de los cuales 26 son miem-
bros prestatarios en la región, y tiene 
como meta mejorar la salud, la edu-
cación y la infraestructura a través del 
apoyo financiero y técnico a las nacio-
nes que trabajan para reducir la pobreza 
y la desigualdad. 

Twitter @LaRazon_mx
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Influye confinamiento por pandemia 

Disminuyen delitos y costos 
de inseguridad en negocios
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

Durante 2021 disminuyó en 
25.6 por ciento el número de 
negocios víctima de delitos y 
se redujo en casi 52 por ciento 

el costo a consecuencia de la inseguridad 
respecto a 2019, debido que muchos 
establecimientos estuvieron cerrados 
por el confinamiento de la población a 
causa de la pandemia de Covid-19, des-
tacó el Instituto Nacional de Estadística  
y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con los resultados de la 
Encuesta Nacional de Victimización 
de Empresas (ENVE) 2022, durante el 
año pasado se generaron 2.9 millones 
de delitos asociados a 1.2 millones de 
unidades económicas víctima; estas 
cifras son menores en 25.6 y 20.0 por 
ciento, respectivamente, en compara- 
ción con 2019. 

En 2021, el costo total a consecuencia 
de la inseguridad y el delito en unida-
des económicas representó un monto 
de 120.2 mil millones de pesos, es decir, 
0.67 por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB), monto menor en 51.95 por 
ciento a los 205.2 mil millones de pesos 
que ascendió en 2019. 

El vicepresidente del Inegi, Adrián 
Franco, explicó que en la primera parte 
del 2021 muchos negocios cerraron por 
el confinamiento motivado por la pan-
demia; por lo tanto, no fueron víctimas 

EN 2021 se registran 2.9 millones casos, 25.6% menos 
que dos años antes; extorsión y robo o asalto de mercan-
cía, dinero, insumos o bienes, los de mayor incidencia

Impulsa México a Alicia 
Bárcena encabezar al BID 

de delito y tampoco tuvieron que inver-
tir o gastar dinero para la prevención. 

Sin embargo, a pesar de la pandemia, 
se mantuvieron o crecieron aquellos de-
litos que no requieren contacto directo 
con las personas, como son la extorsión 
o el fraude, ya que pueden cometerse 
por vía telefónica o electrónica. 

El director general de Estadísticas de 
Gobierno, Seguridad Pública y Justicia 
del Inegi, Oscar Jaimes, informó que la 
extorsión fue el delito más frecuente 
con 28.9 por ciento del total, seguido 
del robo o asalto de mercancía, dinero, 
insumos o bienes con 19.7 por ciento, 
robo hormiga con 12.9 por ciento, ac-

LA CIFRA NEGRA de delitos en negocios 
disminuyó ligeramente 92.0 por ciento  
en 2019 a 91.5 por ciento en 2021, de acuerdo 
con la ENVE del Inegi.

DURANTE  2022, 
71.7% de los negocios 

considera que la 
Policía de Tránsito  

de su municipio  
es corrupta.

102.2
Mil mdp, costo de 
inseguridad y delito 
en 2021

24.6
Por ciento de nego-
cios fue víctima  de 
algún delito en 2021

2011 2013 2015 2017 2019 2021

tos de corrupción con 10.8 por ciento y  
fraude con 10.2 por ciento. 

Indicó que, en 21 entidades federa-
tivas, la extorsión fue el delito más fre-
cuente en 2021, mientras que en 2019 
fueron 13; mientras que el robo o asalto 
de mercancía, dinero, insumos o bie-
nes prevaleció en ocho estados el año 
pasado, el fraude en dos y los actos de  
corrupción en uno. 

Jaimes precisó que nivel nacional, se 
estimó una cifra negra de 91.5 por cien-
to de los delitos cometidos; en estos, no 
hubo denuncia o no se inició carpeta de 
investigación durante el 2021. 

Señaló que los delitos que tienen 
mayor cifra negra, porque son los que 
menos se denuncia, son el secuestro, los 
actos de corrupción y la extorsión. 

Las principales razones para no de-
nunciar, en dos de cada tres causas, son 
por causas atribuibles a la autoridad, 
como el miedo a que lo extorsionaran, 
la pérdida de tiempo, trámites largos y 
difíciles, la desconfianza en la autoridad 
o por malas experiencias anteriores. 

Respecto a la percepción sobre segu-
ridad, de febrero a abril del 2022, reportó 
que, a nivel nacional, se estima que 52.9 
por ciento de las unidades económicas 
(2.5 millones) consideró que la insegu-
ridad y delincuencia son los problemas 
que más las afectan. En 2020, esta per-
cepción fue de 60.4 por ciento.  

Refirió que 14 por ciento de las em-
presas a nivel nacional en 2021 manifes-
taron sentirse afectadas por la presencia 
de la economía informal. 

Campeche y Ciudad de México tie-
nen los mayores porcentajes (24.4 y 
24.3 por ciento), mientras que Sono-
ra y Colima tienen los menores (5.5 y  
6.5 por ciento).  

EL COSTO DEL DELITO
En 2021, representó 0.67% del PIB por pérdidas económicas  

y gasto en medidas preventivas.
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Fuente|Inegi

ALICIA BÁRCENA dirigió la Cepal durante 
14 años y apenas el 13 de septiembre fue rati-
ficada como embajadora de México en Chile.
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VOTO POR VOTO … ¿Y LAS VACUNAS COVID? 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Vaya, en la estructura de demanda elabo-
rado por el Insabi se considera comprar 40 
millones de piezas de vacunas entre 2023 y 
2024, cantidad equivalente al consumo pro-
medio anual regular o sea sin considerar una 
pandemia que fue pésimamente gestiona- 
da en México. 

El presupuesto armado por el Insabi 
contempla 215 mil millones de pesos para la 
compra de medicamentos, material médico 
e insumos de salud, además de vacunas. En 
este último aspecto, tanto por la contingen-
cia sanitaria del 2020 como por las pifias 
cometidas en las compras consolidadas, se 
deterioró la continuidad y cobertura en la 
aplicación del cuadro básico de vacunación, 
lo cual es más acentuado en regiones que 
presuntamente son del más alto interés  
del actual directo. 

La publicación de Animal Político refiere 
que “De acuerdo con los resultados de la En-

cuesta Nacional de Salud y Nutrición, Ensa-
nut Continua 2021, en la región Península, 
la cobertura de vacunación con esquema 
completo de seis vacunas en niños de un 
año es del 6.5%. En la región Pacífico Sur ese 
porcentaje es de 11.7%. En tanto para la po-
blación de 24 meses de vida esos porcentajes 
son de 19.8 y 20%, respectivamente”, refiere 
sobre las vacunas para evitar el regreso de 
en enfermedades que fueron superadas el  
siglo pasado. 

Si el Insabi y la Secretaría de Salud, que 
supuestamente encabeza Jorge Alcocer, no 
han podido siquiera aplicar el cuadro bási-
co o hexavalentes de manera homogénea y 
consistente, tal vez ni siquiera nos debería 
extrañar que no se considere comprar para 
aplicación pública la nueva generación de va-
cunas anti-Covid. ¿O será que finalmente el 
Gobierno mexicano acepte que los particula-
res las puedan comprar por su cuenta? 

Guati Rojo, empresario. Pues hay cejas 
levantadas en los pasillos de la Concamin, 
que lidera José Abugaber, después de que se 
supiera que el exdirector general de Normas 
Alfonso Guati Rojo, bajo el auspicio de Ale-
jandro Malagón, comercializaron un curso 
sobre normas. Ello no tendría mayor proble-
ma, si no fuera porque el curso fue impartido 
por funcionarios actuales de la Secretaría de 
Economía, cercanos a Guati Rojo. Pero no es 
el único caso de posible conflicto de interés: 
Jesús Cantú, jefe de la Unidad de Normati-
vidad, Competitividad y Competencia de la 
Secretaría de Economía, trae negocios que 
empatan con su desempeño como funciona-
rio público. Aguas. 

 
PACIC 2.0.Algo que no pueden pasar de 
largo los secretarios encargados de elabo-
rar el nuevo Paquete Contra la Inflación y la 
Carestía, Rogelio Ramírez de la O y Adán Au-
gusto López, son los márgenes de comercia-
lización que toman las cadenas comerciales, 
desde los afiliados a la ANTAD, que encabe-
za Vicente Yáñez, Walmart, a cargo de Guil-
herme Lourerio, y hasta comercializadores 
menores: el más reciente estudio del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas que dirige 
Juan Carlos Anaya demuestra que el margen 
de ganancia bruta, desde la empacadora 
hasta el súper es de 30% promedio en bistec 
al igual que en el huevo. Pero, aguas, en la 
CDMX, el precio de medio mayoreo de pláta-
no de 6.10 pesos por kilo de plátano termina 
a 18.60 pesos en los precios al consumidor.

Tal vez, luego de hacer el ridículo en el pleno de la Organiza-
ción Panamericana de la Salud al pedir un recuento de voto 

por voto en las votaciones para encontrar candidatos a dirigir esa 
entidad, el subsecretario de Salud, Hugo López- Gatell, se dé un 
tiempo para saber por qué el Instituto de Salud del Bienestar no 
incorporó en su presupuesto bienales la compra de vacunas de 
Covid-19 de nueva generación…, o que le expliquen por qué no 
quedó registrada debidamente en la estructura de la demanda 
que espera realizar el instituto a cargo de Juan Ferrer. 

ó

REGRESA CONVENCIÓN FARMACÉUTICA 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com   Twitter: @juliopilotzi

También destacó la labor de la industria 
farmacéutica al desarrollar y fabricar la vacuna 
contra el virus SARS-CoV-2, que se logró en un 
tiempo récord, pues gracias a esto las activida-
des laborales y sociales se han podido retomar. 

También se está destacando la importancia 
del sector farmacéutico para el país pues, de 
acuerdo con el Inegi, actualmente existe un 
cúmulo de unidades económicas establecidas, 
principalmente en Ciudad de México, Jalisco y 
Estado de México. Además, generando más de 
100 mil empleos directos con una alta participa-
ción de mujeres que supera la media nacional, 
lo que se refleja en el crecimiento de 14.9% du-
rante los primeros meses del año. El encuentro 
se desarrolla para analizar y reflexionar el papel 
que ha jugado la industria farmacéutica ante los 
desafíos de los últimos tiempos, entre los desa-
fíos que el sector enfrentará en el corto y media-
no plazo están: la vinculación con los agentes 
que integran la cadena de valor farmacéutica y 
de dispositivos médicos, así como con los pode-
res públicos, los nuevos esquemas en las com-
pras públicas, cambios en la regulación sanitaria 
y la reforma al Sistema Nacional de Salud. 

Compromiso portuario. A Hutchison Ports, 
dirigida en Latinoamérica y el Caribe por Jorge 
Marco Lecona, le fue bien en su participación 
en el “Foro Internacional Marítimo y Portuario, 
México 2022”, donde la Red PBIP Internacional, 
A.C., en conjunto con la Comisión Interamerica-
na de Puertos, puso bajo análisis las afectaciones 
que ha traído consigo la pandemia y la invasión 
de Ucrania. Creó sinergias, y por supuesto, un 
espacio donde el intercambio de ideas rige el 
orden del día, por lo que la compañía partici-
pó con sus seis unidades de negocio en Man-
zanillo, Colima; Tula, Hidalgo; Ensenada, Baja 
California; Lázaro Cárdenas, Michoacán; Vera- 
cruz y Ciudad de México. 

Tal como se tenía programado, esta semana 
se desmenuzaron temas prioritarios, como el 
comercio marítimo, luego de la crisis de con-
tenedores e incremento de fletes marítimos; 
las marinas mercantes del futuro con buques 
autónomos; la formación de gente de mar ante 
la automatización; el tráfico ilegal de armas 
y estupefacientes; los robos al transporte y 
cargas en la cadena logística; la importancia 
de las estrategias en ciberseguridad, así como 

el Operador Económico Autorizado (OEA) 
Versión OEA 2.0 en seguridad y eficacia de la  
cadena de suministro. 

Hotel Wyndham. Wyndham Hotels & Re-
sorts va por un nuevo complejo hotelero en la 
Riviera Nayarit, que formará parte de su marca 
Wyndham Alltra. Esta nueva edificación esta-
rá en el centro turístico de Nuevo Vallarta con 
229 habitaciones. Este nuevo resort se suma a 
los dos hoteles con los que debutó Wyndham 
Alltra, ubicados en Cancún y Playa del Carmen, 
Quintana Roo. 

Seguridad Tren Maya. Se confirma que Tel-
tronic México, que dirige Óscar Fernández, es la 
empresa que estará a cargo de la infraestructura 
y equipos del sistema de radiocomunicación lla-
mado Tetra, que servirá al Ejército Mexicano y a 
la Guardia Nacional para vigilar de cerca el fun-
cionamiento del Tren Maya, incluso se podrán 
vigilar de cerca las cabinas de los conductores, 
interactuar con ellos. No pierda de vista a esta 
empresa porque es la que también está moder-
nizando la Línea 1 del Sistema de Transporte 
Colectivo, Metro de la Ciudad de México. 

Voz en off. Oracle y Teléfonos de México (Tel-
mex) concretaron un acuerdo para ofrecer de 
manera conjunta servicios Oracle Cloud In-
frastructure (OCI) en todo México. El centro de 
datos de Telmex, Triara, se convierte en el socio 
anfitrión de la segunda región planificada de 
Oracle Cloud en México… 

La Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Uni-
dos Mexicanos (Concamin), que preside José Abugaber Ando-

nie, y el presidente de la Cámara Nacional de la Industria Farma-
céutica (Canaifarma), Miguel Lombera, inauguraron los trabajos 
de la XXXI Convención Nacional de la Industria Farmacéutica en 
México, que luego de tres años vuelve a ser presencial. 

Invierte  
Meor 1,080 
mdp en
Tijuana
• Por Berenice Luna  
berenice.contreras@razon.com.mx 
En Tijuana, Baja California

EL FONDO inmobiliario Meor presentó el 
cuarto desarrollo de un paquete de ocho 
proyectos de parques industriales en la 
ciudad de Tijuana, Baja California, el cual 
tendrá una inversión de mil 080 millones 
de pesos a concluirse en octubre de 2023. 

Jonathan Pomerantz Shveid, direc-
tor Comercial y de Inversiones de Meor, 
sostuvo que el éxito que tuvieron en el 
primer parque industrial bajo la marca 
Hubspark Tijuana, Meor comenzó la 
construcción de Hubspark Northwestern, 
el cual tendrá una extensión de un poco 
más de 93 mil 500 metros cuadrados de 
superficie y una construcción aproximada 
de 48 mil metros cuadrados. 

Explicó que las naves de esta construc-
ción están pensadas para albergar empre-
sas de talla nacional e internacional del 
sector manufacturero y logístico. 

Pomerantz sostuvo que la posición 
estratégica de ese estado, cercano a  Es-
tados Unidos no sólo 
la hace la ciudad más 
transitada entre am-
bos países, si no la 
más buscada por las 
empresas para ex-
portar productos a la 
economía más gran-
de del mundo y para establecer empre- 
sas manufactureras. 

En el evento, Paulo Alfonso Carrillo, 
director de Promoción Económica de 
Tijuana, señaló que el municipio sigue 
adelante en su desarrollo con la creación 
de ese tipo de infraestructura y la llegada  
de más empresas a la ciudad. 

“Tijuana es punta de lanza en el sec-
tor industrial, Tijuana tiene poco más de 
600 maquiladoras, poquito menos que 
en Nuevo León y poco más que todo  
el estado de Chihuahua”, sostuvo. 

El plan de ocho parques industriales 
por parte del fondo inmobiliario Meor 
para este 2022 y 2023 tendrá una inver-
sión de tres mil 600 millones de pesos 
en los estados de Baja California, Chihua- 
hua y Nuevo León. 

Con la inversión contemplada para este 
proyecto, Meor estima generar mil 800 
empleos directos de mano de obra cali-
ficada, así como dos mil 500 indirectos  
en el estado.

3.6
Mmdp es la inver-
sión del plan de 
desarrollo que tiene 
Meor para 2022  
y 2023

DIRECTIVOS de Meor y autoridades 
deTijuana, en la colocación de la primera 
piedra de Hubspark en el municipio, ayer.
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SITIOS LATINOAMÉRICA 
CAE EN SU DEBUT EN BMV. 
Las acciones de Sitios Latinoamérica, 
del magnate Carlos Slim, se hundie-
ron ayer 34.22% a 10.86 pesos, des-
de un precio de salida de 16.51 pesos, 
tras su debut en la Bolsa Mexicana  
de Valores (BMV), mercado que 
viene adoleciendo de un declive en 
sus volúmenes de negocios y un 
creciente deslistado de compañías.

DeRápido

Con un mayor dinamismo exportador 
que importador (en los últimos tres meses 
el crecimiento promedio mensual de las 
importaciones fue 25.13% y el de las expor-
taciones 19.83%); que importa (56 mil 168 
millones de dólares en agosto) más de lo que 
exporta (50 mil 670 millones), resultando la 
balanza comercial deficitaria, algo que, dada 
la aparente connotación negativa de la pala-
bra déficit, puede considerarse negativo. 

Entre enero y agosto las exportaciones 
sumaron 377 mil 946 millones de dólares y 
las importaciones 402 mil 348 millones, por 
lo que el déficit (diferencia entre exportacio-
nes e importaciones), fue de 24 mil 402 mi-
llones, lo que algunos consideran negativo. 
No lo es y para entenderlo hay que recordar 
que el problema económico de fondo es la 
escasez, el que no todo alcanza para todos, 
menos en las cantidades que cada uno qui-
siera, y mucho menos gratis, y que una de 
las condiciones para minimizarla es que la 
oferta de bienes sea la mayor posible, misma 
que proviene, o de producción interna,  
o de importaciones. 

Con relación a la balanza comercial hay 
tres posibles resultados. Equilibrio: que las 
importaciones sean iguales a las exporta-
ciones. Superávit: que las exportaciones 
sean mayores que las importaciones. Dé-
ficit: que las importaciones sean mayores 
que las exportaciones. ¿Cuál minimiza la 
escasez? Para responder hay que ver qué 
sucede, en cada uno, con la oferta agregada 
(OA), compuesta por la producción interna, 
el Producto Interno Bruto (PIB), más las im-
portaciones (IM), menos las exportaciones  
(EX): OA = PIB + IM – EX.  

Supongamos un PIB de 1,000 dólares y 
veamos qué sucede con la OA en cada uno 
de los tres posibles resultados de la balan-
za comercial, midiendo importaciones y 
exportaciones también en dólares, divisa  
con la que se realiza el comercio exterior. 

Equilibrio, IM igual a EX: 1,000 + 100 - 100 
= 1,000. 
Superávit, EX mayor que IM: 1,000 + 100 - 
200 = 900. 
Déficit, IM mayor que EX: 1,000 + 200 - 100 

= 1,100. 

En el anterior Pesos y Con-
trapesos concluí que so-

mos un país que exporta prin-
cipalmente manufacturas 
(89.23% del total); que impor-
ta principalmente bienes in-
termedios (78.48% del total).

¿Con cuál resultado es mayor la OA? Con déficit. 
¿Con cuál menor? Con superávit. Si el reto es mi-
nimizar la escasez, para lo cual se requiere que la 
oferta de bienes sea la mayor posible, ¿cuál es el 
resultado deseable en la balanza comercial? Défi-
cit, el que hemos tenido de enero a agosto. 

Que la balanza comercial sea deficitaria quie-
re decir que con los dólares obtenidos por las 

exportaciones (100) no alcanza para pagar las 
importaciones (200), por lo que de alguna otra 
fuente de divisas tuvieron que salir los 100 fal-
tantes, fuentes que pueden ser: envío de remesas, 
inversión extranjera (directa o de cartera), présta-
mos, repatriación de capitales, conviniendo que 
sea inversión extranjera, de preferencia directa, 
que se destina a la producción, matándose dos 

pájaros de un tiro: aumenta la producción, y con 
ella la creación de empleos y la generación de 
ingresos, y se obtienen los dólares para financiar  
el déficit. 

Por lo general se cree que es más importante 
exportar que importar, y que lo conveniente es su-
perávit no déficit, falacias que hay que desmentir. 
Sirva este Pesos y Contrapesos para ello. 

arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

DEL DÉFICIT 
POR  ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS
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EU y Florida reconocen la devastación

Temen que Ian sea el huracán más
letal; el daño total aún es incierto
Redacción • La Razón

El huracán Ian, que se degradó a 
tormenta y en unas horas recupe-
ró fuerza de categoría 1, mantiene 
su paso devastador por las costas 

de Estados Unidos, y pese a que los daños 
surgen a cuentagotas, prevén que sea uno 
de los ciclones más mortíferos.

Un día después de arrasar con gran-
des regiones de Florida, con nivel 4, el 
presidente, Joe Biden, reconoció que las 
situación es muy compleja, pues aun-
que el ciclón no llegó al umbral máximo 
sí causó graves daños y en conferencia 
desde la Agencia Federal para el Manejo 
de Emergencias (FEMA, por sus siglas en 
inglés) advirtió que los informes apuntan 
a “pérdidas sustanciales” y algunos sobre-
vivientes relatan la pesadilla vivida.

Mientas que el gobernador de Flori-
da, Ron DeSantis, reiteró que el daño es 
“histórico” y tardará años la recuperación 
y reconstrucción reflejada en fotografías 
de embarcaciones arrastradas lejos de 
la costa, el muelle de Naples convertido 
en escombros y un puente severamente 
destruido, así como viviendas de las que 
sólo quedaron los cimientos y huellas 
de donde alguna vez estuvieron, ríos 
desbordados y árboles incrustados en 
inmuebles por las ráfagas que oscilaron 
entre 100 y 250 kilómetros por horas.

El republicano y quien ha chocado 
con Biden reveló que hubo dos decesos, 
aunque al parecer sólo uno estaría ligado 
a la destrucción del fenómeno luego de 
desaparecer entre las ráfagas que, dijo, 
pueden ser las peores en 500 años, he-
cho que recuerda al impacto desastres 
por el calentamiento global.

Al respecto, algunos medios señalan 
las cifras parciales alcanzarían hasta una 
decena de defunciones, según datos dis-
persos de los condados como en Saraso-
ta, pero la incertidumbre persiste, pues 
no hubo un saldo oficial. 

Asimismo, el mandatario estatal resal-
tó que tras las primeras horas de ayuda 
ya se rescató con vida a 700 residentes 
en más de 60 operativos en varios pun-
tos como Fort Myers, mientras sigue 
el recuento de daños, pues el huracán 
atravesó la península, pero varias vícti-
mas fueron trasladas a refugios y piden 
a otras aguardar por la ayuda, pues hay 
regiones incomunicadas por la falta de 

RECUPERA FUERZA y avanza a Carolina del Sur; el presidente Joe Biden es-
tima “pérdidas sustanciales” y entidad prevé lenta recuperación; ciclón arranca 
casas desde cimientos y destruye muelle de Naples; medios calculan 10 decesos

Norcorea  desafía a 
EU con otro  misil

EL RÉGIMEN de Kim Jong-un aprovechó el viaje de la vice-
presidenta estadounidense, Kamala Harris, a la nación rival 
para continuar con sus pruebas balísticas. Dichas acciones 
evidencian un ritmo acelerado en la muestra de poderío 
armamentístico, mientras esquiva sanciones en la materia.mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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energía y obstáculos en carreteras, pues 
éstas colapsaron y quedaron bajo el agua; 
además reciben miles de llamadas al 911.

Y en sólo dos días de daños del lado 
del Golfo se acumulan reportes de afec-
taciones como la falla energética que se 
extendió en 2.6 millones de hogares, se-
gún el recuento del sitio Power Outage. 
Aunque una actualización de anoche in-
dicó que 300 mil clientes recuperaron el 
suministro, lo que representa poco más 
de 10 por ciento de los afectados, mien-
tras los gobiernos federal y estatal suman 
todos los esfuerzos para recuperar la 
energía, principalmente en zonas críticas 
como hospitales, y distribuir toda la ayu-
da posible para rescatar a los cientos que 
siguen atrapados en casas inundadas.

Al respecto, el secretario de Seguridad 
Nacional, Alejandro Mayorkas, y quien 
acompañó a Biden, confirmó la declara-
toria de emergencia y reiteró que la Guar-
dia Costera ya desplegó a sus equipos 
para una respuesta inmediata.

Y adelantó que elementos de emer-
gencias adicionales se abren paso con 
lanchas para adentrarse hasta el último 
rincón y dar con las personas afectadas. 
De ello quedó registro, pues de inme-
diato circularon imágenes de personas 
sacadas de viviendas, algunas a bordo de 
lanchas y otros recursos, así como ciuda-
danos ayudándose entre sí, como en Bo-
nita Springs donde residentes se unieron 
y se abrieron espacio entre las inundacio-
nes para rescatar a un anciano que quedó 
atrapado en su vehículo.

Al resurgir nuevamente como hura-
cán, Ian se enfiló hacia Carolina del Sur 
en donde ya alertan a la población para 
evacuar, pues prevén que hoy alcance las 
costas con vientos de 120 kilómetros por 
horas, por lo que pronostican marejadas 
de hasta 2.1 metros, ligeramente meno-
res que las causadas en Florida.

Y el gobernador, Henry McMaster, lla-
mó a la población a ver como ejemplo el 
daño en Florida, pues están a tiempo de 
evacuar y tomar precauciones, en vez de 
quedarse en casa, debido al grave riesgo 
que representa Ian. Y dijo que sin impor-
tar si toca tierra como tormenta o hura-
cán deben estar preparados para lo peor.

Además, no descartan que hoy mismo 
alcance las costas de Carolina del Norte 
por lo que se extendió la alerta hasta la 
región de Cape Fear.

EL GOBIERNO ESTADOUNIDENSE también 
habló sobre el huracán Fiona que generó graves 
daños en Puerto Rico, en donde avanza la ayuda 
y la recuperación de energía eléctrica.

ARRASA CON FLORIDA
Pese a salir debilitado, el ciclón causa estragos que aún no logran cuantificar.

1. SÓLO LOS CIMIENTOS 
de algunas casas quedaron 
en calles de Fort Myers.

2. EL HURACÁN devoró 
el muelle de Naples, que 
luce desolador.

3. DAÑOS CARRETEROS  
dejan varias regiones  
incomunicadas en la  
entidad.

4. A BORDO de lanchas, 
rescatistas acuden a sitios 
con graves inundaciones.

1
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MEDIOS CUESTIONARON al presidente so-
bre si las diferencias con DeSantis evitarían un 
encuentro entre ellos, ante lo que Biden aseveró 
que está dispuesto a reunirse ante la emergencia.
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Por clima violento, 
Brasil veta armas
en las elecciones 

Redacción • La Razón 

ANTE LA VIOLENCIA persistente en 
la campaña electoral de Brasil, el Tribu-
nal Superior Electoral (TSE) prohibió el 
uso de armas y municiones a días de los 
comicios presidenciales que lideran el 
mandatario Jair Bolsonaro y el izquier-
dista Inácio Lula da Silva. 

Los siete jueces del organismo acor-
daron de manera unánime la restricción 
entre el 1 y 3 de octubre para evitar nue-
vos incidentes violentos y proteger a 
los votantes, luego de varios crímenes y 
ataques entre simpatizantes de quienes 
encabezan la contienda. 

Y se advirtió a la población que el veto 
incluye a personas con permisos de uso y 
portación de éstas y hasta coleccionistas, 
por lo que cualquiera que incumpla la or-
den o sea atrapado llevando municiones 
en la vía pública será enviado a prisión 
por delitos electorales, de acuerdo con 
un comunicado.

Dicha medida es más estricta que el 
plan que se anticipaba, pues según el dia-
rio O Globo los jueces pretendían alejar-
las de un radar de 100 metros de los cen-
tros de votación para evitar amenazas o 
incidentes mayores el día de la elección. 

Y tras hechos recientes, como el asesi-
nato de un seguidor de Lula da Silva, y la 
recomendación de los líderes policiales 
de todas las regiones, los magistrados 
reforzaron la estrategia, de acuerdo con 
el comunicado del tribunal. 

La medida permanecerá en vigor un 
día después de que se revelen los resul-
tados parciales ante el clima de división 
política en el país, entre aquellos que 
repudian la permanencia en el gobierno 
del ultraderechista y quienes ven un re-
vés en caso de que su rival, el del Partido 
de los Trabajadores (PT), ocupe nueva-
mente el principal cargo en la nación. 

Ante este escenario, al que ha abonado 
el gobierno al poner en duda la fiabilidad 
del resultado, se prevé un aumento de 
la vigilancia para garantizar que no se 
registren enfrentamientos o intentos de 
intimidación en esta primera vuelta. 

JAIR BOLSONARO, candidato a la reelección brasileña, duran-
te un mitin de campaña en Santos, Sao Paulo.

MILITARES RUSOS esperan abordar el transporte para sumarse a las fuerzas que luchan en Ucrania, ayer.

Aliados de Ucrania desconocen medida ilegal

Rusia alista anexión y
ONU repudia escalada
Redacción • La Razón

A menos de 72 horas de alar-
dear de un respaldo total (de 
98%) para ser parte de Rusia, el  
Kremlin anexará los territorios 

de Donetsk, Lugansk, Jerson y Zaporiyia, 
pese al repudio y la advertencia de que 
el mundo “nunca reconocerá” tal acción.

El vocero ruso, Dmitri Peskov, confir-
mó la ceremonia en la que Vladimir Putin 
hará oficial la suma de casi la sexta parte 
del territorio ucraniano, concretando así 
uno de los objetivos por los que declaró 
la guerra al adueñarse “ilegalmente” del 
corredor fronterizo y costero que conecta 
a la potencia con Crimea, también arreba-
tada a Ucrania en 2014.

En dicho evento —a 219 días de la inva-
sión—, el régimen ampliará de sus fron-
teras ante los líderes impuestos en esas 
regiones, militares y simpatizantes, pues 
se espera que nuevamente muestre su 
poderío militar en la Plaza Roja para “apa-
gar” las versiones de la supuesta merma 
de sus Fuerzas Armadas, lo que según 
Kiev lo obligó a buscar el reclutamiento 
de 300 mil reservistas, lo que provocó 
múltiples protestas en la región y conti-
nuas salidas masivas.

Y horas antes del acto nacional, Mos-
cú emitió un decreto para declarar la in-
dependencia de Jerson y Zaporiyia, tal 
como lo hizo con  Donetsk y Lugansk en 
las primeras semanas de la guerra.

Sin embargo, sus planes siguen gene-
rando repudio, y Ucrania y la comunidad 
internacional condenaron las acciones 
que, insistieron, son una “farsa”, por lo 
que prevén imponer sanciones por las 
violaciones al derecho internacional y 
también por los daños en los gasoductos 
del mar Báltico, pues Suecia detectó una 
cuarta fuga por las explosiones que la UE 
atribuye a Rusia, por un “sabotaje”.

En tanto, la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) advirtió que dicha 
medida sin valor legal sólo conducirá a 
la región a una “escalada peligrosa” y el 
líder del organismo António Guterres, 
lamentó que justo uno de los miembros 
permanentes del Consejo de Seguridad 
sea el que viole la Carta de las Naciones 

Unidas, cuando debería ser uno de los 
más comprometidos con el respeto a la 
soberanía e integridad territorial.

Sin adelantar una respuesta, afirmó 
que, al igual que  las potencias, no valida-
rá acciones que son “resultado de la ame-
naza o el uso de la fuerza”, pues el presi-
dente de Ucrania, Volodimir Zelenski, y 
militares ucranianos denunciaron casos 
de tortura y que los residentes fueron lle-
vados a votar a punta de pistola. 

Pese a esta condena mundial, el Krem-
lin mantiene sus objetivos para sumar 
los territorios, pues incluso medios ru-
sos llevan un conteo regresivo para la 
ceremonia. Además, el ejército de Putin 
bombardeó nuevamente zonas ucrania-
nas, mientras dirige a nuevos reclutas 
a las líneas de fuego, para reforzar esos 
cuatro territorios, evidenciando que an-
ticipa una respuesta de los defensores, 
mismos que reportaron la recuperación 
de territorios en Donbás y en Jerson, para 
contradecir el apoyo a la anexión.

Y aunque, de momento, no hay un 
plan definido de la UE, gobiernos de ese 
bloque ya le cierran las puertas a ciuda-
danos rusos que huyen de la guerra.

Finlandia informó que cerró los cruces 
a este sector ante el éxodo desatado por 
los planes de ampliar la presencia militar 
rusa en Ucrania.

Con ello reducen las opciones de los 
rusos para escapar, mientras algunos 
abarrotan otras fronteras como las de 
Georgia, Kazajistán y Mongolia, pero ello 
no evitó que hasta 200 mil abandonaran 
el país, el doble del total que el Kremlin 
reclutó y entrenó en el mismo periodo, 
de acuerdo con revelaciones del Estado 
Mayor de la nación invadida.

EL PRESIDENTE Vladimir Putin declara la independencia de 
Jerson y Zaporiyia, previo a ceremonia; países de Occidente 
rechazan las violaciones al derecho internacional por la fuerza

EL PRESIDENTE BOLSONARO resaltó el res-
paldo de una de las máximas estrellas del país, 
el futbolista Neymar, a días de los comicios, para 
tratar de atraer a más votantes.  

ORDEN  
se extiende 

hasta  un día 
después de 

los comicios; 
buscan evitar 

enfrentamien-
tos entre riva-

les políticos

15
Puntos de ventaja 

daban los sondeos
 a Lula hasta hace 

unas semanasEL PAÍS INVADIDO convocó a una reunión ur-
gente de seguridad para definir la respuesta mili-
tar y política a las nuevas acciones del régimen y 
las fuerzas ocupantes.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

NUEVA GEOPOLÍTICA, 
SEGÚN EL KREMLIN

Arrebata con esas acciones 
casi la sexta parte del territorio ucraniano.

DONETSK

LUGANSK

JERSON
ZAPORIYIA

CRIMEA*

UCRANIA

RUSIA

*ANEXADA EN 2014
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Defensa ignora al “maestro especial”

Trump redobla estrategia
para retrasar caso del FBI
Redacción • La Razón

El expresidente estadounidense 
Donald Trump y sus abogados 
retomaron las tácticas para re-
tardar las investigaciones del 

Buró Federal de Investigación (FBI) al  
ignorar la petición del “maestro especial” 
Raymond Dearie.

A unos días de que el “inspector”, fun-
cionario que ellos mismos promovieron, 
les solicitara enlistar los documentos que 
supuestamente no pertenecen a la inda-
gatoria, porque no estaban en la residen-
cia de Mar-a-Lago durante la redada de 
agosto pasado, el equipo legal argumen-
tó que tales acciones están fuera de la au-
toridad del juez Dearie, según una carta 
enviada a su oficina hace unos días, pero 
que se reveló hasta ayer.

En el escrito rechazaron cooperar en 
la separación de los más de 10 mil do-
cumentos, luego de que el funcionario 

independiente les pidiera abundar so-
bre las airadas acusaciones de su cliente, 
vertidas en redes sociales, en torno a la 
sugerencia de que los agentes del FBI pu-
dieron “sembrar” archivos ante la falta de 
testigos en la residencia de Florida.

Dicha información fue corroborada 
por medios estadounidenses, que pun-
tualizaron que los defensores objetaron 
las medidas del “maestro especial” a casi 
una semana de éste aumentara la presión 
sobre los representantes del magnate, 
para que éstos definieran en paquetes 
cuáles se pueden revisar, cuáles supues-
tamente serían “fabricados” y cuáles 
deben ser ignorados por las autoridades 
debido al privilegio abogado-cliente.

No obstante, el equipo del republica-
no mantiene su postura y rechazó po-
sicionarse en torno a las declaraciones 
polémicas del mandatario u otros temas.

Incluso, insistió que ello pondría en 
evidencia su estrategia legal, antes de 

que siquiera se imputen delitos a Trump.
Previamente, Dearie advirtió a los 

legistas que si no cooperaban no le deja-
rían otra opción que permitir la revisión 
total del material que ya fue inspecciona-
do y separado por la agencia y el Depar-
tamento de Justicia en torno a un caso 
de presunto espionaje y violaciones por 
el retiro ilegal de documentos secretos y 
altamente clasificados.

En tanto, el exmandatario eludió un 
caso de fraude al poner sus condiciones 
para rendir declaración en torno a un 
caso de fraude empresaria.

Su defensa insistió que sólo lo haría en 
Florida, pero debido a la emergencia que 
vive la entidad el proceso se cambió de 
fecha, lo que favorece al magnate mien-
tras trata de librar presentaciones ante 
varias autoridades en el país. 

EQUIPO LEGAL del magnate rechaza petición para separar en 
paquetes la información que debe ser revisada de la que no; su 
cliente elude presentarse ante un juez en indagatoria de fraude
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EL EXMANDATARIO Donald Trump, durante un acto republicano, la semana pasada.  

EL MANDATARIO 
y sus 3 hijos mayores, 
quienes trabajan en 
la empresa familiar, 
fueron demandados 
recientemente por un 
esquema de defrauda-
ción a bancos y al fisco.
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Guerra, a debate en Mondiacult

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Después de que ayer Rusia acu-
sara que se cometía un “geno-
cidio cultural” contra su país 
al cancelar a artistas o anular 

acuerdos en el ámbito cultural, Alemania 
y Reino Unido lo increparon por la des-
trucción del patrimonio cultural a raíz de 
la invasión a Ucrania.

“El ministro de la Federación Rusa 
habló sobre el genocidio cultural, quiero 
dejar claro que sobre este punto especí-
ficamente tengo cifras, en Ucrania sitios 
religiosos, 13 museos, 36 edificios cultu-
rales, 180 edificios de actividad cultural y 
10 laboratorios han quedado destruidos 
o dañados”, le recriminó Peter Reuss, em-
bajador permanente 
de Alemania ante la 
UNESCO, al solicitar 
una réplica al térmi-
no de la mesa sobre 
Políticas culturales 
renovadas y reforza-
das de Mondiacult, la 
conferencia de ministros de Cultura más 
importante en los últimos 40 años.

“Podemos hablar del genocidio cultu-
ral, pero no es adecuado que lo diga Ru-
sia, nosotros condenamos esta invasión, 
y todos estos delitos que se han come-
tido al matar y destruir sitios culturales, 
eso es algo que necesita decirse y men-
cionarse en esta conferencia”, agregó. 

Por su parte Emily Field, representan-
te del Reino Unido, condenó la guerra en 
Ucrania y la destrucción de bienes cultu-
rales en la nación invadida. 

“Rusia no puede hablar de patrimonio 
cultural cuando tiene esta guerra ilegal 
contra Ucrania, destruyendo su patrimo-
nio cultural, yendo en contra de declara-
ciones internacionales. Ha dañado 192 
sitios en Ucrania”, dijo.

En el encontronazo entre Rusia, Ale-
mania y Reino Unido, el ministro de 
Deporte, Artes y Cultura ruso, Sergey 
Obryvalin, negó que su país haya des-
truido el patrimonio cultural en Ucrania.

“No estamos destruyendo los objetos 
culturales, es una mentira, es un enga-
ño a nuestros colegas que están usando 

EL MINISTRO de cultura del gobierno que encabeza Putin se pronuncia so-
bre cancelaciones a artistas; países le reclaman sobre destrucción de bienes

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes  30.09.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

 
 dice adiós

DE ACUERDO CON CNN, el espectáculo más 
longevo de Broadway presentará sus últimos cinco 
meses antes de retirarse para siempre de los esce-
narios. La última representación será el próximo 18 

de febrero de 2023 en el Majestic Theatre. 

EL MINISTRO de cultura ruso (quinto de izq. a der.), ayer durante su intervención.
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México llama a “desatar la 
paz a través de la cultura”

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

MÉXICO LLAMÓ A “desatar la paz a 
través de la cultura”, durante su inter-
vención en la Conferencia Mundial de 
la UNESCO sobre Políticas Culturales 
y Desarrollo (Mondiacult), en la que la 
secretaria de Cultura de nuestro país, 
Alejandra Frausto, destacó el programa 
Cultura Comunitaria, el cual dijo ha sido 
“la alternativa que da en los lugares que 
más han sufrido violencia y abandono 
con énfasis en niñas, niños y jóvenes”. 

La funcionaria, en su partici-
pación en la mesa Políticas cul-
turales renovadas y reforzadas 
se centró en un mensaje sobre 
cómo la cultura puede ayudar 
en regiones azotadas por la vio-
lencia y el narcotráfico. 

“La violencia rompió a una 
generación y abrió dolorosas 

EN SU INTERVENCIÓN, Alejandra 
Frausto presume el programa Cultura 
Comunitaria; dice que éste ha sido la 
alternativa ante la violencia en el país

heridas, produjo millones de niñas y ni-
ños que no conocieron la paz. Ahora, en 
esta transformación que vive México con 
su actual gobierno, ahí donde se desató 
la violencia estamos desatando la paz a 
través de la cultura”, expresó. 

Resaltó que Cultura Comunitaria, un 
programa gubernamental operado por 
la Secretaría de Cultura, “es la alternati-
va que México da en los lugares que más 
han sufrido violencia y abandono con 
énfasis en niñas, niños y jóvenes”, ase-
guró sin dar detalles de los alcances que 
ha tenido dicho plan. 

Dijo que ha beneficiado a niños y jóve-
nes porque “en las zonas con más pobre-
za y falta de oportunidades, son los que 
nutren las filas de la delincuencia, son 
el centro de nuestra atención y nos toca 

darle alternativas a la niñez y a 
la juventud, y quitarlos de las 
filas del camino del dinero fácil 
y la vida corta”. 

Finalmente enfatizó: “Les 
invito a que construyamos la 
reconciliación y la paz a través 
del extraordinario poder que 
tenemos en nuestras manos”. 

nuestra plataforma cultural para expre-
sar sus propósitos políticos. Pueden ver-
lo por sus propios ojos”, replicó.

Anteriormente durante su interven-
ción, Obryvalin, sin mencionar el con-

flicto armado contra Ucrania por parte 
de Rusia, recriminó “casos de discrimi-
nación de la cultura rusa y ciudadanos 
rusos, cancelación de conciertos de 
nuestro ballet y circo, ruptura de nues-

HOY FRAUSTO 
sostiene reuniones 
bilaterales con 
Canadá, Chile y Pales-
tina; y mañana con 
Bangladesh, Irán y 
Costa de Marfil.

HOY ESTAMOS 
construyendo un 
futuro distinto a 
partir de la cultura, 
les invito a que 
construyamos la 
reconciliación y la 
paz a través del ex-
traordinario poder 
que tenemos en 
nuestras manos”. 

Alejandra Frausto
Secretaria de Cultura

NO ESTAMOS destruyendo los 
objetos culturales, es una mentira, 
es un engaño. Pueden verlo por 
sus propios ojos”
Sergey Obryvalin
Ministro de Deporte, Artes  
y Cultura de Rusia

PODEMOS HABLAR del genoci-
dio cultural, pero no es adecuado 
que lo diga Rusia, condenamos 
estos delitos que se han cometido 
al destruir sitios culturales”
Peter Reuss
Representante de Alemania

RUSIA NO PUEDE HABLAR de 
patrimonio cultural cuando tiene 
esta guerra ilegal contra Ucra-
nia, destruyendo su patrimonio 
cultural”
Emily Field
Representante del Reino Unido

LA SECRETARIA de Cultura, Alejandra Frausto, ayer. 
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tras conexiones culturales y destrucción 
de monumentos “. 

A raíz de la invasión rusa, artistas como 
la soprano Ana Netrebko se vieron afecta-
dos con cancelaciones en casas como la 
MET Opera, por no fijar una postura so-
bre el conflicto; sin embargo el ministro 
ruso no habló nada acerca de que Rusia 
también se canceló a la cantante por los 
comentarios que hizo sobre la guerra. 

“En nuestro país la cultura también ha 
sido politizada y lo hemos oído aquí de 
parte de varios delegados, considero ma-
nifestaciones de genocidio cultural hacia 
los rusos y Rusia. Eso lo lamentamos y 
nos preocupa mucho”, apuntó. 

Mientras ministros abordaron la pre-
cariedad en la que viven los artistas y el 
de República de Corea habló de la impor-
tancia de la Inteligencia Artificial y el Me-
taverso, como alternativas para impulsar 
la cultura y educación, Frausto destinó 
parte de su participación en alabar al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador. 

“El Presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, un líder humanista, recibió un 
país roto, atravesado por la corrupción y 
la violencia, luego de varias décadas de 
un régimen neoliberal, donde era más 
importante poseer, que construir y que 
dieron como resultado una desigualdad 
abrumadora y una escalada de violencia 
en todo el país”, dijo.

40
Reuniones bilate-
rales entre ministros 
tuvieron lugar ayer

150
Ministros y 
viceministros de 
Cultura convocó 
Mondiacult de 
manera presencial 
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 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional 
y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

Hay un elemento inesperado en la mente que 
convertimos en preguntas: ¿por qué dije eso? 
¿por qué hice eso? ¿por qué pasó lo que pasó? 

Estos cuestionamientos nos llenan de angus-
tia, que intentamos calmar con discursos culpo-
sos que se enfocan en lo que podría haber sido 
distinto y que se expresan con la conjugación hu-
biera. Quizá lograríamos atravesar la angustia si 
pensáramos por qué pasó lo que pasó. No se trata 
de una causalidad lineal como la que dice que 
una es insegura porque los padres no le dieron 
suficiente reconocimiento. La angustia muestra 
algo abierto, que no tiene una sola explicación. 

No está de moda atravesar la angustia. Ante 
el primer asomo de ella, nos medicamos o busca-
mos explicaciones que nos tranquilicen o inven-
tamos versiones del otro, que nos hizo sufrir, que 
no estuvo cuando más lo necesitábamos, que no 
nos dio lo que le pedíamos. Los ideales también 

Heidegger escribió sobre la angustia en Ser y tiempo (1927) defi-
niéndola como el presentimiento de la nada. A veces confun-

dimos miedo, ansiedad y angustia. El miedo se siente hacia algo 
que ya ocurrió y tememos que vuelva a ocurrir. La ansiedad es una 
inquietud externa o interna que lleva al sujeto a compulsiones para 
calmarse: comer, fumar, beber, trabajar, ejecutar rituales obsesivos.  
La angustia tiene un carácter existencial y aparece cuando somos ca-
paces de preguntarnos porqué hicimos lo que hicimos. Cuando nos 
enfrentamos a la mortalidad, a la enfermedad y al sufrimiento, como 
realidades inexorables de vivir. 

LA ANGUSTIA ES LA BRÚJULA DEL DESEO*
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Prevén peritaje sobre obra 
de Frida, próxima semana 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LA PRÓXIMA SEMANA se prevé que 
esté listo el peritaje en el cual autoridades 
mexicanas analizan si la obra Fantasmones 
siniestros, de Frida Kahlo, que se quemó 
para convertirla en un NTF, era auténtica o 
se trataba de una copia, informó Alejandra 
Frausto, secretaria de Cultura. 

“Estos días (estaría el peritaje), tiene que 
ser la próxima semana sin duda”, dijo ayer 
al terminar su participación en la Confe-
rencia Mundial de la UNESCO sobre Polí-
ticas Culturales y Desarrollo (Mondiacult).

Señaló que esperan “la verificación de 
que se trate de un original el que se quemó, 
dado el caso ya se procederá de otra mane-
ra, porque Frida es monumento artístico, 
procederemos cuando sepamos qué está 
pasando, cuando nos informen, ahorita es 
conocer bien los hechos “, explicó. 

El millonario coleccionista Martin Mo-
barak documentó en un video la incinera-
ción de la obra, hecho que ocurrió el 30 de 
julio en Miami, Florida, Estados Unidos. 

Por este motivo, la familia de la pinto-
ra mexicana tomarán medidas. Alfonso 
Durán, gerente general de los herederos 
de Frida, reveló a Milenio que se tomarán 
todas las acciones legales para proteger la 
obra, desde los derechos morales hasta los 
patrimoniales respecto al daño ocasionado. 

FANTASMONES 
SINIESTROS fue 
destruida en Mia-
mi, Florida.Fo
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sirven para calmar la angustia de la nada. Tienen 
un papel encubridor y se encuentran en las antí-
podas del deseo. Decir que hacemos lo que hace-
mos por el bien de todos, porque nos gusta ayudar, 
porque nos creemos buenas personas o buenos 
padres, es encontrarse alejado del deseo. Los idea-
les hablan mediante discursos morales que dictan 
cómo debería ser un hombre, una mujer, una pa-
reja, unos padres. Quien sólo piensa en ideales no 
conoce su deseo. Como el estudiante de psicología 
que dice que eligió esa carrera porque le gusta ayu-
dar a los demás. Se huye de la nada interna para 
que no aparezca la angustia que está vinculada 
al deseo. El deseo, entendido como todo aquello 
que hacemos sin saber por qué lo hicimos. En este 
sentido, Freud y Lacan son distintos: para Freud el 
sueño es la formación privilegiada del inconscien-
te y un camino para acercarse a la reconstrucción 
de los deseos. Para Lacan, es el acto fallido. Es en 

el tropiezo, en la falla, en el lapsus, en eso que hici-
mos y no sabemos por qué en donde encontramos 
pistas de nuestro deseo.

Dice Lacan que sólo se es culpable de haber 
retrocedido en el deseo, al no asumirlo, al camu-
flarlo con el ideal. 

En análisis puede reducirse la angustia, con 
la desaparición de los ideales ciegos que casi 
nunca son propios sino aprendidos o impuestos 
por los padres. Pensemos en alguien que estuvo 
en una relación muchísimo tiempo y no entien-
de por qué. Nos da mil explicaciones, como que 
pensó que era un buen partido, que era dema-
siado inexperta, que se convenció de que era lo 
mejor. Quizá sería más fácil aceptar que el deseo 
es inexplicable. 

La angustia se puede leer en el cuerpo. Algo 
de lo corporal evidencia nuestra angustia, como 
cuando decimos “no sé por qué estoy llorando 
al contar esto”, o la risa nerviosa, o la voz entre-
cortada. Aquel método original del psicoanálisis 
que era la catarsis, siempre se conserva de algún 
modo en la terapia: hay un alivio corporal que 
trae la palabra. Desear no es querer algo en espe-
cífico. El deseo se manifiesta en lo inexplicable de 
haber hecho algo. La angustia aparece también 
cuando nos desconocemos, cuando hacemos 
algo de lo que nos arrepentimos y que no sabe-
mos de dónde salió. Cuando alguien que amamos 
deja de confirmarnos en lo que siempre hemos 
pensado que somos, aparece la angustia, que es 
el único afecto que no engaña.

*Basado en el seminario de Luciano Lutereau: 
¿Quién le teme a Lacan?

ESPERAMOS la verificación de que se trate 
de un original el que se quemó, dado el caso 
ya se procederá de otra manera, porque 
Frida es monumento artístico”
Alejandra Frausto
Secretaria de Cultura
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• Por Diego Guerrero Cedillo 
colaboradores@razon.com.mx 

L a nueva película de Alejan-
dro González Iñárritu, Bardo, 
falsa crónica de unas cuantas 
verdades, y Noche de fuego, el 

aclamado largometraje de la directora 
Tatiana Huezo, son las apuestas de 
México que buscan una nominación 
en la 95 edición del premio Oscar y 
en la 37 edición de los Goya, respec-
tivamente, anunció ayer la Academia 
Mexicana de Artes y Ciencias Cinema-
tográficas (AMACC). 

En caso de conseguir la candida-
tura, el realizador mexicano volvería 
a la contienda en los premios de la 
academia estadounidense, después 
de llevarse el máximo galardón en su 
última participación con El renacido. 

Por su parte, Noche de fuego ha re-
cibido buenas críticas en los festivales 
en los que se ha presentado y recien-
temente obtuvo 19 nominaciones para 

28

Cher desfila en el 
Paris Fashion Week

LA RECONOCIDA CANTANTE estadounidense fue 
la invitada especial en la Semana de la Moda de París. 

Participó en la presentación de Balmain de la colección 
Primavera-Verano 2023. Apareció con un conjunto  

entallado de látex con motivos metálicos.Tel.5260-6001

Viernes  30.09.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

México postula Noche de fuego para los Goya

Bardo, de Iñárritu, 
la apuesta rumbo al Oscar

DE CONSEGUIR la no-
minación, estaría una vez 
más en la contienda; Tatia-
na Huezo busca conquis-
tar a la academia española 

 

margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Creo fielmente que todos debemos 
ocupar parte de nuestro tiempo en reali-
zar alguna actividad que nos nutra el alma. 
Invertir en nuestro intelecto, siempre será 
una buena idea. 

En un mundo donde hemos hecho 
del culto al cuerpo una forma de vida, 
nos hemos olvidado de fomentar el creci-
miento espiritual, siendo éste  la parte que 
realmente nos hace interesantes para los 
demás; eso sin señalar la enorme satisfac-
ción que sentimos al aprender algo nuevo. 

Entonces señalar la falta de tiempo 
para no leer es una excusa que podemos 
dejar de lado. Leer es un hábito, y como 
tal, hay que realizarlo 21 días para que 
forme parte de nuestra rutina. Hay que 
establecer metas —y que éstas sean lo más 

En esta vida moderna donde lo que menos tenemos es 
tiempo, buscamos aprovecharlo de la mejor manera. 

A menudo nos ponemos de excusa que no podemos reali-
zar ciertas actividades porque estamos muy ocupados con 
nuestra vida diaria, pero en realidad todo es cuestión de 
organización.

TIPS PARA LEER MÁS
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

realistas posible—, donde organicemos un 
espacio con un objetivo real, como leer al 
menos veinte minutos diarios. Cuando lo 
empezamos a hacer, nos damos cuenta que 
la historia nos va atrapando y anticipamos 
estar de nuevo frente al libro. En realidad la 
clave sólo es decidirse a empezar y, por su-
puesto, escoger algo acorde a nuestro gusto. 

Leamos lo que en verdad nos seduz-
ca. No importa si es considerada buena 
literatura o un texto comercial. Escojamos 
un género que nos atrape y será más fácil 
cumplir la meta. 

Uno de los consejos que suelo dar en 
mis círculos literarios, es no regresarse 
nunca a la hora de leer. Es muy común que 
al dejar la lectura un par de días, no recor-
demos lo que habíamos leído, así que nos 

regresamos en la trama. No lo hagan. La 
lectura nos ayuda a la comprensión lectora 
y eso como si fuera un músculo, se trabaja. 
Cuando continuamos con la lectura, poco 
a poco nos damos cuenta de que la trama 
regresa a nuestra mente. Vamos recordan-
do poco a poco. Con el tiempo, nuestra 
memoria y nuestra capacidad de retención 
mejora, y nos damos cuenta que no necesi-
tamos regresarnos un capítulo para enten-
der la trama y seguir disfrutando la lectura. 

Otra de las recomendaciones que suelo 
dar es que lean algún libro que la gente a su 
alrededor esté leyendo o lo hayan leído ya. 
De ese modo nos dan ganas de comentar 
lo que vamos leyendo. Nos atrae la idea de 
hablar de los personajes, de la trama, espe-
cular acerca del final. Los clubes de libro 
son una gran alternativa para compartir 
los pensamientos que nos dejó un libro, 
así como para obligarnos a leer, ya que 
contraemos un compromiso. 

Cuando se termina una lectura, suele 
haber una enorme satisfacción. Senti-
mos que hemos logrado algo importante 
e inmediatamente nos sentimos bien 
con nosotros mismos. Para poder lograr 
la meta yo recomiendo encontrar un 

lugar cómodo para leer, además de que 
nos proporcione una buena luz. Si nos 
molesta la letra pequeña, quizá el libro 
electrónico sea una buena opción, ya que 
es fácil ampliar la letra según nuestras ne-
cesidades. Acompañar la lectura con una 
bebida que nos guste también nos motiva. 
Hay que asociar el proceso lector con un  
momento agradable. 

Para todos aquellos que pasan mucho 
tiempo en el coche, desplazándose lar-
gas distancias, o quizá para los que hacen 
ejercicio, los audiolibros suelen ser gran-
des acompañantes. El tiempo se pasa 
más rápido si lo aprovechamos correc-
tamente. A veces, son los mismos auto-
res los que narran las historias, lo que lo  
hace más atractivo. 

Leer debe ser un factor que motive 
nuestra curiosidad, que nos mueva una 
necesidad de aprender, que el placer de ir 
descubriendo personajes y tramas nos pro-
voque una sonrisa. Leer debe ser un gusto, 
no una obligación, un momento que nos 
regalamos a nosotros mismos, y cuando 
nos demos cuenta, habremos adoptado el 
hábito como parte de nuestra rutina diaria 
y nos convertimos en grandes lectores.

El director de 
Amores perros ha 
sido reconocido.

EL REALIZADOR fue nominado a los Oscar 
por sus cintas Biutiful y Amores Perros, en 
Mejor Película Extranjera, y por Babel, en 
Mejor Película y Mejor Director. El Renacido

· AÑO: 2016
· GALARDONES: 
Mejor Película y 
Mejor Director 

Birdman 
· AÑO: 2015
· GALARDONES: 
Mejor Película, 
Mejor Director  
y Mejor Guion 
Original

DANIEL GIMÉNEZ CACHO, 
en Bardo.
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ji. Asimismo, el dos veces ganador 
del Oscar, Eugenio Caballero, fue el 
encargado del imponente diseño de 
producción. Bardo, falsa crónica de 
unas cuantas verdades se estrenará en 
México el próximo 27 de octubre.

Por otro lado, la película que com-
petirá en la categoría de Mejor Película 
Iberoamericana que otorga la Acade-
mia de las Artes y las Ciencias Cinema-
tográficas de España ha sido descrita 
por la crítica como una dura mirada a 
la realidad mexicana. Noche de fuego, 
de Tatiana Huezo, fue estrenada en el 

Festival de Cine de Cannes en su edi-
ción 2021 como parte de la sección 
Una Cierta Mirada, donde se proyec-
tan largometrajes con propuestas no 
convencionales e historias inusuales. 
Por su particular trama y su mirada 
crítica, la cinta conquistó al festival 
recibiendo una mención especial por 
parte del jurado.

Escrita y dirigida por Huezo, retrata 
la terrible realidad a la que se enfren-
tan miles de personas, principalmente 
mujeres, en México debido al creci-
miento del crimen organizado. 

la próxima entrega de los premios 
Ariel, convirtiéndose en la más nomi-
nada del certamen. El año pasado fue 
la apuesta de México para alcanzar 
una nominación en los Oscar, pero no 
obtuvo la candidatura. 

Bardo fue presentada en el Festi-
val Internacional de Cine de Venecia 
con una buena recepción por parte 
del público, tuvo una ovación de pie 
durante cuatro minutos y fue descrita 
por la crítica como “alucinante”. A pe-
sar de ello, la cinta no obtuvo ningún 
galardón, aunque sigue siendo una de 
las favoritas para llevarse el premio a 
Mejor Película Internacional que otor-
ga la Academy of Motion Picture Arts 
and Sciences de Estados Unidos. 

Protagonizada por Daniel Giménez 
Cacho, Griselda Siciliani, Íker Sánchez 
Solano y Ximena Lamadrid, Bardo 
representa el regreso del reconocido 
cineasta mexicano a tierra azteca, 
pues desde Amores perros Iñárritu 
no rodaba una cinta en su ciudad na-
tal. El guion fue escrito por Nicolás 
Giacobone en colaboración con el 
propio director, y la fotografía estuvo 
a cargo del legendario Darius Khond-

Un mexicano 
que triunfa
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Se juega la Fecha 17

Henry Martín 
aspira a ser primer 
goleador azteca en 
liga desde el 2019

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El semestre en curso ha sido de 
ensueño para el yucateco Henry 
Martín, quien nunca en sus cua-
tro años con el América se había 

enrachado tanto con el gol, lo que lo tiene 
muy cerca de convertirse en el primer lí-
der romperredes mexicano de una cam-
paña desde el Apertura 2019, cuando el 
honor correspondió al tamaulipeco Alan 
Pulido por sus 12 dianas con Chivas, logro 
que compartió con el argentino Mauro 
Quiroga, entonces atacante del Necaxa.

Martín llega a la última jornada del 
Torneo Apertura 2022 con 10 tantos en 
su cuenta, uno menos que el argentino 
Nicolás Ibáñez, delantero del actual sub-
campeón Pachuca. El también seleccio-
nado tricolor busca ser el connacional 
número 11 en torneos cortos que acaba 
como líder goleador.

Este viernes, Martín intentará al menos 
conseguir dos conquistas ante el Puebla 
en la cancha del Cuauhtémoc para poner-
se uno arriba de Ibáñez, quien entra en ac-
ción el sábado, cuando los Tuzos visiten a 
los Rayados del Monterrey. 

El certamen más reciente en el que un 
ariete mexicano acabó en solitario como el 
máximo romperredes fue el CL2011, cuan-
do precisamente otro americanista, Ángel 
Reyna, se llevó dicho reconocimiento gra-
cias a sus 13 goles a lo largo de las 17 fechas.

Por su parte, Nico Ibáñez sería el argen-
tino 19 en adjudicarse el título de goleo 

EL ATACANTE del América suma 10 tantos, uno menos que el argentino 
Nicolás Ibáñez; Apertura 2022, torneo 17 en la última década en el que 

no coinciden los cuatro clubes más populares en Liguilla

desde el Invierno 1996. El último pampe-
ro en obtenerlo fue Germán Berterame, 
actual delantero del Monterrey, luego de 
sus 9 dianas en el Apertura 2021, compar-
tiendo el honor con el uruguayo Nicolás 
López, quien milita en Tigres.

A esta última fecha del Apertura 2022, 
América, Monterrey y Pachuca son los 
tres clubes que llegan con su boleto di-
recto a cuartos de final, aunque en el caso 
de las Águilas y Rayados pelean el primer 
puesto de la competencia, el cual se lle-
varían los capitalinos si vencen al Puebla.

El último boleto directo a la ronda de 
cuartos de final lo disputan Santos y Ti-
gres con los laguneros partiendo con ven-
taja al ubicarse cuartos con 30 unidades, 
tres más de las que cosechan los dirigidos 
por Miguel Herrera.

Toluca, Puebla, Chivas, León y Cruz 
Azul tienen su sitio asegurado en la repes-
ca, pero aspiran a una mejor posición para 
ser locales en dicha instancia, mientras 
que Necaxa, Atlético de San Luis, Mazat-
lán FC, FC Juárez y Tijuana pelean por los 
últimos dos lugares que quedan disponi-
bles para la reclasificación.

Con la ausencia de los Pumas incluso en 
la Liguilla, el Apertura 2022 será el torneo 
número 17 desde el Apertura 2012 en el 
que no coincidan los cuatro conjuntos más 
populares del balompié nacional. Se han 
disputado desde entonces 18 certámenes, 
pero el Clausura 2020 quedó inconcluso 
debido a la pandemia del coronavirus, por 
lo que no se jugó la Liguilla.

Las únicas tres ocasiones en la última 
década que los equipos denominados 
grandes disputaron la ronda de cuartos 
de final fueron en el Guard1anes 2020, el 
Apertura 2021 y el Clausura 2022, coinci-
dentemente campañas en las que hubo 
repechaje de por medio.

La escuadra de la UNAM cerrará su 
participación en el año esta noche visi-
tando a los Bravos. Los otros dos clubes 
que llegan eliminados a la última jornada 
de la temporada son el bicampeón Atlas 
y el Querétaro, que se despedirán del se-
mestre enfrentando a Necaxa y Toluca, de 
manera respectiva.

Esta jornada también marcará el últi-
mo juego del argentino Diego Cocca como 
director técnico del Atlas, club al que llevó 
a romper su sequía de 70 años sin coro-
narse en el Apertura 2021, repitiendo el 
logro en mayo pasado con la obtención 
del Clausura 2022.

MÁXIMOS ARTILLEROS EN EL CERTAMEN

vs. vs. vs.vs. vs.vs. vs. vs.vs.

CALENDARIO JORNADA 17 APERTURA 2022
HOY MAÑANA DOMINGO

PUEBLA A. DE SAN LUIS TOLUCAATLAS LEÓNFC JUÁREZ MONTERREY SANTOSCRUZ AZUL

AMÉRICA TIGRES QUERÉTARONECAXA TIJUANAPUMAS PACHUCA MAZATLÁN FCCHIVAS
Estadio Cuauhtémoc

Hora: 19:00
Estadio Alfonso Lastras

Hora: 17:00
Estadio Nemesio Díez

Hora: 12:00
Estadio Jalisco

Hora: 19:05
Estadio León
Hora: 20:00

Estadio Olímpico Benito 
Juárez

Hora: 21:00

Estadio BBVA
Hora: 17:05

Estadio Corona
Hora: 18:05

Estadio Azteca
Hora: 21:05

A POCO más de tres años de haber salido 
del América, el portero argentino Agustín 
Marchesín reconoció que extraña mucho a las 
Águilas y le dolió irse.

Bucs vs. Chiefs, a 
pesar del huracán

EL PARTIDO del domingo por la noche entre los 
de Tampa Bay y los Chiefs de Kansas City se juga-

rá en el estadio Raymond James en Tampa, según 
lo programado. Los Buccaneers pasaron la mayor 

parte de esta semana en el área de Miami.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001
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TODOS LOS CUIDADOS. Los hinchas que viajen a Qatar para la Copa 
Mundial de futbol tendrán que presentar un resultado negativo en una prue-
ba de Covid-19 al ingresar como parte de los protocolos del país anfitrión para 
combatir el virus, dijeron los organizadores el jueves. Todos los visitantes 
mayores de 18 años también deberán bajar una aplicación móvil del gobier-
no (con el nombre de Ehteraz) para el rastreo de los desplazamientos de los 

Goleadores aztecas en torneos cortos
Jugador Equipo Torneo Goles
Alan Pulido Chivas Apertura 2019 12
Ángel Reyna América Clausura 2011 13
Javier Hernández Chivas Bicentenario 2010 10
Omar Bravo Chivas Clausura 2007 11
Jared Borgetti Santos Verano 2001 13
Jared Borgetti Santos Invierno 2000 17
Everaldo Begines León Verano 2000 14
Jesús Olalde Pumas Invierno 1999 15
Cuauhtémoc Blanco América Invierno 1998 16
Luis García Atlante Invierno 1997 12

HENRY 
MARTÍN

· EDAD: 29 años
· POSICIÓN: 

delantero

Foto|Mexsport

EL YUCATECO 
celebra uno de 
sus goles en la 

campaña.

Nicolás Ibáñez

11

Henry Martín

10

Martín Barragán

8

Abel Hernández

8

individuos y estado de salud. “Un Ehteraz verde (el usuario no tiene un caso 
confirmado de Covid-19) será requerido para ingresar a espacios públicos ce-
rrados”, dijeron los organizadores. Los visitantes también tendrán que mos-
trar el resultado negativo de una prueba PCR tomada 48 horas antes de in-
gresar o de una prueba rápida oficial realizada 24 horas antes. El protocolo de 
pruebas coronavirus para los visitantes mayores de seis años es obligatorio.
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Niebla Roja pide 
que no comparen a 
Los Ingobernables

• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

ESTE FIN DE SEMANA  el Consejo 
Mundial de Lucha Libre (CMLL) tendrá 
otro viernes espectacular en el que los 
aficionados del pancracio se volcarán a 
la Arena México para presenciar grandes 
batallas en las que estarán en juego diver-
sos títulos de la empesa.

En exclusiva con La Razón, Niebla 
Roja habló de su gran momento y cómo 
fue su incorporación a la nueva genera-
ción de Los Ingobernables, destacando 
que no busca que la gente los compare, 
sino que disfruten de su gran calidad.

“Mi hermano (Ángel de Oro) y yo fui-
mos invitados por Terrible, quien es un 
estandarte y exIngobernable. Nosotros 
no queremos que nos comparen, nues-
tra idea es demostrar talento y tenemos 
escuela de rudos y técnicos, por lo que 
los rivales se tienen que estar cuidando”, 
dijo el originario de la Laguna.

Actualmente Niebla Roja se encuentra 
del lado de los malosos y, por lo mismo, 
sus fanáticas lo tienen catalogado como 
el rudo más guapo del CMLL.

“Son motes que pone la gente, pero 
no es tan así. Gracias a Dios hemos de-
mostrado nuestro trabajo, llevo 16 años 

como luchador y 14 en el CMLL, tengo 
bastante lona recorrida y eso nos 

facilita un poco lo que estamos 
viviendo y a lado del Terrible es 
un gran complemento”, añadió.

Hoy se llevará a cabo la No-
che de Campeones en la Are-

na México del Consejo 
Mundial de Lucha Libre 

y Niebla Roja, junto a 
su hermano Ángel 

de Oro, defenderá 
los Campeonatos 
Mundilaes de Pa-
rejas del CMLL.

“Estoy tranqui-
lo y esperando a los riva-
les, hemos tenido cuatro 

defensas y han sido muy 
exitosas. Entiendo que hay 

juventud y experiencia, 
pero nosotros tenemos 
conocimiento y ganas de 
seguir trascendiendo”, 
resaltó.

La función la este-
larizan Rugido contra 
Místico por el Campeo-

nato Mundial Histórico 
del CMLL, en el que el 

felino del aire querrá hacer 
historia derrotando a una le-

yenda viviente de la empresa 
y que desea seguir crecien-

do desde que retomó su 
nombre.

EL LUCHA-
DOR de 

La Laguna 
expone los 

Campeonatos 
de Pareja; 

Rugido quiere 
derrotar a 

Místico

LA BOMBA del Consejo Mundial de Lucha Li-
bre se llama Faby Apache y fue anunciada con 
bombo y platillos para representar a México en 
el Grand Prix en los próximos días.

EL LUCHADOR de La Laguna 
posa en una sesión de fotos para 

el Consejo Mundial de Lucha Libre.
Foto|Cortesía

La siguiente parada es en Singapur

Max, a un triunfo del 
bicampeonato de la F1

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

La Temporada 2022 de la Fórmula 
1 está llegando a su final. Seis ca-
rreras faltan para que una inten-
sa campaña del Gran Circo ter-

mine y todo indica que Max Verstappen, 
piloto neerlandés de Red Bull Racing, 
será el campeón mundial de la máxima 
categoría del deporte motor, pudiéndose 
coronar en la siguiente parada del serial, 
la cual es el Gran Premio de Singapur.

El piloto de 24 años de edad cumple 
25 el 30 de septiembre, llega a la carrera 
en el Circuito Urbano Marina Bay en la 
cima de la clasificación de pilotos de la 
F1 y una combinación de resultados con-
vertirían al volante nacido en Bélgica en 
campeón del mundo, siendo su segundo 
título en la categoría, tras el conseguido 
en 2021.

La propia Fórmula 1 compartió los es-
cenarios con los que “Mad Max” se con-
vertiría en doble campeón de pilotos. El 
neerlandés pelea la corona con el mo-
negasco Charles Leclerc, conductor de 
Ferrari, y con el mexicano Sergio Pérez; 
Checo es compañero de Max en Red Bull.

Para que “Super Max” se alce con la 
corona tiene dos posibles escenarios y 
en ambos debe ganar el Gran Premio de 
Singapur, asignatura que no luce compli-
cada para el joven piloto ya que hasta el 
momento tiene 11 victorias en 2022, cin-
co de ellas de manera consecutiva, por 
lo que no debería extrañar verlo cruzar 
primero la bandera a cuadros.

La primera posibilidad, además del P1 
de Max Verstappen, necesita que el cam-
peón defensor de la F1 tenga la vuelta rápi-
da de la carrera, que Leclerc esté en el octa-
vo puesto o por debajo y que Checo finalice 
cuarto o por debajo de este peldaño.

UNA COMBINACIÓN de resultados le darían al neerlandés 
su segundo título del Gran Circo; desde 2014 nadie que no sea 
Lewis Hamilton repitió el campeonato del máximo circuito

La segunda opción es que Max gané 
en Singapur sin la vuelta rápida, por lo 
que necesitaría que el volante del Cava-
llino Rampante termine la carrera en el 
noveno lugar o menos y que el tapatío 
no tenga la vuelta rápida del día, además 
que debe cruzar cuarto o por debajo.

Pero si por alguna razón Verstappen 
termina en el segundo puesto de la ca-
rrera del domingo todo se definiría en la 
siguiente parada de la Fórmula 1, la cual 
es el Gran Premio de Japón. En 
tierras niponas al neerlandés 
le bastaría el segundo puesto 
si Leclerc no queda segundo 
en Singapur o no gana en el 
Circuito de Suzuka.

A días de que se corra el GP 
de Singapur, la parada 17 de la 
Temporada 2022 de la F1, re-
cordando que el Gran Premio 
se canceló, “Mad Max” tiene 
335 puntos y se encuentra pri-
mero en el campeonato mun-
dial de pilotos. Lo que quiere 
decir que el neerlandés nece-
sita una o dos victorias más 
para ser matemáticamente el 
rey de la F1.

Charles Leclerc le sigue en 

el segundo puesto con 219 unidades y 
muy cerca suyo se encuentra el mexica-
no Checo Pérez, quien suma 210 puntos, 
que podrían ser más, pero tras las vaca-
ciones de verano el tricolor ha estado 
impreciso y poco cómodo con el mono-
plaza RB18 de la escudería austriaca.

Los problemas en las estrategias en 
Ferrari también le han costado a Leclerc 
poder pelear de manera más cerrada el 
título del mundo, sobre todo cuando 

el arranque del año calenda-
rio para el equipo italiano fue 
ilusionante. En los primeros 
tres grandes premios Charles 
terminó primer lugar en dos y 
en Baréin Ferrari se alzó con el 
1-2, con el español Carlos Sainz 
atrás de su compañero.

La diferencia entre Verstap-
pen y Charles es de 116 uni-
dades. Así, el cierre de la F1 se 
acerca y parece que un final 
de película como el del año 
pasado no será posible, debido 
a que sólo hay 164 puntos res-
tantes en pelea (contemplan-
do las seis carreras restantes, 
incluido una carrera sprint en 
Brasil).

EL VOLANTE 
celebran uno de 
sus triunfos en F1.

Mundial de Pilotos 2022
Pos Piloto País Escudería Puntos
1 Max Verstappen Países Bajos Red Bull 335
2 Charles Leclerc Mónaco Ferrari 219
3 Checo Pérez México Red Bull 2010
4 George Russell Gran Bretaña Mercedes 203
5 Carlos Sainz España Ferrari 187

Victorias 
de “Mad 
Max” en 

2022
Posición GP
1 Arabia Saudita
1 Emilia Romaña
1 Miami
1 España
1 Azerbaiyán
1 Canadá
1 Francia
1 Hungría
1 Bélgica
1 Países Bajos
1 Italia

16
Años tiene 

como luchador 
en el CMLL

MAX VERSTAPPEN
· EDAD:24 años

· ESCUDERÍA: Red Bull
· CAMPEONATOS DEL 

MUNDO: 1
· VICTORIAS TOTALES: 31

· PODIOS: 72

Gran Premio de Singapur
· CARRERA: Domingo 

2 de octubre
· HORA: 07:00 horas
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Enorme parrilla frontal

AUDI RS3,  
UN SEDÁN DEPORTIVO

• Por Jonathan Miranda
colaboradores@razon.com.mx

Dejemos un poco de lado los 
aspectos románticos que ya 
sabemos. Sí es un práctico 
sedán, a su cajuela le caben 

321 litros de carga, visualmente es 
espectacular e impresionantemente 
sexy, pero, honestamente, su com-
pra obedece más a la pasión que a la 
razón y, ¿sabes qué?, ¡qué bueno! Por-
que eso es justamente lo que se nece-
sita antes de manejarlo: ganas de salir 
a carretera para retarlo, no importa 
qué tan cansado estés.

TALISMÁN DE CUATRO AROS. 
Fue cuestión de manejarlo breve-
mente durante la celebración de los 
25 años de Audi en México para saber 
que la gama A3 tiene en este hermo-
so sedán un poderoso representante 
en las altas esferas de la familia Audi 
Sport, pero también en el selecto 
mundo de los autos deportivos. Y no 
es para menos, porque en plena era 
de los SUV donde además algunos 
ya brillan por su deportividad, este 
sedán nos recuerda de dónde viene 
todo, extrapolado diseño, funcionali-
dad, tecnología y mucho, mucho alto 
desempeño.

Al presionar el control, los Faros 
Matrix LED y la función de luces di-
námicas hicieron un elegante festival 
de bienvenida. Detalles en carbono, 
los anagramas, logotipos en negro y 
sin ningún rastro de aburrido cromo, 
además de la enorme parrilla frontal 
Single Frame, agregaron sudor de ma-
nos a mi malestar, luego, al mirar el 
enorme sistema de escape por detrás 
del difusor trasero pensé: “esto se va 
descontrolar”.

DE LOS MEJORES HABITÁCULOS 
DE INGOLSTADT.   Este apartado es 
quizás el que más nos recuerde que 

DE LAS MEJORES EVOLUCIONES que la casa de los cuatro aros  
nos ha dado; es un vehículo ideal para dar la vuelta en la carretera

Giulia QV te cautiva 
con su motor V6

EL DISEÑO TE ATRAE, pero su desempeño te enamora; este auto  
de la marca Alfa Romeo tiene un sistema de audio de 14 bocinas

TIENE un costo  
de un millón 285  
mil pesos.

SU PRECIO  
es de un millón 
469 mil 900 
pesos.
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estamos dentro de un sedán pre-
mium, porque simplemente tiene 
todo lo que necesitas o esperas: co-
nectividad, ergonomía y muchísimos 
aderezos a petición especial: materia-
les, texturas, o acabados. 

La presencia del nuevo Virtual 
Cockpit de Audi es notoria, ahora 
es de 12.3”, mientras que la pantalla 
táctil mantiene sus 10.1”. El volante 
deportivo multifunción de mi RS3 
tenía Alcántara y una discreta mirilla 
en verde, las paletas de cambio no 
podían faltar y para asegurarse que 
el éxtasis fuese completo, Audi le 
puso a nuestra unidad de pruebas el 
paquete RS que incluye tapetes, cin-
turones de seguridad y ventilas con 
detalles al color de la carrocería. 

PARA TODO MAL, MANEJAR… 
…Y para todo bien, acelerar. Botón 
de encendido y ¡BROOOM! El galar-
donado Motor del Año despierta. La 
sinfonía del cinco cilindros 2.5 l TFSI 
turbocargado se acompaña de un 
elegante desfile de indicadores en el 
Virtual Cockpit que puedes ajustar 
visualmente como tú prefieras, en 
ese menú se encuentra la nueva fun-
ción RS Runway que digitalmente 
emula a un indicador aeronáutico y 
se acompaña del indicador de fuerzas 
G, aceleración y rpm.

Si alguien por ahí cree que probán-
dolo en la ciudad podrá “conectar” 
con él; amigos, están muy equivoca-
dos, porque este auto pide a gritos 
salir a carretera o a una pista para de-
mostrar su valía.

Lo mejor ocurre entre la tercera 
y la quinta marcha, donde el torque 
es tan pleno como contundente; la 
sensación de aceleración aderezada 
con la información visual del Head 
up Display o el Run Away es brutal, 
cada orden en las paletas de cambio 
es seguida de petardeos y un exquisi-
to bramido generado por los flappers.

Gran 
desempeño

Brilla por su 
funcionalidad  
y tecnología.

Asientos depor-
tivos con buenos 

acabados.

La palanca ahora 
es un gatillo de 

velocidades. 

Su pantalla 
táctil es de 10.1 

pulgadas.

Cuenta con vo-
lante deportivo 

multifunción 

• Por  Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

LO SABEMOS, este Giulia QV de 
Alfa Romeo ya tiene sus años, pero 
como los buenos vinos, mejora con 
el paso del tiempo. El año pasado 
probamos la variante Lusso y por 
fin pudimos ponerle las manos a 
la variante QV con motor V6 de 
90°, versión que tiene un precio de 
2,120,000 pesos.

Entramos en cuestión de diseño:

• Cofre y toldo de fibra de carbono
• Luces bi-xenón con lupa  

(unos de LED estarían mejor)
• Luces diurnas  y calaveras  

LED
•  Rines de aluminio 19”
• Escape cuádruple
• Spoiler deportivo

INTERIOR Y EQUIPAMIENTO. 
El espacio interior es para cuatro pa-
sajeros, el quinto, el de en medio es 
de adorno. Los asientos deportivos 
delanteros, sí que te ajustan a los 
mismos.
Todo está cubierto en piel con inser-
tos de fibra de carbono; me refiero a 
consola, columna central, asientos, 
volante y paneles de puer-
tas. Sólo en la parte baja de 
los mismos se aprecia un 
plástico suave (así como el 
centro del volante donde se 
alberga el logo de la marca 
en aluminio), algo brilloso.

Sobre lo más destacado 
tenemos:

• Cargador inalámbrico
• Clima de dos zonas.
• Iluminación ambiental LED.
• Apertura y encendido por 

botón.
• Tablero de instrumentos  

análogo (uno digital por el precio 
que se paga sería ideal).

•  Freno de mano eléctrico.
• Entradas USB y Auxiliar.
• Cuatro modos: Dynamic, Natu-

ral, Advanced Efficiency y RACE.
• Cámara de reversa.

El sistema de infoentretenimiento 
tiene pantalla táctil de 8.8” compati-
ble con Android Auto como Apple 
CarPlay. Los gráficos son de buen 
tamaño, el display tiene buena ilu-
minación, la operación del sistema 
sin complejidad. El sistema de audio 

es de 14 bocinas, Harman 
Kardon, con un sonido en-
volvente de primera.

MANEJO. El auto si bien 
te encanta al momento de 
verlo, al subirte, al colocar-
te en el puesto de mando 
te enamora sólo con en-
cenderlo, al escuchar ese 

rugido del motor con el sonido ron-
co del escape (repasemos de rápido, 
emplea un bloque V6 de 2.5 l biturbo 
de 505 hp y 443 lb-pie de torque). Al 
acelerar, este Giulia se mueve con 
mucha soltura, es descomunal la res-
puesta que entrega al pisar el pedal. 
En pocos segundos vas a 100 km/h 
(para ser exactos en 3.8 segundos).

Sobre la suspensión, es lo sufi-
ciente alta para librar topes, es suave 
pero tiene la suficiente rigidez para 
darnos ese toque de deportividad.

Te roba la mirada
Desde el primer momento,  

este auto te atrapa completamente.

Tiene rines de 
aluminio de 19 

pulgadas.

Espacio interior 
para cuatro  
pasajeros.

Consola cubierta 
en piel con inser-
tos de carbono.

Cuenta con  
un motor V6  

de 90 pulgadas.

TAMBIÉN tiene 
8 bolsas de aire, 
control de ascenso 
y descenso en pen-
dientes y asistente  
de cambio de carril 
 y estacionamiento.

EXTENSIÓN. El Campeonato Mundial de Resistencia se 
ampliará a siete rondas en el 2023, luego de anunciarse el 

regreso de las  Horas de Portimao, en suelo portugués.byLA RAZÓN 
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